
Ставка 
на длинный 
рубль
Доходность вкладов 
может начать расти

Ставки по вкладам, снижавшиеся 
больше года, могут начать расти 
весной. Уже на март базовый уро
вень ставок, оцениваемый ЦБ, 
оказался по самым длинным де
позитам выше, чем за три преды
дущих месяца. Эксперты полага
ют, что речь действительно идет 
о смене тренда, период падения 
ставок закончился: банки ориен
тируются на соответствующую 
риторику ЦБ и проводят «тонкую  
настройку» для привлечения 
длинных пассивов.

Опубликованный в конце прош-
лой недели Банком России базовый 
уровень доходности вкладов (БУДВ) 
на март показал рост по большинству 
сроков, причем по самым длинным 
депозитам — больше чем на 0,4 п. п., 
до 5,34%, что превышает показатели 
за три предыдущих месяца. До этого 
больше года ставки по срочным де-
позитам шли вниз, и с января 2020 
года по февраль 2021 года БУДВ упал 
на 1–2 процентных пункта (п. п.), 
а по вкладам на срок более одного 
года — на 2,4 п. п., с 7,3% до 4,9%.

Аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко отмечает, что ЦБ повысил 
БУДВ свыше одного года вслед за ро-
стом ставок по длинным депозитам 
банков. Это, в свою очередь, прои-
зошло в ответ на их отток, полагает 
господин Клапко.

Всего, следует из данных ЦБ, 
по банковской системе за 2020 
год объем рублевых вкладов сро-
ком свыше одного года сократил-
ся на 707 млрд руб. Таким образом, 
банки проводят «тонкую настройку» 
ценообразования депозитных про-
дуктов, поскольку в структуре пас-
сивов длинные ресурсы крайне важ-
ны. «В отличие от текущих счетов, 
которые выполняют скорее функ-
цию оборотных денег в экосистеме 
банков, сберегательные инструмен-
ты — это именно те деньги, которые 
население приносит в банк, чтобы за-
работать,— поясняет эксперт.— А до-
ходность по вкладам сейчас не устра-
ивает большинство клиентов». Даже 
когда реальная (с учетом инфляции) 
доходность была положительной 
в прошлом году, ставки уже станови-
лись неинтересны для ряда вклад-
чиков; сейчас же ставки находятся 
ниже уровня инфляции, что допол-
нительно подчеркивает их непри-
влекательность, заключает эксперт.

По мнению главы аналитиче-
ской группы по финансовым орга-
низациям Fitch Ratings Антона Ло-
патина, рост максимальной ставки 
по депозитам выше одного года вы-
глядит логичным в свете недавних 
заявлений ЦБ о том, что цикл сниже-
ния ставок подошел к концу. Управ-
ляющий директор НКР Станислав 
Волков добавляет, что с учетом изме-
нения тональности риторики регу-
лятора в отношении ключевой став-
ки можно говорить о завершении 
тренда на снижение депозитных ста-
вок как минимум на полгода.
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Упражнения на координацию продвижения
Правительство создает орган сохранения равновесия на больших скоростях

С апреля 2021 года в правительстве пол
ноценно заработает создающийся Коор
динационный центр — новая структура 
Белого дома, призванная координиро
вать работу всех органов исполнительной 
власти, в том числе в регионах, над сроч
ными задачами и  инцидентами. Это прин
ципиально новая структура в правитель
стве, довольно сильно меняющая схему 
управления на высших этажах федераль
ной власти. Как минимум в 2021 году фе
деральному правительству придется 
сосуществовать, по сути, в двух формах — 
в сложившейся с начала 2000х и в ин
новационной версии 2020–2021 годов, 
которая устроена на принципиально 
другой «элементной базе».

Постановление правительства №171 о со-
здании «Координационного центра прави-
тельства РФ», подписанное  премьер-минист-
ром Михаилом Мишустиным, опубликовано 
22 февраля. Документ создает правовую осно-
ву для работы центра — новой структуры 
в правительстве, аналогов которой ранее 
не существовало. Руководитель центра по-
становлением не назначен: в положении ука-
зано, что им будет один из вице-премьеров, 
а общее руководство деятельностью центра 
оставлено за председателем правительства. 
Основной задачей Координационного цент-
ра, согласно тексту постановления, является 
«обеспечение оперативных и согласованных 
действий федеральных органов исполни-
тельной власти, органов исполнительной 
власти субъектов РФ и организаций» при ра-
боте над тремя типами задач — разрешением 
инцидентов, решением приоритетных задач 
и с «выделенными проектами».

Это — очевидная институционализация 
работы Белого дома над оперативными и не-
предсказуемыми задачами, которая до се-
годняшнего дня велась в полустихийном 
порядке на базе схемы, сложившейся еще в се-
редине 2000-х годов. Фактически же центр су-
ществует уже с мая 2020 года: тогда на базе 
Аналитического центра при правительстве 
создана специальная площадка для отработ-
ки того, что в Белом доме называют «инци-
дентами»,— их с тех пор и до февраля 2021 
года было более двадцати, в том числе реша-
лись вопросы о невыплатах врачам, работаю-
щим с COVID-пациентами, снабжении горя-
чим питанием школьников младших классов 
и ликвидации дефицита лекарственных пре-
паратов для лечения сердечно-сосудистых 
и онкозаболеваний. Сейчас на площадке, о ра-
боте которой, по сути, не сообщалось, решает-
ся вопрос о массовой вакцинации. Все кейсы 
объединяет одно — необходимость синхрон-
ного и согласованного участия в них как фе-
дерального центра, так и регионов и коммер-
ческих структур, которые должны создавать 
и использовать единые и доступные друг дру-
гу информационные ресурсы под эти задачи.

«Инциденты», впрочем, не единственный 
тип задач для Координационного центра, ме-
ханизмы работы которого (через правки по-
ложений о ФОИВ, региональные акты, ряд 
документов Белого дома) должны быть со-

зданы к 31 марта. Два других типа — «прио-
ритетные задачи» правительства и «выделен-
ные проекты». Первое, по сути, связующее 
звено между еще одним новым контуром 
управления, «штабами» во главе с профиль-
ными вице-премьерами (см. „Ъ“ от 8 февра-
ля). Второе — видимо, оформленные в от-
дельное направление проекты, связанные 
с поручениями президента и премьер-мини-
стра. Они в положении о центре охарактери-
зованы как проекты, реализуемые «в услови-
ях временных и ресурсных ограничений».

Наконец, у Координационного центра 
есть еще одна задача, ради которой во мно-
гом его работа и формализуется: это консоли-
дация и обработка опыта, полученного в ходе 
разрешения инцидентов, и информации, 
которая собирается для работы с конкрет-
ной проблемой. Сам центр в служебных до-
кументах Белого дома описывается как часть 
стратегии цифровой трансформации испол-
нительной власти и как «аналитическая эко-
система»: в этом качестве он, видимо, призван 
ликвидировать ведомственные монополии 
на оперативную информацию (и связанные 
с ними перекосы) и несоответствие инфор-
мации о том, что происходит, на уровне Бе-
лого дома, регионов, институтов развития, 
госорганизаций и бизнеса: центр придуман 

как информационно-аналитический агрега-
тор исполнительной власти, причем нако-
пленная информация, как предполагается, 
будет использована и для стратегического 
планирования — притом что собственно нац-
проектов и проектной работы Белого дома 
Координационный центр не затрагивает.

Парадоксально, но в какой-то степени 
центр — это способ решения проблемы de-
livery office, существующей в большинстве 
проектных схем исполнительной власти (от-
работано на опыте Великобритании и Ма-
лайзии) структуры, следящей за реализаци-
ей правительственных решений. По ряду 
причин delivery office в российском прави-
тельстве (по крайней мере пока) не создан — 
Координационный центр во многом выгля-
дит как его альтернатива в суженной сфере 
«инцидентов и спецпроектов». «Элементная 
база» Координационного центра — три вида 
временных управленческих групп: ситуа-
ционные (под инциденты, как штатные, так 
и нештатные), стратегические (под приори-
тетные задачи, связанные с работой штабов 
Белого дома) и проектные (под выделенные 
проекты). В постоянном штате Координаци-
онного центра — специалисты по организа-
ции, big data, проектному управлению, соци-
ологи, под конкретные задачи собираются 

внешние экспертные группы. И наконец, ра-
ботать в текущем режиме Координационный 
центр намерен несколько не так, как приня-
то в большинстве ФОИВ (но как уже более 
года работают в министерствах, переехавших 
в «Сити»),— в режиме коворкинга и распреде-
ленных совещаний. Курировать «цифровую» 
составляющую центра будет Минцифры, ви-
димо, текущая работа Аналитического центра 
при правительстве над стратегией-2030 будет 
также продолжена в проекте Координацион-
ного центра — это близкие по смыслу задачи.

Ответов на вопрос «что поменяется?» мно-
го, но все они пока неточны: дело в том, что 
последние новшества в Белом доме делают 
сложным постоянное сосуществование ста-
рых и новых схем работы. Модель условного 
2005 года — это оперативное разрешение нео-
жиданных проблем среднего уровня — мини-
стерствами, крупномасштабных — профиль-
ными вице-премьерами и правительством 
в целом, стратегических — комиссиями, как 
правительственными, так и президентски-
ми; срочные поручения исполняются в стан-
дартной логике субординации «этажей» в пра-
вительстве или не исполняются (по существу) 
в силу межведомственных противостояний.
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Уголь атаки 
Поставщики из Северной Америки  
борются с Россией за рынок Китая

Конкурентом России за китайский ры
нок коксующегося угля становятся се
вероамериканские угольные компании, 
которые в конце 2020 года кратно уве
личили поставки после фактического 
 отказа КНР от закупок австралийского 
сырья. Прежде Китай получал мало угля 
из Северной Америки изза более доро
гой логистики. Теперь увеличение цен 
на уголь стимулирует рост поставок, од
нако возможности североамериканских 
угольщиков по их дальнейшему наращи
ванию ограничены изза  недостаточных 
инвестиций в добычные мощности 
в  последние годы.

Канада и США увеличили поставки кок-
сующегося угля в Китай, который с октя-
бря прошлого года ввел фактический за-
прет на импорт австралийского сырья. Так, 
по данным Argus, Канада увеличила по-
ставки в ноябре на 76,8%, до 311 тыс. тонн, 
в сравнении с ноябрем 2019 года, а в декаб-
ре направила уже 510 тыс. тонн, что ста-
ло рекордом за семь месяцев (рост на 55% 
в годовом выражении). США в декабре по-
ставили в Китай 115 тыс. тонн коксующе-
гося угля, что на 80% выше показателей но-
ября (в декабре 2019 года поставок вообще 
не было).

Таким образом, североамериканские по-
ставщики стали основными конкурентами 
российских производителей на крупней-

шем в мире китайском рынке угля. По ин-
формации ФТС, Россия увеличила экспорт 
коксующихся марок в Китай в ноябре—де-
кабре 2020 года на 21%, до 1,4 млн тонн, при 
этом основной рост пришелся на декабрь.

Основные экспортеры угля — Россия, Се-
верная Америка и Индонезия — старают-
ся воспользоваться торговым конфликтом 
между КНР и его ключевым поставщиком 
Австралией. В начале октября власти КНР 
дали крупнейшим компаниям и трейдерам 
негласное распоряжение прекратить им-
порт австралийского угля. По данным Argus, 
Китай обеспечивает свою потребность в кок-
сующемся угле на 90% при добыче в 500–
600 млн тонн в год. До запрета на Китай при-
ходилось 25% австралийского экспорта. Так, 
если в августе Австралия направила в Ки-
тай 2,9 млн тонн, то в ноябре поставки упали 
до всего лишь 507 тыс. тонн.

Импорт необходим китайской металлур-
гии для улучшения качества коксовой сме-
си. Вместо австралийского угля мог бы ис-
пользоваться монгольский, но у него более 
низкое качество, говорится в презентации 
Argus к конференции «Рынки черных метал-
лов и экспорт из СНГ в 2020 году». Североа-
мериканские поставщики всегда являлись 
известной, но менее распространенной ры-
ночной опцией для китайских покупателей.
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Во глубине киргизских руд 
хранил он гордое терпенье
А теперь Садыра Жапарова  
принимают в Москве

Президент Киргизии Садыр Жапаров 
24 февраля начинает визит в Россию. 
Это его первая зарубежная поездка 
 после освобождения из тюрьмы и стре
мительного взятия власти. В Москве 
визит воспринимают как «смотрины». 
И программа составлена соответствую
щим образом — с господином Жапаро
вым планируют пообщаться все пер
вые лица: президент, премьер, спикеры 
 Госдумы и Совета федерации.

Садыр Жапаров — явление для постсовет-
ского политического ландшафта уникальное. 
Здесь не редкость возбуждение уголовных дел 
в отношении бывших президентов — только 
в Киргизии таких теперь трое. Но чтобы по-
литики с тюремным прошлым приходили 
к власти — случается нечасто. Кроме экс-пре-
зидента Украины Виктора Януковича с его за-
работанными в молодости двумя судимостя-
ми, вспомнить, пожалуй, больше некого.

Первый визит господина Жапарова 
в Россию проходит на фоне транзита влас-
ти в Киргизии, который начался в октябре 
прошлого года. Тогда, напомним, в стране 
вспыхнули протесты против итогов пар-
ламентских выборов, которые здесь почти 
единодушно считаются сфальсифицирован-
ными. Протестующие освободили Садыра 
Жапарова из колонии, и тот быстро добил-

ся отставки президента Сооронбая Жээн-
бекова, а затем взял власть в свои руки.

Президентом господин Жапаров был из-
бран 10 января. Во время предвыборной 
кампании он обещал провести полную 
трансформацию политической системы 
и сменить парламентскую форму правления 
на президентскую. Конституционный рефе-
рендум по этому поводу планируется прове-
сти в апреле — в один день с выборами орга-
нов местного самоуправления. Полностью 
все перестроить новый президент рассчи-
тывает к лету. Пока же, признают собесед-
ники „Ъ“ в окружении господина Жапарова, 
до полной стабилизации политической си-
туации в стране еще далеко.

Свою власть новый лидер укрепляет под 
лозунгом борьбы с коррупцией и очищения 
системы управления от криминала. В своем 
первом интервью в статусе избранного пре-
зидента, которое Садыр Жапаров дал „Ъ“, 
он заявил, что борьба с коррупцией не будет 
выборочной и за финансовые хищения от-
ветят все, вне зависимости от рангов и бы-
лых заслуг. Уже тогда в республике полным 
ходом шли аресты политиков, силовиков, 
религиозных деятелей и известных крими-
нальных авторитетов.
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Координационный центр, созданный премьерминистром Михаилом Мишустиным в правительстве,  
должен поменять оптику, в которой Белый дом рассматривает оперативные события  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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процента всех банковских ссуд гражданам составила доля кредитов, выплаты по которым про-
срочены более чем на 90 дней по состоянию на 1 января 2021 года, сообщил ЦБ. После того как в ходе 
коронакризиса доля «плохой» просрочки достигла пика в 5,4% (на 1 сентября 2020 года), этот показатель стал 
снижаться. При этом темпы роста просрочки выплат по кредитам на срок более чем на квартал заметно 
превышают темпы роста общего объема ссуд. Так, если первый показатель на 1 января 2021 года в годовом 
выражении увеличился на 26%, то второй — всего на 14%. ЦБ сообщал, что в 2020 году доля граждан, имев-
ших просроченный кредит и обращавшихся за новым займом, достигла 14,8% — максимума с 2018 года.

РЫНОК ТРУДА

Перетоки работников 
между отраслями  
усилятся

Из-за пандемии коронавируса число 
работников, которые будут вынужде-
ны в ближайшие десять лет поменять 
профессию, вырастет на 12%, оце-
нили эксперты консалтинговой ком-
пании McKinsey, проанализировав 
тренды на рынках труда восьми раз-
витых и развивающихся стран, вклю-
чая США, Германию, Францию, Ин-
дию и Китай. Только в этих странах 
число работников, которым потребу-
ется сменить профессию, к 2030 году 
составит около 100 млн человек: рост 
перетоков рабочей силы между от-
раслями ожидается из-за популяри-
зации удаленной работы, электрон-
ной коммерции и автоматизации про-
изводств на фоне пандемии и силь-
нее затронет сектора, где необхо-
димо взаимодействие работников 
и клиентов,— индустрию развлече-
ний и туризма, розничную торговлю, 
гостиничный бизнес, офисы, а также 
производство и складирование.

Так, по оценкам McKinsey, после 
пандемии 20–25% офисных работни-
ков в странах с развитой экономикой 
и около 10% — в странах с развива-
ющейся могли бы работать из дома 
от трех до пяти дней в неделю, что 
в несколько раз превышает оценки 
до пандемии. В краткосрочной пер-
спективе это снизит спрос на об-
щественный транспорт, рестораны 
и розничную торговлю в городских 
центрах, а в долгосрочной — может 
обратить вспять миграцию в круп-
ные города. Пандемия также ускорит 
распространение электронной ком-
мерции и «экономики доставки» — 
в 2020 году доля электронной ком-
мерции в розничных продажах росла 
в два-пять раз быстрее, чем до CO-
VID-19, и в несколько раз увеличила 
долю в рознице. Так, в США в 2020 
году сектор вырос на 4,6% вместо 
ежегодных 1,4% в 2015–2019 го-
дах, в Китае — на 4,8% вместо 1,6%, 
в Германии — на 1,8% вместо 0,8%. 
Аналогичный тренд был зафиксиро-
ван и для медицинских услуг, развле-
чений и банковской сферы. Наконец, 
COVID-19 вынудил компании в наи-
более пострадавших сферах уско-
рить внедрение автоматизации и ис-
кусственного интеллекта, в частности, 
за счет установки роботов на произ-
водствах, складах и в сервисных зо-
нах. Необходимость менять профес-
сию, с которой благодаря этим трен-
дам столкнутся работники по все-
му миру, в наибольшей степени за-
тронет наиболее уязвимые состав-
ляющие рабочей силы: не имею-
щих высшего образования, женщин, 
представителей этнических мень-
шинств и молодежь. В то же время 
при успешной смене квалификации 
они получат шанс перейти и на более 
высокооплачиваемые рабочие места.

Анастасия Мануйлова

ПОТЕНЦИАЛ ПЕРЕХОДА 
НА УДАЛЕННУЮ РАБОТУ В РЯДЕ СТРАН
(% РАБОЧЕЙ СИЛЫ)   ИСТОЧНИК: MCKINSEY.
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Государственно-правовое  управление 
(ГПУ) президента подвергло критике до-
работанный правительством законопро-
ект о реформе института банкротства. 
По мнению президентских юристов, боль-
шинство ранее высказанных  замечаний 
к проекту не исправлено, он содержит 
множество внутренних противоречий, 
а ряд его положений и не соответствует 
тому, что заявлял первый вице-премьер 
Андрей Белоусов на недавнем совещании 
по теме реформы у Владимира Путина.

20 февраля ГПУ президента направило но-
вое заключение (есть у „Ъ“) на доработанные 
правительством поправки, реформирующие 
институт банкротства в России. Авторы заклю-
чения напоминают, что кроме них замечания 
на проект высказывали также помощник пре-
зидента Максим Орешкин, Счетная палата, 
РСПП, ТПП, ВЭБ.РФ, Агентство по страхованию 
вкладов и объединения операторов электрон-
ных площадок.

ГПУ обращает внимание, что многие заме-
чания так и не учтены, а некоторые положения 
законопроекта не соответствуют поручениям 
президента от 5 декабря 2019 года, во испол-
нение которых этот документ и разрабатывал-
ся. Переходный период реформы, по мнению 
управления, следует продлить до двух лет — 

для того чтобы было время апробировать но-
веллы, проанализировать судебную практику 
и при необходимости скорректировать закон.

ГПУ также указывает, что ряд положений 
проекта «вступает в противоречие с результа-
тами совещания президента РФ с членами пра-
вительства 10 февраля», в том числе с тезисами 
доклада первого вице-премьера Андрея Белоу-
сова. Так, в том докладе утверждалось, что срок 
конкурсного производства сокращается до года 
с возможностью продления лишь на шесть ме-
сяцев, однако в законопроекте такой нормы нет. 

Другое несоответствие касается наделения 
специально создаваемых «дочек» госкорпора-
ций («Ростеха», «Росатома», «Роскосмоса» и дру-
гих) статусом арбитражных управляющих (АУ). 
Поправки допускают возможность их назна-
чения на дела о банкротстве предприятий 
оборонно-промышленного комплекса (ОПК) 
и иных организаций по решению правитель-
ства. Также они позволяют получить функции 
управляющего ВЭБ.РФ, разрешая Белому дому 
передать полномочия АУ и другим юрлицам. 
В докладе же речь шла о том, что такие «доч-
ки» смогут вести дела о банкротстве не любых 
предприятий ОПК, а только стратегических 
и по решению спецправкомиссии. ВЭБ.РФ же, 
следовало из доклада, станет АУ только по от-
дельным проектам и по решениям правитель-

ства. Расширения круга АУ и должников, на 
банкротство которых их можно назначать, в до-
кладе не предполагалось, поэтому ГПУ призы-
вает привести поправки в соответствие с ним, 
записав также требования к новым АУ и гаран-
тии их имущественной ответственности.

Опасения ГПУ вызывает и то, что «боль-
шую часть сутевых положений планирует-
ся перевести на подзаконный уровень», при 
этом заявленные сроки принятия таких ак-
тов (3–6 месяцев) «вызывают сомнения», так 
как были случаи, когда правительство издава-
ло необходимый акт в сфере банкротства спу-
стя почти 17 лет с даты вступления в силу за-
кона. Поправки же спускают на уровень пра-
вительства многие «ключевые положения», 
в том числе о начислении баллов арбитраж-
ным управляющим, от которых будет зависеть 
их назначение на процедуры.

В целом система баллов, указывает ГПУ, 
по-прежнему не урегулирована поправками, 
а возможность случайного выбора АУ ограни-
чена «крайне маловероятной ситуацией» (ког-
да после трех раундов ни одна СРО не предста-
вила кандидатуру АУ). Вместо «ранжирования 
на основе объективных показателей» система 
расходования баллов ограничивает количе-
ство процедур, в которых АУ может поучаство-
вать, не учитывая его отраслевой опыт и пока-

затели эффективности. Поправки так и не вво-
дят механизмы контроля за присвоением рей-
тинга и не дают возможности его оспаривать, 
а предоставление СРО полномочий перерас-
пределять баллы между своими членами на-
рушает принцип независимости АУ, отмечает-
ся в документе.

Довольно резко управление критикует 
и положение о праве суда самостоятельно, 
без учета мнения кредиторов ввести проце-
дуру реструктуризации долгов — это возла-
гает на суд «несвойственные функции эконо-
мической экспертизы» и влечет «избыточное 
затягивание процедуры банкротства». Также 
ГПУ настаивает на исключении нормы о пре-
кращении залоговых прав кредитора, если он 
не воспользовался правом оставить за собой 
предмет залога в течение месяца после объяв-
ления вторых торгов несостоявшимися,— та-
кой подход «нивелирует правовое значение 
преимущественных прав залогодержателя» 
и противоречит Гражданскому кодексу. 

В целом, по мнению ГПУ, новая редакция 
законопроекта нуждается в доработке, так как 
«характеризуется низким уровнем юридиче-
ской подготовки, изобилует внутренними 
противоречиями, содержание многих поло-
жений в принципе невозможно уяснить».

Анна Занина, Евгения Крючкова

В реформе банкротства слова не сходятся 
Президентские юристы вновь раскритиковали поправки правительства

Ключевой момент в постановле-
нии — передача в Координаци-
онный центр решения штатных, 
а не только нежданных проблем: по 
сути, ФОИВ теперь не смогут сами 
определять, как поступать с рядо-
выми острыми ситуациями (клас-
сические постсоветские «неуро-
жай» или «дефицит бензина»). До 
сих пор это было монополией ми-
нистерств и ведомств, всякий раз 
решаясь по-разному под ответствен-
ность министра, теперь это обяза-
тельно командная работа, это еще 

одна составляющая процесса консо-
лидации федерального уровня ис-
полнительной власти, которая при 
этом затронет и регионы, и инсти-
туты развития.

Учитывая укрепление аппарата 
правительства (см. „Ъ“ от 12 января), 
функциональное устройство самой 
федеральной исполнительной вла-
сти к лету 2021 года поменяется уже 
довольно сильно, несмотря на то что 
создание Координационного центра 
происходит без допрасходов бюдже-
та и без увеличения штатов. Но ста-
рые схемы межведомственного вза-
имодействия, отметим, никто не от-

менял, а комиссии не распускал. 
Вряд ли такое дублирование может 
сохраняться вечно, но, скорее всего, 
до осенних выборов в Госдуму фор-
мальных и публичных реформ «на 
разрушение старого» в Белом доме 
будут избегать.

Впрочем, нет сомнений в том, ка-
кая модель в понимании команды 
Михаила Мишустина должна в ито-
ге выиграть. Так, например, пред-
полагается, что Координацион-
ный центр будет работать не толь-
ко с данными госинформсистем, но 
и с открытыми данными, в том чис-
ле с наработками в сфере AI,— для 

ведомственных систем такая «ин-
формационная свобода» недости-
жима и часто считается предосуди-
тельной. Скорость принятия реше-
ний в рамках работы центра заведо-
мо выше, чем в старой схеме. 

Отметим, что Координационный 
центр, как и ряд других решений 
в сфере дизайна управления на феде-
ральном уровне, не заимствованное 
решение из пула наработок 2000-х 
годов, основанных преимуществен-
но на опыте Великобритании, Кана-
ды, Нидерландов, Малайзии и Скан-
динавских стран, а оригинальные 
разработки, не имеющие прямых 

аналогов, эти управленческие экспе-
рименты будут оценивать не только 
в России, но и за ее пределами. При 
этом риски внутренних конфликтов 
в Белом доме или по крайней мере 
роста напряженности при взаимо-
действиях в условиях сосуществова-
ния старого и нового дизайна госу-
правления, очевидно, велики. Види-
мо, во многом поэтому Михаил Ми-
шустин настаивает на сверхбыстрой 
по меркам прошлых лет реализации 
всех проектов: если эта напряжен-
ность неизбежна, она должна быть 
выявлена как можно раньше.

Дмитрий Бутрин

Упражнения на координацию продвижения

Пытаясь найти дополнительные стиму-
лы для увеличения объемов жилищно-
го строительства, Минстрой предлага-
ет расширить возможности для участия 
граждан в жилищно-строительных коопе-
ративах (ЖСК) с господдержкой. В ведом-
стве рассчитывают, что это позволит до-
полнительно вводить до 1 млн кв. м в год. 
Эксперты в целом приветствуют иници-
ативу Минстроя, однако предупрежда-
ют о ее рисках — застройщики могут ис-
пользовать ЖСК для ухода от проектного 
 финансирования.

Минстрой предлагает смягчить требования 
к участникам ЖСК с господдержкой, соответ-
ствующий проект постановления правитель-
ства опубликован ведомством. Сейчас, отме-
чает Минстрой, круг граждан, которые могут 
стать участниками кооперативов, существен-
но ограничен — это не только уменьшает воз-
можности улучшать жилищные условия, но 
иногда даже приводит к невозможности сфор-
мировать полный состав ЖСК.

Между тем такие организации обладают 
большим преимуществом: они могут полу-
чать под строительство государственные зем-
ли. Создавать кооперативы могут военнослу-
жащие и работники оборонно-промышлен-
ного комплекса, многодетные семьи, моло-
дые ученые, научные и инженерно-техниче-
ские работники, а также работники учрежде-
ний образования, здравоохранения и куль-
туры — для каждой из этих категорий пред-
усмотрен целый перечень ограничений. 
Большую их часть Минэкономики предлагает 
снять либо смягчить. Например, из-за предъ-
являемого к работникам сферы образования 
требования о стаже работы не менее пяти лет 
молодые специалисты не могут быть приня-
ты в ЖСК. Минстрой предлагает снизить срок 
до одного года.

Как отмечается в пояснительной записке, 
развитие ЖСК необходимо для выполнения 
цели наращивания объемов ежегодного ввода 
жилья до 120 млн кв. м к 2030 году — более ак-
тивная работа ЖСК позволит дополнительно 
вводить до 1 млн кв. м в год.

Отметим, что в масштабах страны на ЖСК 
сейчас приходится незначительная доля жи-

лья. Однако темпы строительства в рамках 
этого механизма набирают обороты — по 
данным «Дом.РФ», в 2019 году ЖСК с господ-
держкой ввели 110 тыс. кв. м жилья против 
35,6 тыс. кв. м годом ранее. В 2020 году, по ин-
формации зампреда комитета Госдумы по 
транспорту и строительству Павла Федяева, 
ЖСК построили уже 320 тыс. кв. м.

По мнению руководителя Всероссийско-
го центра национальной строительной по-
литики Александра Моора, сейчас инсти-
тут ЖСК сильно недооценен. Он отмечает, 
что наццели по обеспечению ежегодно жи-
льем 5 млн семей и вводу 120 млн кв. м жилья 
в полной мере не выполняются, поэтому не-

обходимо использовать все варианты, вклю-
чая ЖСК. Президент фонда «Институт эконо-
мики города» Надежда Косарева считает рас-
ширение возможности участия в ЖСК пра-
вильным не только с точки зрения выполне-
ния наццели, но и в целом, в советские годы 
в жилищном строительстве доля ЖСК дости-
гала 8–10%, и это было вариантом решить жи-
лищную проблему довольно доступным спо-
собом. И сейчас этот механизм позволяет сни-
зить стоимость жилья. При строительстве че-
рез ЖСК, добавляет Павел Федяев, «можно сэ-
кономить до 60% рыночной стоимости за счет 
бесплатного земельного участка и нулевой 
маржинальности».

Впрочем, предупреждают эксперты, важ-
но, чтобы кооперативы не стали формой ухо-
да застройщиков от требований проектно-
го финансирования. По словам Павла Федяе-
ва, при внедрении эскроу-счетов застройщи-
ки порой пытались уходить от расчетов через 
них как раз с помощью ЖСК. Впрочем, экс-
перты расходятся во мнениях, нужно ли рас-
пространять требования об открытии эскро-
у-счетов и на ЖСК. Так, Александр Моор счи-
тает это необходимым, чтобы граждане были 
защищены, так же как дольщики. Но, по сло-
вам Надежды Косаревой, система эскроу-сче-
тов ЖСК не подходит: участники должны вы-
платить свой первый взнос, который сразу бу-
дет инвестирован в строительство, а не замо-
рожен. В связи с этим она напоминает о дру-
гом риске: у ЖСК должно хватать средств на 
завершение строительства. Для этого, подчер-
кивает Надежда Косарева, необходимо сфор-
мировать кредитную систему, предполагаю-
щую как проектное финансирование для са-
мого кооператива, так и ипотечные займы для 
его участников, сейчас таких финансовых ин-
струментов для ЖСК нет.

Евгения Крючкова

Кооперативы привлекают к нацпроекту
Минстрой предлагает расширить участие граждан в ЖСК

Минстрой предлагает  встроить 
 жилищно-строительные 
 кооперативы с господдержкой 
в планы достижения  национальной 
цели по объемам возводимого 
 жилья  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Партии «Справедливая Россия», «За правду» 
и «Патриоты России» 22 февраля провели объе-
динительный съезд, создав новую левопатрио-
тическую организацию «Справедливая Рос-
сия — За правду». Объединенная партия рас-
считывает занять второе место на предстоящих 
в сентябре выборах в Госдуму, а лидеры трех 
политических сил составят федеральную часть 
ее партийного списка. Несмотря на то что в ру-
ководящих органах новой партии доминируют 
представители эсеров, конфликтов между со-
юзниками в процессе объединения эксперты 
не ожидают, отмечая, что слияние уже положи-
тельно отразилось на электоральных рейтингах 
«Справедливой России».

Объединительный манифест лидеры партий 
«Справедливая Россия» (СР), «За правду» и «Патриоты 
России» Сергей Миронов, Захар Прилепин и Генна-
дий Семигин подписали 28 января. Как утверждали 
тогда источники „Ъ“, идея слияния трех партий на 
базе СР исходила от администрации президента, но 
переговоры шли непросто: эсеры сомневались, что 
попутчики прибавят им голосов на выборах, а две 
непарламентские партии боялись раствориться в СР.

Эти опасения особенно чувствовались 22 фев-
раля в выступлениях на съезде партии «За правду», 
представители которой постоянно повторяли, что 
сторонники Захара Прилепина — это «энергичная, 
новая, живая» политическая сила. Сам господин 
Прилепин в разговоре с «РИА Новости» допустил 
возможность воссоздания своей партии в прежнем 
виде в любой момент, потому что «все интеллекту-
альные и прочие структуры продолжают существо-
вать». Он также отметил, что «Движение Захара При-
лепина» и «Гвардия Захара Прилепина» продолжат 
самостоятельное существование даже после слия-
ния трех партий.

Тем не менее, вопреки всем сомнениям и опасе-
ниям, объединение состоялось. Три партии провели 
отдельные съезды в разных помещениях Центра ме-
ждународной торговли в Москве, по итогам которых 
«За правду» и «Патриоты России» приняли решение 

о ликвидации, а СР — о реорганизации. По этому 
случаю эсеры внесли в свой устав изменения. У пар-
тии появилось новое полное название «Справед-
ливая Россия — Патриоты — За правду» и его крат-
кий вариант: «Справедливая Россия — За правду». 
Сменились эмблема и флаг, а статья устава «Пред-
мет и цели деятельности партии» была дополнена 
еще одной основной целью: содействие объедине-
нию на платформе партии всех левых и патриотиче-
ских сил России. В партии также были введены но-
вые выборные должности: сопредседатель—предсе-
датель центрального совета (им стал Геннадий Семи-
гин) и сопредседатель—председатель палаты депу-
татов (этот пост занял Захар Прилепин). Сергей Ми-
ронов был избран председателем обновленной пар-
тии. Кроме того, в ее региональных организациях 
появится должность заместителя председателя сове-
та отделения.

Избранный на съезде президиум центрального 
совета партии на две трети состоит из представи-
телей СР. В него среди прочих вошли сенатор Алек-
сандр Бабаков, которого называли спонсором пар-
тии «За правду», близкий к администрации прези-
дента политолог Дмитрий Гусев, недавно избран-
ный руководителем центрального аппарата СР, те-
леведущая «Первого канала» Марина Ким и профес-
сор МГЮА им. Кутафина Сергей Кабышев, который 
в 2000, 2004 и 2018 годах был доверенным лицом 
Владимира Путина на президентских выборах и воз-
главлял юридическую службу его избирательного 
штаба. По итогам съезда лидеры объединенной пар-
тии снова заявили, что рассчитывают на второе ме-
сто на сентябрьских выборах в Госдуму. Напомним, 
что по итогам думских выборов 2016 года СР заня-
ла четвертое место, получив по партспискам 6,22% 
голосов и победив в семи одномандатных округах.

Заместитель руководителя фракции СР в Госду-
ме Валерий Гартунг, возглавляющий избиратель-
ный штаб партии, рассказал „Ъ“, как проходит объ-
единительный процесс в регионах. По его словам, 
подавляющее большинство отделений останет-
ся в прежнем составе. «В лучшем случае предста-

вители новых партий войдут в советы региональ-
ных отделений на должности заместителей. Где-то 
сменятся руководители региональных отделений, 
но таких отделений совсем мало»,— сообщил де-
путат. Он отметил, что, например, в его Челябин-
ской области изменения вряд ли будут: «Предста-
вители этих партий в Челябинске себя не прояви-
ли. Но если бы проявили, мы бы дали им возмож-
ность участвовать, место в строю всегда найдется. 
Если люди хотят что-то сделать, усилить нашу кам-
панию, я как руководитель избирательного штаба 
буду это только приветствовать».

Главный политтехнолог СР Дмитрий Гусев уве-
рен, что никаких проблем с объединением партий 
в регионах возникнуть не должно, так как «каждая 
партия хочет получить максимальный результат на 
выборах, а это объединение принесет только добав-
ку к рейтингу». В доказательство он приводит дан-
ные исследования ВЦИОМа, согласно которым сум-
марный рейтинг трех партий на конец января со-
ставлял 9%, а объединенной партии — 10%. Отметим, 
что по состоянию на 14 февраля, согласно опублико-
ванным на сайте ВЦИОМа данным, за СР были гото-
вы проголосовать 7,4% от всех опрошенных против 
6,2% в конце января.

Политолог Михаил Виноградов полагает, что кон-
фликты вокруг объединения возможны лишь в не-
которых партийных отделениях: «Есть мнение, что 
в части регионов (особенно способных платить за 
себя) возможно искрение, но все же некритичное. 
Число сильных региональных отделений заметно 
снизилось, а более слабые привычны ко всему». При 
этом в последнее время у СР действительно несколь-
ко вырос рейтинг и снижается антирейтинг, добав-
ляет эксперт.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Слиятельная политическая сила
Партии «За правду» и «Патриоты России»  
распустились ради «Справедливой России»

Несмотря на обещания выйти в День защитника Отечества 
на несогласованную демонстрацию и митинг «против политиче-
ских репрессий», КПРФ 23 февраля ограничилась в Москве воз-
ложением цветов к Могиле Неизвестного Солдата. Вместе с ней 
аналогичную церемонию провели и все остальные парламент-
ские партии. В большинстве регионов коммунисты также возло-
жили цветы к мемориалам, а там, где они все-таки решились 
на митинги, власти никак не мешали протестующим. Компартии 
самой невыгодно обострять ситуацию, считает эксперт.

КПРФ во вторник собрала на акцию возложения цветов к Могиле 
Неизвестного Солдата в центре Москвы активистов «Левого фронта», 
Ленинского комсомола, движения «За новый социализм», женского 
союза «Надежда России» и других близких организаций. В результате 
делегация коммунистов оказалась самой многочисленной среди пар-
ламентских партий («Единая Россия», ЛДПР и «Справедливая Россия — 
За правду» возлагали цветы вслед за КПРФ). По оценке лидера «Левого 
фронта» Сергея Удальцова, коммунисты привели на акцию 10 тыс. сто-
ронников, по данным СМИ, их было от нескольких сотен до 5 тыс. В са-
мой КПРФ численность участников акции официально не называли.

Коммунисты начали собираться на Сапожковской площади в 14:30, 
но примерно полтора часа их «держали на морозе и не пускали к Веч-
ному огню», сообщили в московском горкоме КПРФ. «Возмущенные 
беспределом и попыткой осквернения праздника» участники акции 
принялись скандировать лозунги и петь революционные песни. Око-
ло 16 часов колонна КПРФ во главе с лидером партии Геннадием Зюга-
новым наконец благополучно проследовала через Александровский 
сад и возложила цветы к памятнику. В мероприятии участвовали чле-
ны президиума ЦК КПРФ, депутаты Московской гордумы и руководи-
тели столичного горкома КПРФ, в том числе его первый секретарь, де-
путат Госдумы Валерий Рашкин, который шел во главе колонны вме-
сте с господином Зюгановым.

Напомним, 10 февраля мэрия Москвы отказала КПРФ в проведе-
нии 23 февраля шествия с участием 5 тыс. человек от Страстного буль-
вара до Театральной площади с последующим митингом из-за корона-
вирусных ограничений. В ответ господин Рашкин с трибуны Госдумы 
обвинил власть в терроре и преследовании инакомыслия. 16 февра-
ля он заявил „Ъ“, что коммунисты проведут запланированную демон-
страцию, несмотря на позицию мэрии, поскольку власти не предло-
жили горкому альтернативных вариантов и по закону акцию можно 
считать согласованной. О намерении выйти на несогласованные ми-
тинги „Ъ“ сообщили и в ряде региональных отделений КПРФ.

18 февраля формат заявленной коммунистами акции изменился. 
«Под давлением общественности власти были вынуждены согласить-
ся» на встречу депутатов Госдумы от КПРФ с избирателями у памятни-
ка князю Владимиру, сообщил секретарь столичного горкома Денис 
Парфенов. Однако уже на следующий день в Пензе были задержаны 
пять активистов компартии, в том числе депутаты городской думы 
и областного заксобрания, которые по аналогии со столичными сорат-
никами планировали провести протестную акцию в формате встречи 
с избирателями. В итоге 21 февраля в КПРФ заявили, что заявленная 
встреча с депутатами Госдумы в Москве переносится на март из-за «ре-
жима повышенной готовности, погодных условий и административ-
ных ограничений».

Акции КПРФ в регионах также прошли без эксцессов: в большин-
стве субъектов РФ коммунисты ограничились возложением цветов 
к различным памятникам. Так, в частности, поступили в Челябин-
ской, Нижегородской, Новосибирской, Свердловской, Самарской 
и Воронежской областях, Ставропольском и Красноярском краях, 
Удмуртии, Татарстане, Крыму, Дагестане и Чувашии. В Приморском 
и Алтайском краях партийцы организовали митинги в «гайд-парках» 
(там акции не требуют согласования), в Орловской области и Башки-
рии вышли на одиночные пикеты, а в Краснодарском крае, Ростов-
ской и Томской областях провели встречи с избирателями. Несогла-
сованные митинги на запланированных площадках прошли только 
в Санкт-Петербурге, Липецкой области и Бурятии: там полиция про-
сила участников разойтись, но каких-либо мер к ним не применяла.

КПРФ — системная партия, которая не может нарушать существу-
ющий консенсус, поясняет политолог Алексей Макаркин: «Реально 
они не собирались выходить на несогласованный митинг, но, видимо, 
пытались получить добро на встречу с депутатами. Однако это опас-
ный прецедент: если можно депутатам КПРФ, то почему нельзя депу-
татам Красносельского района Москвы во главе с Ильей Яшиным?» На-
гнетать ситуацию в преддверии выборов в Госдуму коммунистам не-
выгодно, добавляет эксперт: «Им нужно не только эфирное время, но 
и благоприятная политическая обстановка, чтобы их кандидатов не 
снимали по формальным основаниям».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Коммунисты 
вышли на мирную 
церемонию
КПРФ отметила День защитника 
Отечества без чрезвычайщины

Геннадий Семигин, Сергей Миронов 
и Захар Прилепин (слева направо 
в первом ряду) уверены, что в их 
совместной думской кампании не будет 
фальшивых нот   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Президент Владимир Путин может огла-
сить ежегодное послание Федерально-
му собранию в конце марта — начале 
апреля, утверждают источники „Ъ“. 
К середине весны пандемия должна за-
тихнуть, хотя бы временно, и президент 
сможет отметить успехи страны в борь-
бе с коронавирусом, отмечают собесед-
ники „Ъ“,— тем более что к этому мо-
менту можно будет говорить и о постав-
ках российской вакцины за рубеж. Кро-
ме того, прозвучавшее за два месяца 
до старта думской кампании послание 
обязательно повлияет на предвыборные 
планы как партии власти, так и ее оппо-
нентов, указывают эксперты.

О том, что послание президента может 
быть оглашено в конце марта — начале апре-
ля, сообщили два источника „Ъ“, близкие 
к администрации президента (АП), и под-
твердил собеседник „Ъ“ в АП. Один из них 
оговорился, что эти сроки не окончатель-
ные, так как предметная работа над текстом 
президентского выступления пока не нача-
лась. Другой собеседник „Ъ“ пояснил, что ве-
сеннее послание позволит Владимиру Пу-
тину объявить пусть о промежуточных, но 
весьма существенных успехах в борьбе с ко-
ронавирусом.

По официальным данным, в последние 
два месяца суточный прирост заболевших 
в России устойчиво снижается и к 23 февра-
ля достиг показателей начала октября 2020 
года (менее 12 тыс. человек). На прошлой не-
деле глава Роспотребнадзора Анна Попова 
заявила, что, хотя России и удается сдержи-
вать распространение коронавирусной ин-
фекции, риски заразиться все еще велики. 

«Есть такое достаточно известное эпидеми-
ологическое правило: тяжелее всех болеют 
люди, которые заболевают в начале эпидси-
туации и в конце. Вот сейчас главное — не 
попасть в число тех, кто заболевает на изле-
те эпидситуации»,— отметила она.

Руководитель экспертного совета близ-
кого к Кремлю Экспертного института соци-
альных исследований Глеб Кузнецов счита-
ет, что к марту-апрелю эпидемиологическая 
ситуация в стране будет если не лучше, то 
как минимум понятней, чем сейчас. По его 
мнению, строить прогнозы о третьей или 
четвертой волне исходя из опыта прошло-
го года (резкий рост заболеваемости начал-
ся в конце марта 2020 года) не стоит, так как 
вирус тогда завезли извне: «Заболевание но-
сит сезонный характер, оно затихает летом 
и зимой. Сейчас, по мере того как в регио-
нах начнется потепление, мы с каждой не-
делей будем все лучше понимать, как будет 
развиваться ситуация и будет ли новая вол-
на заболеваний или нет». Эксперт также на-
поминает, что постепенно свой эффект дают 
вакцинация и большое количество перенес-
ших инфекцию: все это создает «существен-
ную иммунную прослойку».

Осведомленный источник, близкий к АП, 
разъясняет, что Кремль регулярно проводит 
социологические замеры об отношении рос-
сиян к пандемии. Она должна быть побежде-
на прежде всего «у людей в головах», отме-
чает собеседник: граждане должны сами по-
считать, что «можно снимать повязки». И это 
время близко, полагает источник: судя по со-
циологии, люди уже устали от пандемии. 
В то же время один из источников „Ъ“ в АП 
предостерегает от излишне оптимистичных 

прогнозов и напоминает, что, по мнению 
некоторых эпидемиологов, в мае может на-
чаться третья волна коронавируса.

«Тема преодоления эпидемии объектив-
но одна из основных сегодня для всего мира, 
и то, что ей будет уделено большое внимание 
в послании, очевидно,— говорит глава ИС-
ЭПИ Дмитрий Бадовский.— К концу марта 
будет понятно, закрепился ли окончатель-
но спад заболеваемости, который сейчас на-
блюдается, удалось ли избежать (в том числе 
благодаря вакцинации и формированию 
коллективного иммунитета) третьей вол-
ны эпидемии, к тому же связанной с новы-
ми штаммами вируса». Говорить о высокой 
степени иммунизации населения по итогам 
вакцинации тоже можно будет только к кон-
цу марта, добавляет эксперт. Он также напо-
минает и о другом важном «символическом 
и политическом» вопросе — продвижении 
российских вакцин в мире: примерные сро-
ки возможной регистрации вакцины «Спут-
ник V» в Европе и начала ее поставок — это 
тоже март-апрель.

Ранее некоторые СМИ сообщали, что 
оглашение послания президента ожидается 
уже к концу февраля. Близкие к АП источни-
ки „Ъ“ говорят, что косвенные признаки это-
го были: с ряда экспертов и чиновников еще 
в январе собирали предварительную спра-
вочную информацию для выступления пре-
зидента. О намеченном на февраль посла-
нии говорил и источник „Ъ“ в «Единой Рос-
сии». К тому же 8 февраля совет Госдумы при-
нял решение об отмене пленарных заседа-
ний 24 и 25 февраля, и источник „Ъ“ в Думе 
предполагал, что депутатов на эти дни могли 
освободить как раз «под послание».

Первый заместитель руководителя дум-
ской фракции КПРФ Николай Коломейцев 
эту версию опровергает: «Пленарки были от-
менены в целях экономии средств, так как 
после заседания 17 февраля депутаты уеха-
ли в регионы, и им пришлось бы вернуть-
ся в Москву после 23 февраля на пару дней, 
а потом опять уезжать на неделю в регионы, 
а это лишние траты на дорогу». Источник „Ъ“ 
в АП тоже утверждает, что никакого переноса 
не было и послание уже давно планировали 
на март, а сейчас оно может даже сдвинуться 
на апрель. По словам источников „Ъ“ в Думе, 
обычно депутатов начинают приглашать на 
послание за две-три недели до его оглашения, 
но пока они таких приглашений не получали.

Стоит отметить, что в последние годы вну-
триполитический блок АП вкладывает осо-
бый смысл как в дату послания, так и в его со-
держание. Долгое время президент обращал-
ся к парламенту в конце года, но в 2017 году 
этого не произошло вообще: послание было 
оглашено лишь 1 марта 2018 года, за 17 дней 
до президентских выборов, и фактически 
стало предвыборной программой кандидата 
Путина. В 2019 году президент выступил пе-
ред Федеральным собранием в феврале и, по 
замыслу Кремля, это послание должно было 
задать позитивный тренд рейтингам власти, 
пошатнувшимся летом 2018 года после по-
вышения пенсионного возраста. Наконец, 
в 2020 году Владимир Путин выступил с по-
сланием уже 15 января, дав старт масштаб-
ной конституционной реформе.

Наряду с коронавирусом еще одной важ-
ной темой обращения к парламенту должны 
стать сентябрьские выборы в Госдуму. Прав-
да, говорить о послании как о некоем стар-

те думской кампании некорректно, считает 
глава Фонда развития гражданского обще-
ства, координатор экспертного совета «Еди-
ной России» Константин Костин: «Другой во-
прос, что в год выборов программное высту-
пление главы государства, безусловно, вли-
яет на содержательный контур избиратель-
ных кампаний всех участников думской гон-
ки». Эксперт напоминает, что жанр посла-
ния сам по себе предполагает, что президент 
в первую очередь обращается именно к пар-
ламентариям, представителям партий и ре-
гионов. И все они сделают выводы по итогам 
выступления президента, который сформу-
лирует свой взгляд на приоритеты развития 
страны, добавляет господин Костин: «Для 
„Единой России“, лидером которой и явля-
ется Владимир Путин, это одна история. Для 
парламентской оппозиции — другая».

Цели послания шире, чем старт думской 
кампании, согласен Дмитрий Бадовский: 
«Но еще раз задать основные идеологемы — 
важности выборов, их значения, идеи кон-
солидации и развития — послание, конеч-
но же, может».

Политолог Алексей Макаркин счита-
ет, что на послание больше влияют именно 
предстоящие выборы, а не ситуация с коро-
навирусом, поскольку как раз весной неко-
торые эпидемиологи ожидают третью вол-
ну пандемии. «Скорее всего, дата посла-
ния связана с ходом избирательной кампа-
нии — с решением о том, кто возглавит спи-
сок „Единой России“. К этому моменту уже 
может быть готов ответ на этот вопрос»,— 
предполагает эксперт.

Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Зимой было рано, летом будет поздно
Президент может обратиться к парламенту через месяц



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 24 февраля 2021 №31/C    l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, апелля-
ционный суд Каира отправил на 
пересмотр в суд первой инстан-
ции иск родственников россиян, 
погибших при катастрофе само-
лета А321 «Когалымавиа» осенью 
2015 года. Ответчиками по нему, 
напомним, являются власти стра-
ны в лице бывших премьер-ми-
нистра Египта и трех членов пра-
вительства. По мнению истцов, 
чиновники допустили преступную 
халатность при обеспечении без-
опасности подготовки к полету, 
что позволило террористам про-
нести на борт российского лай-
нера бомбу и взорвать его над 
Синаем. Однако суд первой ин-
станции посчитал, что стандарты 
безопасности были соблюдены, 
а сама трагедия властями Егип-
та пока расценивается не как те-
ракт, а лишь авиапроисшествие. 
Теперь суд заново оценит претен-
зии близких жертв трагедии, при 
этом представители потерпевших 
рассчитывают, что сыграет свою 
роль и их обращение к президенту 
России Владимиру Путину.

По данным источников „Ъ“, реше-
ние, которое может оказать решаю-
щее значение в отношениях египет-
ской и российской сторон, которые до 
сих пор никак не могут прийти к об-
щему мнению относительно причин 
авиакатастрофы над Синаем, принял 
на днях апелляционный суд Северно-
го Каира. Председатель суда советник 
Мухаммед Али Саиф после совещания 
с двумя коллегами-судьями — докто-
ром Хусейном Мухаммадом Халилом 
и Аделем Махмудом Исмаилом — по-
становил: вернуть на новое рассмо-
трение исковое дело отца одного из 
погибших пассажиров А321 «Когалы-
мавиа» (его данные не разглашаются 
по этическим соображениям).

Надо отметить, что этот иск — лишь 
один из 111, поданных к властям Егип-
та от лица родных около 70 погибших. 
Всего авиакатастрофа унесла жизни 
224 человек и стала крупнейшей по 
числу погибших в истории россий-
ской авиации, а для Египта — круп-
нейшей в истории страны. Данный 
иск был лишь первым на рассмотре-
нии апелляционной инстанции, а по-
тому все последующие, не исключено, 
также будут отправлены на пересмотр.

Основанием для этого решения 
стало отсутствие признаков, отрица-
ющих обоснованность исковых тре-
бований, так как все документы были 
представлены вовремя, соблюдены 

все предусмотренные египетским за-
конодательством процедуры и т. д. На-
помним, что ответчиками по данному 
иску выступают уже бывший премь-
ер-министр Египта Шериф Исмаил 
(ушел в отставку в июне 2018 года), 
а также три министра — внутрен-
них дел, финансов и гражданской 
авиации. По мнению заявителей, 
именно они в соответствии с между-
народными стандартами должны 
были обеспечить безопасность лай-
нера во время его стоянки в аэропор-
ту Шарм-эш-Шейха перед вылетом 
в Санкт-Петербург. Однако террори-
сты каким-то образом пронесли на 
борт самодельное взрывное устройст-

во, которое сработало через 23 мину-
ты после вылета, что привело к гибели 
всех находившихся на борту людей.

Как сообщал „Ъ“, СКР возбудил 
уголовное дело по соответствующей 
статье 205 УК РФ (теракт), но власти 
Египта до сих пор с подобной квали-
фикацией не соглашаются. Они при-
знают (так говорится в материалах 
судебного разбирательства), что дей-
ствительно имело место некое «неза-
конное действие» третьих лиц, из-за 
которого и разбился российский 
А321, но оно никак не связано с «не-
посредственными личными ошибка-
ми» или халатностью тогдашних вы-
сокопоставленных чиновников.

Помимо исков к властям Египта, 
родственники погибших пассажи-
ров одновременно подали еще ряд 
заявлений о компенсациях к «Кога-
лымавиа», которое, правда, уже на-
ходится в стадии банкротства, как 
перевозчику и «Ингосстраху» как 
страховщику, застраховавшему от-
ветственность. Начальная сумма 
каждого из исков как к властям, так 
и компаниям составляет $3 млн от 
каждого из потерпевших. Напом-
ним, что 2–3 млн руб. родственники 
жертв трагедии получили в России. 
Некоторые из них пытались судить-
ся на родине, требуя более крупные 
отступные, но остались ни с чем.

Как сообщал „Ъ“, суд первой ин-
станции еще в 2018 году отказал по 
всем позициям по искам жертв терак-
та как первой, так и второй очереди. 
Близкие были возмущены, особенно 
тем, что египетский суд сослался на 
невозможность установить личности 
тех, кто был на борту, отсутствие до-
казательств родственной связи меж-
ду родственниками и погибшими 
и т. д. В результате родственники по-
гибших, как сообщал „Ъ“, написали 
открытое письмо президенту России 
Владимиру Путину с просьбой защи-
тить их права. Потерпевших особен-
но волновал вопрос о возможном воз-
обновлении авиасообщения между 
Россией и Египтом. Напомним, оно 
было прервано в одностороннем по-
рядке сразу после трагедии осенью 
2015 года. Позже возобновились по-
леты в Каир, но самые популярные 
направления для российских тури-
стов — в Шарм-эш-Шейх и Хургаду — 
подвисли, и именно взрыв в первом 
из этих аэропортов стал одним из пун-
ктов, по которому стороны до сих пор 
не могут договориться.

Отметим, что на днях, по данным 
„Ъ“, родные погибших пассажиров 

получили еще одно послание из де-
партамента Ближнего Востока и Се-
верной Африки МИД РФ. В нем отдель-
но подчеркивается, что российские 
«компетентные ведомства» совмес-
тно с дипломатами продолжают до-
биваться «скорейшего и объективно-
го осуществления всех необходимых 
следственных мероприятий, в том чи-
сле квалификации авиакатастрофы 
как теракта». Надо особо отметить, что 
это письмо из МИДа близкие жертв 
взорванного А321 получили факти-
чески одновременно с сообщениями 
в египетских СМИ о том, что россий-
ские авиакомпании с марта смогут 
выполнять чартерные рейсы на ку-
рорты Египта, а эксперты Росавиации 
же проверили и подтвердили нормы 
безопасности аэропортов назначе-
ния. Впрочем, в самой Росавиации эту 
информацию не подтвердили, а дан-
ные о проверках египетских авиагава-
ней комментировать не стали, сослав-
шись на режим секретности.

Напомним, что родных погибших 
в небе над Синаем представляют рос-
сийские юристы Михаил Загайнов 
и Давид Кухалашвили. По словам пер-
вого из них, решение апелляционного 
суда — «первый небольшой, но очень 
важный шаг к окончательной побе-
де». «Данное решение говорит о том, 
что египетские власти пересмотрели 
свой подход к данному делу»,— сооб-
щил „Ъ“ господин Загайнов, отметив, 
что он с коллегами не ожидал подобно-
го развития событий в суде апелляци-
онной инстанции. При этом адвокат 
подчеркнул, что, «скорее всего, суд по-
лучил соответствующий сигнал свер-
ху». «Это решение еще раз подтвержда-
ет тот факт, что Египет может в скором 
времени официально признать проис-
шедшее как теракт»,— заявил, в свою 
очередь, Давид Кухалашвили.

Сергей Сергеев

Египетский суд вернулся к катастрофе А321
Апелляционная инстанция дала новые шансы российским потерпевшим

Как стало известно „Ъ“, военный пилот, осужден-
ный за аварию вертолета—постановщика помех 
Ми-8МТПР-1 обратился в кассационный военный 
суд. Офицер требует отменить судебные решения, 
по которым ему грозит иск на 597 млн руб., утвер-
ждая, что к ЧП привели не допущенные им ошибки, 
а покрытие аэродрома, имевшее недопустимые 
дефекты. Якобы, попав колесом в яму, вертолет 
и оказался в катастрофической ситуации.

В кассационный военный суд (Новосибирск) посту-
пила жалоба капитана Андрея Полонского и его адвока-
тов, которые, ссылаясь на необъективность нижестоя-
щих военных судов, просят отменить все вынесенные 
ими решения о виновности военного летчика в аварии 
вертолета Ми-8МТПР-1.

Командир экипажа Полонский был признан Сара-
товским гарнизонным военным судом виновным в на-
рушении правил полетов и иных правил эксплуатации 
военных летательных аппаратов, повлекшем по неосто-
рожности тяжкие последствия (ст. 351 УК). 5 сентября 
2019 года Ми-8МТПР-1, которым управлял Андрей По-
лонский, приземлился на дозаправку на военный аэро-
дром Саратов-Сокол.

После заправки экипажу предстояло переместить 
машину на место взлета. По данным следствия, в даль-
нейшем пилот Полонский совершил сразу несколько 
ошибок. Зная о неровностях на бетонной полосе, он не 
вызвал транспортный тягач, а выруливание на взлет-
но-посадочную полосу начал осуществлять сам, полу-
чив на это добро руководителя полетов, но не проверил 
по контрольной карте готовность к маневру других чле-
нов экипажа, что является нарушением руководства по 
летной эксплуатации (РЛЭ) вертолета.

По данным следствия, пилот Полонский перевел вер-
толет в поступательное движение увеличением обще-
го шага несущего винта (НВ) до 3,6° вместо положенных 
РЛЭ 1–2°, после чего стал выдерживать в процессе руле-
ния значение общего шага НВ в пределах от 3,6° до 4,9°, 
поддерживая тем самым «взвешенное состояние верто-

лета». При этом в нарушение положений методическо-
го пособия «Техника пилотирования и вертолетовожде-
ния Ми-8МТВ-5-1» (на его базе и был создан Ми-8МТПР-1) 
скорость быстро идущего человека — 5 км/ч при руле-
нии по некачественному покрытию пилот не выдержи-
вал, разогнав машину до 14,4 км/ч. В предстоящий по-
ворот вертолет вошел под большим углом. Его правая 
основная стойка шасси оторвалась от полосы, и появил-
ся юз влево, перешедший к смещению машины в ту же 
сторону. Капитан Полонский, считает следствие, вместо 
уменьшения общего шага НВ до минимального значе-
ния и перемещения левой педали вперед, увеличил его 
до 6°, что привело к увеличению крена влево. Затем пи-
лот решил поднять машину в воздух, увеличив общий 
шаг НВ до 12,9°, что привело к увеличению крена влево 
до 45°, из-за чего вращающиеся лопасти начали задевать 
поверхность. Частичное разрушение лопастей, в свою 
очередь, нарушило управляемость вертолета. Поскольку 
автопилот заранее не был включен, что участники рас-
следования также сочли нарушением РЛЭ, машина, на-
ходившаяся на высоте 5–7 м, стала неконтролируемо вра-
щаться по типу «внутренней правой воронки». Затем она 
рухнула на бетонку и загорелась. Экипажу удалось поки-
нуть вертолет, который в течение нескольких минут был 
уничтожен. «Грузовая кабина вертолета с размещенным 
в ней вертолетным комплексом радиоэлектронного по-
давления Л-187А „Рычаг“ были разрушены в результате 
приложенных нагрузок и воздействия высоких темпера-
тур»,— говорилось в акте. Свои потери в результате ава-
рии (стоимость вертолета и заправленного в него керо-
сина) Минобороны оценило в 597 млн 596 тыс. 129 руб. 
и 37 коп. При этом большая часть суммы пришлась на 
«Рычаг». Этот комплекс, весящий около полутора тонн, 
разработан для обеспечения групповой защиты лета-
тельных аппаратов и наземных объектов от средств воз-
душного нападения и ПВО противника путем радиоэлек-
тронного подавления радиоэлектронных средств (РЭС) 
систем управления войсками (силами) ПВО и артилле-
рии, систем управления зенитно-ракетных, зенитно-ар-

тиллерийских комплексов и истребительной авиации, 
а также для ведения радиотехнической разведки. По 
официальным данным, оснащенные им вертолеты ак-
тивно использовуются в ходе боевых действий в Сирии.

Сам Андрей Полонский на следствии и в суде расска-
зывал, что, заправившись, провел предполетный ос-
мотр воздушного судна, в ходе которого каких-либо не-
достатков выявлено не было, после чего экипаж занял 
свои места в вертолете. Учитывая, что неровности были 
на бетонной полосе, он принял решение не осуществ-
лять буксировку вертолета. Затем им была проверена го-
товность членов экипажа к полету. По версии пилота, 
о своей готовности офицеры ответили ему не словами, 
а жестами. Автопилот он не включал, поскольку при об-
учении им рекомендовали делать это только перед взле-
том, а не при рулении. После начала руления он прое-
хал около 50 м со скоростью не более 5 км/ч, спокойно 
проходя все ямы, взвешенное состояние вертолета не 
поддерживал, при этом удерживал повышенное значе-
ние шага несущего винта, чтобы преодолевать неровно-
сти на полосе. Резкого, на 90° поворота, по словам пи-
лота, он не делал. Однако в повороте Ми-8, утверждал 
летчик, попал колесом в яму, после чего и начался крен 
влево. Решив, что подломилась стойка шасси, капитан 
Полонский пытался поддержать баланс парированием 
ручки управления. Однако это не помогло, тогда пилот, 
чтобы избежать ударов лопастей о бетонку, поднял ма-
шину в воздух. Ми-8 начал вращение, предотвратить ко-
торое не получилось, тогда, не зная, что именно проис-
ходит с вертолетом, и «желая спасти членов экипажа», 
офицер Полонский совершил посадку. На земле верто-
лет по инерции совершил еще два вращения, после чего 
остановился и с его левой стороны вспыхнуло пламя. 
После этого Андрей Полонский вместе с членами эки-
пажа покинул вертолет.

Пилот отрицал свою вину в аварии, но суд ее полно-
стью признал, назначив офицеру четыре года заклю-
чения, которые заменил условным сроком. При этом 
пилоту на два года было запрещено заниматься деятель-

ностью, связанной с управлением и эксплуатацией ле-
тательных аппаратов, а за Минобороны признано право 
взыскать с виновника ЧП ущерб в порядке гражданско-
го судопроизводства.

Обжалуя вынесенный осенью прошлого года приго-
вор в Центральном окружном военном суде, пилот По-
лонский и его защитники отмечали, что следствие не-
правильно квалифицировало ЧП по «авиационной» 
ст. 351 УК РФ: поскольку вертолет и входящее в его ком-
плектацию оборудование являются предметами воен-
ной техники, расследование, считали они, должно про-
водиться по факту ее уничтожения или утраты (ст. 347 
или ст. 348 УК). Они отмечали, что за штурвалом верто-
лета осужденный оказался вынужденно — по приказу, 
так как у него не было допуска к полетам на Ми-8МТПР-1. 
Пилот и его адвокат обращали внимание апелляцион-
ной инстанции на то, что вертолет еще можно было спа-
сти, но для тушения огня использовалась машина, не 
предназначенная для борьбы с пожарами на авиацион-
ной технике. Она приехала на место происшествия че-
рез большой промежуток времени, пожарный расчет 
был плохо экипирован и производил тушение разлив-
шегося из баков вертолета горючего водой, что «в конеч-
ном итоге привело к резкому усилению интенсивности 
горения и распространению его очага и, как следствие, 
к полному уничтожению вертолета».

Наконец, по версии осужденного, «руление вертоле-
та проводилось по полосе, имевшей недопустимые де-
фекты», что и стало главной причиной аварии, в кото-
рой виноваты должностные лица авиационной базы 
Саратовского филиала военного учебно-научного цент-
ра военно-воздушных сил Военно-воздушной академии 
в Сызрани.

Жалоба была отклонена. Теперь офицер, имевший до 
ЧП хорошие характеристики и отмеченный ведомствен-
ной медалью «За отличие в службе» III степени, попыта-
ется убедить в своей невиновности кассационную ин-
станцию.

Николай Сергеев

Пилот превысил скорость на полмиллиарда
Осужденный за аварию вертолета считает, что всему виной ямы на полосе

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд фактиче-
ски признал незаконным решение следовате-
ля по особо важным делам при председателе 
СКР генерал-майора юстиции Сергея Степа-
нова об отводе адвоката одного из фигуран-
тов громкого дела экс-министра «Открытого 
правительства» Михаила Абызова. Следова-
тель счел недопустимым, чтобы защитник Ан-
дрей Толстых представлял интересы сначала 
свидетелей обвинения, а затем одного из обви-

няемых. Басманный райсуд, где адвокат обжа-
ловал соответствующее постановление пред-
ставителя СКР, нарушений закона в действиях 
следователя не усмотрел. А вот апелляционная 
инстанция никакого противоречия интересов 
не увидела. Указав на незаконность и необосно-
ванность решения суда первой инстанции, Мос-
горсуд отправил дело на новое рассмотрение, 
потребовав дать оценку всем доводам адвока-
та Толстых.

В качестве защитника в уголовное дело Михаила Абы-
зова, обвиняемого в организации преступного сообще-
ства и участии в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ), особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и еще по целому 
ряду статей Уголовного кодекса, адвокат Андрей Тол-
стых вошел 14 июля 2020 года. Защищать он стал задер-
жанного днем ранее гендиректора ООО «Ру-ком» Олега 
Серебренникова. По версии следствия, руководители 
этой фирмы совместно с господином Абызовым участ-
вовали в махинациях с продажей акционерам ОАО СИ-
БЭКО и ОАО «Региональные электрические сети» акций 
четырех офшорных компаний по завышенной цене. 
Их бенефициаром, как считают в СКР, был экс-министр 
«Открытого правительства», а нанесенный им ущерб 
следствие оценивает в 4   млрд руб.

Однако уже 23 июля 2020 года ведущий это дело 
следователь по особо важным делам при председателе 
СКР генерал-майор юстиции Сергей Степанов вынес 
постановление об отводе адвоката Толстых от участия 
в качестве защитника господина Серебренникова. Мо-
тивом стал тот факт, что ранее Андрей Толстых пред-
ставлял интересы двух свидетелей обвинения — Яков-
лева и Федяева, а затем стал адвокатом руководителя 
ООО «Ру-ком» Олега Серебренникова, обвиняемого 
в коммерческом подкупе в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 204 УК РФ). Тем самым, как посчитал следова-
тель Степанов, в этом деле налицо противоречие ин-
тересов сторон.

Попытка адвоката Толстых обжаловать этот решение 
в Басманном райсуде Москвы успехом не увенчалась. А вот 
апелляционная инстанция Мосгорсуда признала дейст-
вия представителя СКР, а вместе с тем и решение суда пер-
вой инстанции «незаконными и необоснованными».

В своей жалобе в Мосгорсуд адвокат Толстых отме-
чал, что свидетелей Яковлева и Федяева допрашивали 
в феврале и марте 2020 года, задолго до возбуждения уго-
ловного дела в отношении господина Серебренникова. 
При этом, утверждал господин Толстых, при избрании 
и продлении меры пресечения его подзащитному следо-
ватель на показания этих свидетелей не ссылался, а до-
прашивая их, «вопросы в отношении Серебренникова 
не задавал». Более того, адвокат так и не понял, как сле-
дователь и суд могли усмотреть противоречие интере-
сов, если его подзащитный Серебренников и в качестве 
подозреваемого и в качестве обвиняемого от дачи пока-
заний по этому делу отказался.

В итоге Мосгорсуд решил, что суд первой инстанции 
жалобу адвоката Толстых о «необоснованности выво-
дов следователя о противоречиях в позиции свидете-
лей и обвиняемого» рассмотрел фактически формально. 
В связи с этим дело направлено на новое рассмотрение 
в тот же Басманный райсуд, но в ином составе.

В СКР сложившуюся ситуацию комментировать 
не стали. Воздержался от обсуждения решения следова-
теля и судебных инстанций и адвокат Андрей Толстых.

Олег Рубникович

В действиях адвоката не нашлось противоречий
Мосгорсуд возвращает юриста в дело Михаила Абызова

Родственники погибших при взрыве А321 получили новую надежду на компенсацию  
от египетских властей ФОТО  АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Как выяснил „Ъ“, за время пан-
демии коронавируса в России 
выросло число граждан с тре-
вожными и депрессивными рас-
стройствами — в разных регионах 
России от 10% до 30%. В Москве 
с весны по конец 2020 года за не-
отложной психологической по-
мощью обратилось на 28% гра-
ждан больше, чем годом ранее. 
Россияне жалуются на страх за-
болеть, панические атаки и су-
ицидальные мысли, связанные 
с боязнью осложнений.

Первыми об увеличении числа 
пациентов в тревожном состоянии 
заговорили врачи Санкт-Петербурга. 
Здесь количество обращений к пси-
хиатрам за время пандемии выросло 
на 30% по сравнению с 2019 годом, 
говорит руководитель отделения 
лечения пограничных расстройств 
и психотерапии Центра имени Бех-
терева Минздрава РФ Татьяна Кара-
ваева. «А если речь идет о необходи-
мости психологической помощи, то 
здесь цифры еще выше»,— добавила 
она. „Ъ“ выяснил, что аналогичную 
тенденцию фиксируют специали-
сты и в других регионах.

В департаменте труда и социаль-
ной защиты Москвы сообщили „Ъ“, 
что с 1 марта по 31 декабря 2020 года 
на телефон неотложной психологи-
ческой помощи «051» поступило бо-
лее 71 тыс. звонков. Это на 28% боль-
ше, чем в аналогичный период 2019 
года. Большая часть жалоб связана 
с депрессивными и стрессовыми со-
стояниями, переживаниями о здоро-
вье, зависимостями, конфликтами 
в семье и отношениях, проблемами 
одиночества, а также личностными 
и возрастными кризисами. Подавля-
ющее число обратившихся — жен-
щины (74,9%). Чаще всего помощь 
просили люди в возрасте 29–35 лет 
(26,1% обратившихся мужчин, 20,6% 
женщин) и 36–50 лет (27,9% мужчин, 
29,6% женщин).

Главный внештатный психиатр 
депздрава Москвы Георгий Костюк 
считает, что первая волна пандемии 
прошла для жителей столицы «с ми-
нимальными издержками в плане 
психического здоровья», поскольку, 
по его словам, «оказание медицин-
ской помощи было организовано на 
очень высоком уровне». «Некоторый 
рост» тревожно-депрессивных рас-
стройств был отмечен во вторую вол-
ну, которая оказалась более затяж-
ной. Господин Костюк уточняет, что 
из-за длительного сохраняющегося 
риска заболеть и большого числа за-
болевших знакомых у людей посте-
пенно стала снижаться антистрессо-
вая устойчивость.

Главный психотерапевт мин-
здрава Башкирии Ильгиз Тимербу-
латов рассказал, что весной 2020 
года резко увеличилось (по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019 
года) количество обращений, свя-
занных с тревожностью (на 40%), 
паническими (36%) и навязчивыми 
расстройствами (30%). Осенью в ре-
спублике на 45% выросло число об-
ращений с депрессиями, вызванны-
ми изоляцией, удаленной работой, 
семейно-бытовыми конфликтами. 
На 20% увеличилось число обраще-
ний с органическими депрессия-
ми после перенесенного COVID-19. 
Кроме того, на 60% выросло число 
обращений в связи с суицидаль-
ным поведением подростков: речь 
идет и о суицидальных мыслях, 
и о попытках суицида. Важными 
факторами, по словам господи-
на Тимербулатова, стали изоляция 
и вынужденное длительное пребы-
вание подростков в одной квартире 
с семьей. «За 20 лет моей практики 
я с таким столкнулся впервые»,— 
подчеркнул он.

Нагрузка на специалистов вы-
росла и в Воронежской области. По 
данным местного депздрава, в служ-
бу экстренной психологической по-
мощи в 2020 году поступило 10 178 
обращений, что на 10,4% выше, чем 
в 2019 году. В региональном ведом-
стве уточнили: часть обративших-
ся говорили о страхе заразиться ко-
ронавирусом, трактовали обычные 
проявления панических атак как 
проявления коронавирусной инфек-
ции, а головные боли невротическо-
го характера — как осложнения по-
сле инфекции.

В минздраве Приморья сообщи-
ли „Ъ“, что в 2020 году в диспансер-
ном отделении краевой клиниче-
ской психиатрической больницы 
зарегистрировали 126 тыс. обраще-
ний, что на 10% выше, чем в прош-
лом году. Каждый пятый запрос 

касался психических и невротиче-
ских нарушений из-за коронави-
руса. Главврач Максим Артамонов 
уточнил, что в начале года жалобы 
были связаны с ограничительны-
ми действиями, риском потери до-
ходов, вынужденной самоизоляци-
ей. А вот во второй половине года 
пациенты жаловались уже на страх 
перед болезнью. Симптомы, по его 
словам, почти одинаковые — пани-
ческие атаки, длительная бессон-
ница, потеря аппетита и интереса 
к жизни.

По информации Пензенской об-
ластной психиатрической боль-
ницы имени Евграфова, в два раза 
увеличилось число обращений по 
телефону экстренной психологи-
ческой помощи (в 2019 году — 713 
звонка, в 2020 году —1353 звон-
ка). Общее число обратившихся за 
психиатрической или психологи-
ческой помощью в 2020 году зна-
чительно не изменилось, однако 
в структуре синдромов у обратив-
шихся пациентов в три раза увели-
чилась доля тревожно-депрессив-
ных нарушений.

В Волгоградской области в 2020 
году за психологической помощью 
обратились 9040 человек, что на 446 
больше, чем годом ранее, говорят 
в региональном комитете здравоох-
ранения. Кроме того, во время пан-
демии на 5% возросло число обраще-
ний за психологической помощью. 
В ведомстве сообщили, что к тради-
ционным проблемам добавились 
жалобы на тревогу, усталость от ка-
рантина, апатию, опасение за буду-
щее, растерянность и страх заболеть, 
панические атаки, суицидальные 
мысли, связанные с боязнью ослож-
нений. В минздраве добавили, что 
чаще всего обращались граждане, 
находящиеся в длительной изоля-
ции, а также столкнувшиеся с оди-
ночеством. Впрочем, в период панде-
мии обострились и внутрисемейные 
конфликты.

Из общей картины несколько 
выбивается Ульяновская область. 
В местном министерстве здравоох-
ранения сообщили, что в 2020 году 
в связи с ограничениями, вызванны-
ми пандемией, количество обраще-
ний пациентов за психиатрической 
помощью снизилось на 22%. Одна-
ко уже в январе 2021 года к психиа-
трам обратились 4484 человек, что 
на 54,7% выше аналогичного пери-
ода прошлого года. «Вероятно, дали 
о себе знать тот хронический стресс 
и тревога, страх заболеть, которые 
люди испытывали в течение дли-
тельного времени»,— считают в мин-
здраве области. Кроме того, там сооб-
щили, что в 2020 году увеличилось 
количество психозов среди подрост-
ков на 45%.

Психолог, сотрудник центра фун-
даментальной и консультативной 
персонологии НИУ ВШЭ Вениамин 
Колпачников рассказал „Ъ“, что за 
время пандемии число его клиен-
тов увеличилось вдвое. Он счита-
ет, что люди активнее обращаются 
за психологической помощью из-за 
сбоя привычного режима работы 
и жизни, а также поскольку выну-
жденная изоляция многих «возвра-
тила к себе»: «Вопросы и трудности, 
на которые раньше не обращали 
внимания, стали явными, и люди 
просто не могли ими не занимать-
ся». Старший научный сотрудник 
Института психологии РАН Мария 
Падун полагает, что далеко не все 
столкнулись с подобными пробле-
мами. «Мишенью», по ее мнению, 
стали наиболее уязвимые, предра-
сположенные к тревоге, либо те, кто 
в большей степени нуждается в со-
циальных контактах, а также люди 
«с низкой толерантностью к ситуа-
ции неопределенности». Доцент ка-
федры психиатрии и медицинской 
психологии РУДН Марина Артемь-
ева отмечает, что больше проблем 
возникло у тех, кто строго соблю-
дал самоизоляцию или переболел 
в тяжелой форме. «При изучении 
последствий острых респиратор-
ных инфекцией, вызванных дру-
гими коронавирусами, замечено, 
что 30% больных потом обращаются 
к неврологам. Психозы и депрессии 
в отдаленном периоде развиваются 
у 10%»,— добавила госпожа Артемь-
ева. По ее словам, избавить людей 
от страхов может вакцинация: те, 
кто сделал прививку или переболел 
в легкой форме, испытывают эмо-
циональный подъем и стремятся 
вернуться к живому общению.

Наталья Костарнова,   
корсеть „Ъ“

Коронавирус 
вызвал 
коронапсихоз
В России выросла нагрузка 
на психиатрические 
и психологические службы

Росстандарт отменит ГОСТ, по-
зволяющий применять объеди-
ненные, уменьшенные и другие 
нестандартные дорожные зна-
ки, а также указатель, разрешаю-
щий правый поворот на красный 
свет. Решение принято по жало-
бе Научного центра безопасности 
дорожного движения МВД — там 
считают, что ГОСТ противоречит 
Венской конвенции о дорожном 
движении и другим документам. 
После отмены документа пра-
во применять эксперименталь-
ные знаки сохранится, но только 
с разрешения Госавтоинспекции.

Комиссия Росстандарта по апел-
ляциям (рассматривает жалобы на 
документы в области стандартиза-
ции) приняла решение отменить 
ГОСТ 58398–2019 «Эксперименталь-
ные технические средства органи-
зации движения», следует из про-
токола комиссии („Ъ“ ознакомился 
с текстом). Апробированные в отме-
няемом документе положения пере-
носятся в другие стандарты.

Возможность применения экс-
периментальных — уменьшенных, 
объединенных (например, «Парков-
ка» и «Платные услуги») — и других 
нестандартных дорожных знаков 
власти обсуждали с 2015 года. Про-
ект инициировал экспертный центр 
Probok.net и столичный Центр ор-
ганизации дорожного движения 
(ЦОДД). Идея состояла в том, чтобы 
избежать нагромождения указате-
лей в городах. По поручению Игоря 
Шувалова (тогда первого вице-пре-
мьера) Москва и Санкт-Петербург на-
чали применять нестандартные зна-
ки в пилотном режиме. В 2017 году 
был введен в действие предвари-
тельный стандарт об эксперимен-
тальных знаках, в 2019 году он при-
обрел статус национального ГОСТа. 
В нем также заложена возможность 
использовать рядом со светофором 
«стрелку», позволяющую автомоби-
листам поворачивать направо на 
красный свет.

ГИБДД изначально была против 
такого подхода и введенные по ини-
циативе Probok.net нововведения, 
по сути, не признавала. В 2018 году 
ЦОДД установил в СВАО несколь-
ко уменьшенных знаков, а ГИБДД 
через суд оштрафовала ЦОДД за это 
суммарно на 500 тыс. руб. Но Мосго-
рсуд по жалобе центра постановле-
ния отменил. Одновременно Науч-
ный центр безопасности дорожного 
движения МВД (НЦ БДД — входит 
в структуру Госавтоинспекции) до-
бивался отмены самого ГОСТа. Про-
цесс занял два года, и только в февра-
ле 2021 года комиссия Росстандарта 
приняла окончательное решение.

Основная претензия НЦ БДД сво-
дилась к дублированию и противо-
речиям между оспариваемым ГО-
СТом и действующими ГОСТ 52289 
и 52290 (разметка, светофоры, зна-
ки, их типоразмеры, правила при-
менения). К примеру, возможность 
установки экспериментальных зна-
ков ранее уже существовала. Для 
этого владельцы дорог должны по-
лучить разрешение у ГИБДД, опи-
сав при этом «цели и задачи» экспе-
римента и его ожидаемый результат. 
Кроме того, необходимо предста-
вить «методику оценки эффектив-
ности», а также установить для участ-
ников движения разъясняющие 
«транспаранты».

По мнению НЦ БДД, водитель не 
обязан знать требования экспери-
ментальных знаков из ГОСТ 58398, 
потому что ПДД на него не ссылают-
ся. Существует также распоряжение 
правительства №2438 об обязатель-

ных стандартах в области дорожного 
движения — и оспариваемый ГОСТ 
в этот перечень не входит. Это, в свою 
очередь, может ввести в заблужде-
ние участников госзакупок — если, 
к примеру, регион решит закупить 
партию указателей по ГОСТ 58398, 
а обязательны к применению совсем 
другие (на это Росстандарт обращает 
внимание в протоколе). Оспаривае-
мый документ также противоречит 
Венской конвенции о дорожных зна-
ках и сигналах 1968 года: правый по-
ворот на красный свет ею не предус-
мотрен, указывал НЦ БДД.

Глава Probok.net Александр Шум-
ский с решением Росстандарта не 
согласен. По его мнению, ГИБДД 
«борется со здравым смыслом», 
а оспариваемый стандарт лишь рас-
ширяет способы и варианты приме-

нения знаков, утвержденных ПДД 
и другими ГОСТами. Когда доку-
мент утверждался, подчеркивает го-
сподин Шумский, разработчики за-
прашивали позицию начальника 
ГИБДД России Михаила Чернико-
ва — и тот признал «успешными» ре-
зультаты эксперимента.

В ЦОДД „Ъ“ не смогли сказать, 
сколько в городе установлено нестан-
дартных знаков. Судя по сообщениям 
в СМИ, речь идет о нескольких сотнях 
(их много в центре, у станций метро 
и т. д.). «Мы не в курсе возможной от-
мены ГОСТа, но обязательно обсудим 
этот вопрос с коллегами из ГИБДД,— 
заявили „Ъ“ в центре.— Мы аккурат-
но внедряем любые новые проекты, 
изучаем, как это повлияет на безопас-
ность». В ЦОДД подчеркнули, что ма-
лые знаки установлены в рамках со-

гласованного с ГИБДД эксперимента: 
из комментария следует, что экспери-
ментальные указатели ставились по 
ГОСТ 52289, а не оспариваемому стан-
дарту, и останутся на местах даже по-
сле его отмены. Аналогичная ситуа-
ция и в Санкт-Петербурге, где в 2017 
году установили 210 указателей мало-
го размера. В городском комитете по 
развитию транспортной инфраструк-
туры „Ъ“ заявили, что способ установ-
ки знаков соответствует ГОСТ 52289, 
поэтому замена их не планируется.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург

Идет война стандартная
Уменьшенные и объединенные знаки запретят применять без разрешения ГИБДД

Полиция требует, чтобы 
нестандартные дорожные 
знаки были установлены 
только с ее разрешения 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Во глубине киргизских руд 
хранил он гордое терпенье

В январе в СИЗО Государственного комитета 
национальной безопасности (ГКНБ) оказались Аб-
дил Сегизбаев, бывший главный чекист страны 
при президентах Алмазбеке Атамбаеве и Соорон-
бае Жээнбекове, а также и экс-премьер Мухаммед-
калый Абылгазиев. Следствие вменяет обоим зло-
употребление служебным положением в личных 
целях и использование коррупционных схем для 
незаконного обогащения.

В феврале за финансовые нарушения был аре-
стован муфтий Киргизии Максат Токтомушев. 
Главного религиозного деятеля обвинили в ис-
пользовании денег паломников, уплаченных 
Духовному управлению мусульман Киргизии 
(ДУМК) за хадж в Мекку. На время следствия суд 
отправил муфтия под домашний арест. ГКНБ так-
же задержал главного бухгалтера ДУМК за попыт-
ку дачи крупной взятки чекистам.

Но, пожалуй, самый большой резонанс вызвал 
арест 18 февраля бывшего заместителя главы Та-
моженной службы Райымбека Матраимова. Влия-
тельного таможенника, чье имя стало синонимом 
коррупции, арестовали уже во второй раз. В пер-
вый раз его поместили в СИЗО ГКНБ в ноябре 
прошлого года, но потом освободили за активное 
сотрудничество со следствием. По решению суда 
Райымбек Матраимов выплатил в бюджет 2 млрд 
сомов (около 2 млрд руб.), из них половину — на-
личными, а половину — недвижимостью. Но 20 
февраля Первомайский суд Бишкека принял ре-
шение о повторном заключении Райымбека Ма-
траимова на два месяца в СИЗО ГКНБ — уже за ле-
гализацию и отмывание преступных доходов.

Один из членов киргизской делегации, глава 
МИДа страны Руслан Казакбаев, заявил „Ъ“, что 
планы по стабилизации политической и эконо-
мической ситуации будет сложно осуществить 
без международной поддержки, в первую оче-
редь со стороны России. Как сообщил господин 
Казакбаев, Киргизия рассчитывает получить 
от Евразийского фонда стабилизации и развития 
$100 млн в виде льготного кредита.

Это позволит профинансировать антикризис-
ные меры по поддержке экономики, финансово-
го и социального секторов. На двусторонних пере-
говорах планируется поднять вопросы техниче-
ской помощи в рамках Евразийского экономиче-
ского союза, а также снижения цены на газ.

Киргизия платит «Газпрому» $150 за 1 тыс. ку-
бометров газа, но хочет дешевле. Белоруссия, для 
сравнения, платит $131. Правда, Киргизия заку-
пает всего 330 млн кубометров газа в год против 
22 млрд, потребляемых Белоруссией.

На переговорах также будут обсуждаться воз-
можность возобновления строительства Верхне-
Нарынского каскада ГЭС, возобновление регуляр-
ного авиа- и железнодорожного сообщения, полу-
чение 500 тыс. доз вакцины «Спутник V» и пере-
ход во взаиморасчетах на национальные валюты.

Садыр Жапаров намерен обсудить в Москве 
и укрепление культурно-гуманитарных связей. 
«Во время выборной кампании я убедился, что 
у нас появилась еще одна проблема, не менее 
важная, нежели экономические и финансовые,— 
это языковая. В регионах практически перестали 
разговаривать на русском языке, лишь в столице 
он функционирует в достаточном объеме»,— за-
явил „Ъ“ киргизский президент. По его мнению, 
уже сегодня для преподавания русского языка 
в сельских школах необходимо дополнительно 
привлечь не менее 2 тыс. учителей.

«Мы должны ценить, что Киргизия и Россия на-
ходятся в едином языковом пространстве. Статус 
русского языка у нас закреплен в конституции, 
и мы должны на практике реализовывать его по-
тенциал. Тем более что жители регионов требуют 
от правительства обеспечить в необходимой мере 
преподавание в школах русского языка»,— отме-
тил Садыр Жапаров.

Между тем собеседник „Ъ“ в российских гос-
структурах, занимающийся киргизским направ-
лением, отметил, что ожидать громких решений 
по итогам переговоров вряд ли стоит. Он честно 
назвал визит киргизского лидера «смотринами», 
которые должны показать, чего ожидать от госпо-
дина Жапарова и насколько надежным партне-
ром он может быть. Составить мнение о нем пред-
полагается после серии встреч — киргизский ли-
дер пообщается в Москве с президентом РФ Вла-
димиром Путиным, главой правительства Миха-
илом Мишустиным, председателем Совета феде-
рации Валентиной Матвиенко и спикером Госду-
мы Вячеславом Володиным.

Садыр Жапаров — политик новой формации, 
малоизвестный в России, отмечает сопредседа-
тель клуба региональных экспертов «Пикир» 
(«Мнение») Игорь Шестаков. «Для него важно про-
вести первые серьезные переговоры на высшем 
уровне компетентно, поскольку это его презен-
тация как политика, способного не просто вести 
беседу, но и отвечать за свои слова. До этого мо-

мента он был оппозиционером, а сейчас должен 
утвердиться как государственник, способный ре-
шать межгосударственные дела. Правительство 
России в январе предоставило транш в размере 
$20 млн правительству Киргизии для поддержки 
бюджета. Это знак того, что руководство России 
готово работать с новой властью Киргизии»,— 
считает господин Шестаков.

Лидер партии «Кыргызстан», бывший канди-
дат в президенты Канат Исаев отмечает, что Са-
дыру Жапарову предстоит преодолеть много вы-
зовов и для решения внутриполитических про-
блем у него не очень много времени. «Ему при-
дется выдержать серьезную борьбу с классом 
коррупционеров, который появился во вре-
мя правления Алмазбека Атамбаева и занял 
прочные позиции во всех сферах госуправле-
ния. С другой стороны, его правительство долж-
но принять экстренные экономические меры 
по борьбе с бедностью. Сейчас именно бедность 
стала основной причиной для перманентных 
митингов в Киргизии. Чтобы справиться с этими 
проблемами, ему нужно установить доверитель-
ные отношения с лидерами стран, которые под-
держивают Киргизию. Если он сможет убедить 
руководство России в целесообразности карди-
нальных реформ, то получит необходимое вре-
мя для реализации своей амбициозной програм-
мы»,— полагает Канат Исаев.

Кабай Карабеков, Бишкек

Первый визит в Россию нового 
президента Киргизии Садыра 
Жапарова неофициально называют 
«смотринами», которые должны 
показать, чего от него ждать 
и насколько надежным партнером 
он может быть   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Посол специального казначения
Российскую дипмиссию в Белоруссии возглавит дипломат, знающий счет деньгам

Как стало известно „Ъ“, новым  послом 
России в Минске вместо Дмитрия 
 Мезенцева станет Евгений Лукьянов. 
Он  переедет в Белоруссию из Латвии, 
где последние четыре года занимал 
 аналогичный пост. У Евгения  Лукьянова 
серьезный экономический и банков
ский бэкграунд, а также опыт работы 
в российском Совбезе. Все это приго
дится ему на непростом и  финансово 
затратном для Москвы белорусском 
 направлении.

Москва в третий раз за последние три го-
да меняет посла в Минске. Три информиро-
ванных источника рассказали „Ъ“, что но-
вым главой российской дипмиссии станет 
69-летний Евгений Лукьянов. По словам со-
беседников „Ъ“, кандидатура согласована, 
а подписание президентского указа о его на-
значении ожидается в ближайшее время. 
Господин Лукьянов переедет в Белоруссию 
из Латвии, где с 2016 года работал послом. 
До Риги он служил заместителем секретаря 
Совбеза РФ и занимался международными 
вопросами.

Евгений Лукьянов — выпускник Ленин-
градского государственного университета, 
который окончил в 1974 году с дипломом 
по специальности «английский язык и ли-
тература». После вуза работал инженером-
переводчиком на оборонном предприятии 
НИИ «Импульс», был заместителем секрета-
ря правления Ленинградской организации 
Союза журналистов СССР.

С 1984 по 1990 год, как указано в офици-
альной биографии на сайте посольства РФ 
в Латвии, он был на дипломатической ра-
боте в МИД СССР, а в 1987–1990 годах — за-
местителем представителя МИДа в Ленин-

граде. В 1990–1991 годах работал замдирек-
тора музея «Государственный Эрмитаж», по-
том проректором петербургского Междуна-

родного института развития и обучения бан-
ковской и биржевой деятельности. С 1993 
по 2006 год занимал руководящие долж-
ности в Дрезднер-банке и ВТБ. В Дрезднер-
банке, рассказывал сам Евгений Лукьянов, 
он руководил направлением по предотвра-
щению отмывания денег.

Банковский и экономический бэкгра-
унд нового посла будет не лишним, учиты-
вая, какое место в отношениях России и Бе-
лоруссии занимают финансовые вопросы 
и тема кредитов. «Россия остается самым 
крупным торгово-экономическим партне-
ром Белоруссии — около 50%. Мы самый 
крупный инвестор — свыше $4 млрд про-
инвестировано российскими партнерами 
в белорусскую экономику»,— заявил прези-
дент РФ Владимир Путин на встрече со сво-
им белорусским коллегой Александром Лу-
кашенко 22 февраля.

Из банковской сферы Евгений Лукьянов 
перешел на госслужбу. С 2006 года руково-
дил департаментом социально-экономиче-
ского и финансового мониторинга аппара-
та полпреда президента в Северо-Западном 
федеральном округе, в 2007 году стал заме-
стителем полпреда, а затем ушел работать 
в Совбез.

Один из его коллег по Совбезу в беседе 
с „Ъ“ охарактеризовал Евгения Лукьянова 
как «серьезного чиновника, который не бо-
ится принимать решения и брать на себя от-
ветственность». Господин Лукьянов публич-
но комментировал конфликтные сюжеты 
вроде ситуации на Украине. Он уверен, что 
Майдан 2013–2014 годов — дело рук Запа-
да, пытавшегося осложнить жизнь России. 
«$5 млрд были истрачены США на подготов-
ку Майдана. Интересно, советники Обамы 

докладывали ему, что в результате всех этих 
действий Крым вернется в РФ или что рей-
тинг Путина после этого зашкалит за 80%? 
Хотели нам отомстить за сирийское хими-
ческое оружие, за иранскую ядерную про-
грамму, за господина Сноудена, может, еще 
за что-то, короче, хотели „подложить тако-
го ежа под наше тело“. Подложили, но са-
ми укололись»,— заявил Евгений Лукьянов 
«РИА Новости» в 2014 году.

В украинских событиях того времени 
он винил и Польшу: «Лагеря по подготовке 
боевиков на территории этой страны функ-
ционировали много лет. Возможно, и сейчас 
существуют. Но с середины 2000-х годов эта 
подготовка велась, это точно».

Бессменными союзниками России Евге-
ний Лукьянов называл армию и флот. «Это 
жесткая имперская оценка Александра III, 
но другой нет»,— отмечал Евгений Лукья-
нов. А комментируя в 2019 году антироссий-
ские санкции Запада, он отмечал, что Россия 
с давлением справляется. В своих интервью 
и во время пресс-конференций в Риге посол 
Лукьянов достаточно свободно комменти-
ровал российскую внешнюю и внутреннюю 
политику и демонстрировал весьма глубо-
кое знание экономики Латвии и ее эконо-
мических связей с Россией.

У белорусского руководства сейчас похо-
жее отношение к Западу. На фоне прошло-
годних массовых протестов Александр Лука-
шенко неоднократно обвинял Польшу, стра-
ны Балтии и коллективный Запад в поддер-
жке своих оппонентов и желании добиться 
смены власти в Белоруссии.

Евгений Лукьянов, как и два его предше-
ственника Михаил Бабич и Дмитрий Ме-
зенцев, не карьерный дипломат, а, скорее, 

политический назначенец. Господина Ме-
зенцева (по сообщению РБК, он станет гос-
секретарем Союзного государства России 
и Белоруссии вместо Григория Рапоты, это 
подтверждают и источники „Ъ“) срочно на-
правили в Минск 30 апреля 2019 года пря-
миком из Совета федерации, где он был се-
натором. Посла экстренно сменили на фо-
не скандалов, спровоцированных заявле-
ниями и действиями Михаила Бабича, яв-
лявшегося одновременно главой россий-
ской дипмиссии в Минске и спецпредста-
вителем президента РФ по развитию тор-
гово-экономического сотрудничества 
с  Белоруссией.

Выпускник Рязанского высшего команд-
ного военного училища связи Михаил Бабич 
стал послом в августе 2018 года и почти сра-
зу впал в немилость в Минске из-за откры-
той и резкой критики белорусского руко-
водства. Так, в одном из интервью он оценил 
уровень российской поддержки Белоруссии 
в $5–6 млрд в год. Он отметил, что, если стра-
на хочет получать ее и впредь, нужно углу-
блять интеграцию и выполнять положения 
Союзного договора о единой денежно-кре-
дитной, налоговой, таможенной и прочей 
политике, а также в части формирования 
«институциональных органов управления 
Союзного государства».

Кроме того, господин Бабич встречался 
с белорусской оппозицией, чем российские 
дипломаты, в отличие от, например, амери-
канских коллег, в странах пребывания обыч-
но не занимаются. Это тоже нервировало бе-
лорусское руководство. В итоге Михаил Ба-
бич был отозван в Москву.

Владимир Соловьев,  
Елена Черненко
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мировая политика
Америка в роли 
простой смертной
В США от коронавируса  
погибли 500 тыс. человек

США перешли очередной траги
ческий рубеж в битве с корона
вирусом: число погибших 
от  COVID19 американцев пе
ревалило за 500 тыс. человек. 
Эти  цифры превышают суммар
ные  потери Америки в трех вой
нах ХХ века — вьетнамской и двух 
мировых. По всей стране приспу
щены флаги, а президент США 
Джо Байден обратился к нации 
с теле экранов, сказав, что пони
мает горе людей, и пообещал, 
что ситуация  станет лучше. Число 
ежедневных заражений и смер
тей на фоне вакцинации в США 
действительно уменьшается, 
 однако до конца эпидемии пока 
еще очень далеко.

«Дни рождения, юбилеи, праздни-
ки — уже без них. И вот эти повсед-
невные вещи — маленькие, даже ни-
чтожные — ведь по ним мы скучаем 
больше всего. Этот запах, который 
чувствуешь, когда открываешь одеж-
ный шкаф. Парк, где гуляли вместе. 
Этот кинотеатр, где впервые увиде-
ли друг друга. Кофе, что вместе пи-
ли по утрам»,— Джо Байден, обра-
щаясь к народу, рассказывал о про-
стых вещах, словно поминая каждо-
го из 500 тыс. погибших.

«Часто о людях говорят: „про-
стые американцы“. Но таких лю-
дей не существует, в этих людях нет 
ничего простого. Люди, которых 
мы потеряли, это совсем не про-
стые люди. Это люди разных поко-
лений — кто-то родился в Америке, 
кто-то приехал в Америку. Но свой 
последний вздох они сделали 
в Америке. Мы как страна не можем 
просто принять столь жестокую 
судьбу. Мы долго бились с пандеми-
ей и не должны стать глухими к это-
му горю. Нам надо противостоять 
желанию оценивать каждую жизнь 
как часть статистики или бесконеч-
ного „новостного шума“ — это наш 
способ почтить память умерших 
и, что так же важно, позаботиться 
о тех, кто остался»,— сказал пре-
зидент, отметив, что не понаслыш-
ке знает, каково потерять близко-
го человека и смотреть ему в гла-
за, прежде чем он окончательно уй-
дет. Он также объявил пятиднев-
ный траур и приказал на пять дней 
приспустить флаги на всех амери-
канских федеральных учреждени-
ях и воинских частях.

Траурному тону президента соот-
ветствовали и заявления американ-
ских чиновников, ответственных 
за борьбу с коронавирусом. Главный 
инфекционист страны Энтони Фаучи 
признался, что с эпидемией страна 
справлялась хуже, чем почти любое 
другое государство. «Перенестись 
в прошлое и сделать своего рода ме-
тафорическую аутопсию, понять, 
как все было, очень сложно. Было 
просто-напросто скверно»,— расска-
зал он в интервью телеканалу ABC. 
«Скверно» имеет вполне числовое 
выражение: помимо 500 тыс. погиб-
ших (что более чем в два раза больше, 
чем у следующей за США Бразилии), 
в США также сообщается о 28 млн за-

раженных — у «второй» Индии этот 
показатель в два раза меньше.

Показательная статистика: аме-
риканцы составляют всего 4,25% на-
селения Земли, однако на них при-
ходится примерно 20% всех смер-
тей от коронавируса в мире. В Нью-
Йорке умер каждый трехсотый жи-
тель. В Лос-Анджелесе — каждый пя-
тисотый. В одном из слабо населен-
ных округов штата Техас — округе 
Лэмб — каждый 163-й. Треть жертв — 
обитатели домов  престарелых.

Предсказать столь мрачное раз-
витие ситуации в самом начале 
не брались даже эксперты: тот же го-
сподин Фаучи в марте 2020 года пре-
дупреждал, что даже при соблюде-
нии карантина и самоизоляции ви-
рус может вызвать 240 тыс. смер-
тей — тогда за этот прогноз он полу-
чил свою долю критики от консер-
вативных политиков и обвинения 
в паникерстве. Ситуация развива-
лась стремительно: первая смерть 
от COVID-19 была зафиксирована 
в США 6 февраля 2020 года. К кон-
цу мая умерли 100 тыс. человек, 
к концу сентября — 200 тыс. К кон-
цу года в списке погибших было 
300 тыс. человек, а в конце февраля 
2021-го — уже полмиллиона. В ито-
ге от COVID-19 жизни лишилось 
больше американцев, чем во время 
войны во Вьетнаме и двух мировых 
войнах вместе взятых.

Сейчас ситуация понемногу улуч-
шается: например, в среднем каж-
дый день сейчас умирает пример-
но по 2 тыс. американцев, хотя еще 
месяц назад этот показатель был по-
чти в полтора раза выше. Заболевает 
ежедневно по 70–90 тыс. человек, то-
же вдвое-втрое меньше, чем в янва-
ре. Впрочем, эксперты предупрежда-
ют, что расслабляться рано. «Мой са-
мый большой страх — излишняя са-
моуверенность»,— рассказала теле-
каналу CNN врач палаты интенсив-
ной терапии Лина Вэн. «Лучший спо-
соб вернуться к нормальной жиз-
ни — с еще большим усердием взять-
ся за соблюдение уже введенных 
мер, не выбрасывать маски, не есть 
в помещениях кафе и ресторанов, 
не делать вещей, который могут выз-
вать новые вспышки»,— поделился, 
в свою очередь, один из руководите-
лей медицинского центра Колумбий-
ского университета Крейг Спенсер.

В то время как число заражений 
и смертей идет на спад, увеличива-
ется число вакцинированных: бо-
лее 44 млн американцев получи-
ли первую дозу прививки от COV-
ID-19, почти 19,5 млн человек по-
лучили обе дозы. В пятницу, 26 фев-
раля, экспертная группа американ-
ского FDA (Управления по санитар-
ному надзору за качеством пище-
вых продуктов и медикаментов) со-
берется исследовать данные о вак-
цине компании Johnson & Johnson. 
Если ее утвердят, она станет уже 
третьей зарегистрированной вак-
циной от COVID-19 на американ-
ском рынке помимо препаратов 
от Pfizer-BioNTech и Moderna.

Алексей Наумов

Работа в Совбезе РФ, аппарате 
полпреда президента в Северо
Западном федеральном округе, 
в банковской и дипломатической 
сферах дала Евгению Лукьянову 
обширный и разнообразный опыт, 
который поможет ему на посту 
посла РФ в Белоруссии   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Nikkei 225* 30156,03 (+138,11)
РТС* 1455,33 (–10,49)
FTSE 100 6627,85 (+15,61)

DAX 30 13850,36 (–99,68)
DJIA** 31442,04 (–79,65)
NASDAQ Composite** 13382,93 (–150,12)

*22.02.21. *На 18:49.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–24.02.21
Австралийский доллар 58,2249
Английский фунт 103,7024
Белорусский рубль 13,7449
Датская крона* 12,0573

Доллар США 73,9833
Евро 89,6604
Индийская рупия** 10,1947
Казахский тенге** 17,7231

Канадский доллар 58,6610
Китайский юань* 11,4566
Норвежская крона* 87,3475
СДР 106,7520

Сингапурский доллар 55,8617
Новая турецкая лира 10,6260
Украинская гривна* 26,5509
Шведская крона* 89,3572

Швейцарский франк 82,5338
Японская иена** 70,1629
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Российские сады очистят от чужеродных элементов
Иностранные саженцы могут попасть под пошлины
В Минсельхозе склоняются к перехо-
ду на субсидирование закладки садов 
в России только при условии исполь-
зования отечественного посадочно-
го материала. С этой инициативой 
выступают местные поставщики са-
женцев, которые также предлагают 
ввести пошлины на импорт этой про-
дукции. Сейчас иностранные сажен-
цы используются в 45% закладывае-
мых садов, и производители плодов 
предупреждают, что меры грозят ро-
стом цен на конечную продукцию, 
прежде всего яблоки.

Минсельхоз поддержит субсидирова-
ние закладки садов только с использова-
нием российских саженцев. Об этом гово-
рилось на заседании рабочей группы по 
развитию садоводства и питомниководства 
под руководством заместителя главы Мин-
сельхоза Джамбулата Хатуова 19 февраля, 
рассказали „Ъ“ два участника совещания. 
В министерстве „Ъ“ уточнили, что получали 
от отраслевых ассоциаций запросы на из-
менение действующих правил поддержки 
на закладку и уход за многолетними наса-
ждениями. Окончательное решение еще не 
принято, работа, в том числе в части при-
менения дифференцированного подхода, 
продолжается, говорят в Минсельхозе. Но 
директор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков утверждает, что устно инициатива 
уже поддержана. 

Сегодня на закладку высокоинтенсив-
ных садов требуется 3–3,5 млн руб. на 1 га, 
говорилось на совещании у господина Ха-
туова. Председатель Ассоциации питомни-
ководов и садоводов Ставропольского края 
Айдын Ширинов говорит, что в зависимо-
сти от региона субсидируется 10–15% этих 
затрат. И фактически поддержка из бюдже-
та оказывается иностранным питомникам, 

указывает он. По данным Минсельхоза, 
в 2020 году в Россию было импортировано 
21 млн штук саженцев, объем собственного 
производства — 31 млн штук. В рамках «сти-
мулирующей субсидии» на закладку и уход 
за многолетними насаждениями в 2021 году 
планируется направить 4,2 млрд руб., сооб-
щали в министерстве.

В союзе «Садоводы Кубани» говорят, 
что российские производители посадоч-
ного материала используют технологии, 

аналогичные европейским, и могут пол-
ностью удовлетворить спрос при условии 
предварительного заказа. Айдын Шири-
нов добавляет, что субсидирование именно 
российских саженцев позволит питомни-
кам инвестировать в создание маточно-
го материала. Сегодня такое производство 
в России не развито из-за высоких рисков 
в связи с длительными сроками возврата 
инвестиций, которые достигают семи лет, 
указывает он.

Еще одной мерой поддержки россий-
ских производителей саженцев может стать 
введение пошлины на ввоз иностранного 
посадочного материала. С такой инициати-
вой выступает Ассоциация питомниково-
дов и садоводов Ставропольского края. По 
словам господина Ширинова, мера предла-
гается на пять лет, что позволит развить рос-
сийское питомниководство. В Минсельхо-
зе эту инициативу не прокомментировали.

Михаил Глушков отмечает, что иностран-
ные саженцы устраивают инвесторов по 
соотношению цена-качество, так что при-
мерно в 45% закладываемых садов приме-
няются именно они. По его словам, переход 
на субсидирование закладки садов только 
с использованием российских саженцев 
и введение импортных пошлин приведет 
к резкому росту спроса на местный поса-
дочный материал и, как следствие, к росту 
цен на него. Производители саженцев по-
лучат дополнительные средства на разви-
тие бизнеса, но в итоге нагрузка ляжет на 
потребителя, так как поставщики плодов 
транслируют увеличение расходов в цену 
продукции, предупреждает господин Глуш-
ков. По данным Росстата, в январе 2021 года 
яблоки в России в среднем стоили 108,9 руб. 
за 1 кг против 93,42 руб. за 1 кг годом ранее.

В целом, отмечает Михаил Глушков, доля 
российских саженцев растет и без допол-
нительных мер регулирования. По данным 
Минсельхоза, в среднем в России ежегодно 
высаживается порядка 15 тыс. гектаров но-
вых садов и питомников. В 2020 году этот 
показатель был 16 тыс. га. Доля российского 
посадочного материала в 2020 году выросла 
до 68% против 62% годом ранее. В этом году 
Минсельхоз ожидает увеличения показате-
ля до 72%. По итогам прошлого года в Рос-
сии собрали 1,22 млн тонн плодов и ягод.

Алексей Полухин
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Борьба с мошенниками в интернете 
порой напоминает игру «Ударь кро-
та», в которой животное выглядыва-
ет то из одной, то из другой норки 
и нужно затолкнуть его обратно, уда-
рив молотком. Но как бы быстро вы 
ни махали инструментом, крот все 
равно находит норку, из которой вы-
лезти в следующий раз. Аналогично 
ведут себя и мошенники в интерне-
те, что становится особенно заметно 
после публикации о них в СМИ.

Например, в заметке „Ъ“ про фей-
ковые приглашения в социальную 
сеть Clubhouse сервис «Авито», на 
площадке которого в том числе они 
распространялись, рассказал о за-
прете на размещение всех объявле-
ний с названием соцсети. В день пуб-
ликации с площадки исчезли все 
объявления о продаже приглаше-
ний в Clubhouse. Зато появились 
другие — «Инвайт приглашение», 
«Инвайт» и «Приглашение в club».

Похожая история произошла 
и с рассылкой фейковых писем от 
«Почты России», о которой мы пи-
сали 26 января. Тогда для большей 
убедительности мошенники ис-
пользовали технологию подмены от-
правителя: в поле «от кого» у получа-
телей отображался домен corp.mail.
ru, а не тот, с которого фактически 
была сделана рассылка. В «Почте Рос-
сии» поясняли, что письма от ком-
пании всегда приходят только с до-
менов @pochta.ru или @russianpost.
ru. И уже в день публикации этой ин-
формации сотрудники „Ъ“ получи-
ли все те же самые фейковые пись-
ма, но уже с «правильного» адреса.

Мошенники часто корректируют 
свои действия в ответ на меры борь-
бы с ними, подтверждают в компа-
нии по защите брендов в интернете 
BrandMonitor. Некоторые, напри-
мер, меняют символы в названии 
бренда на похожие из другого язы-
ка или используют зеркальное отра-
жение — превращают английскую 
букву N в русскую И. Это нужно, что-
бы ввести в заблуждение алгорит-
мы компьютерного зрения, которые 
используют в том числе для поиска 
фейков.

Правда, изменения в описании 
бренда, по мнению сооснователя 
BrandMonitor Кирилла Кириллова, 
сказываются и на контакте мошен-
ников с возможными покупателя-
ми: им становится сложнее находить 
объявления. А вот реальным брен-
дам активность злоумышленников 
отчасти играет на руку.

Фейки становятся своеобраз-
ной формой популяризации ре-
ального бренда, которая в конеч-
ном итоге увеличивает его продажи 
и аудиторию, полагают аналити-
ки Academy of Marketing Science Re-
view. Не исключено, что рост мо-
шенничеств косвенным образом 
сказался и на аудитории того же 
Clubhouse, которая, по оценке Ap-
pAnnie, за неделю выросла в России 
почти в 20 раз.

Брендам, безусловно, придется 
продолжать борьбу с «кротами», по-
скольку они несут репутационные 
и финансовые риски. Но факт того, 
что вашей компанией заинтересова-
лись мошенники, это знак: она или 
уже популярна, или скоро такой ста-
нет при их содействии.

Факт того,  
что вашей компанией 
заинтересовались  
мошенники, это знак:  
она или уже популярна,  
или скоро такой станет  
при их содействии

«Ростех» собирает партнеров в уголь
Госкорпорация получила в залог контрольные пакеты в Огодже и порту Вера

«Ростех» получил в залог доли 
своих партнеров — Екатерины 
Лапшиной и Дмитрия Нови-
кова — в Сугодинско-Огоджин-
ском угольном месторожде-
нии и порту Вера на Дальнем 
Востоке. Договоры залога 
были заключены в середине 
февраля, после того как ны-
нешние акционеры консоли-
дировали активы, выкупив 
половину порта и месторожде-
ния у структур Дмитрия Бо-
сова. Вероятно, «Ростех» пре-
доставил партнерам кредиты 
под эти сделки, в госкорпора-
ции это не комментируют.

«Ростех» получил в залог доли 
партнеров по угольному порту 
Вера на Дальнем Востоке и Суго-
динско-Огоджинскому угольному 
месторождению. Таким образом, 
сейчас госкорпорация выступа-
ет ключевым акционером этих 
 проектов.

В конце января стало извест-
но, что компании бизнес-импе-
рии Дмитрия Босова, погибшего 

в мае 2020 года,— «Сибантрацит» 
и «Востокуголь» — продали по 50% 
в порту Вера и Огодже владельцам 
другой половины этого бизнеса, 
а именно ООО «Порт Вера Холдинг» 
и ООО «Огоджа». «Порт Вера Хол-
динг» принадлежит ООО «ПВ-Раз-
витие», в котором по 37,5% владе-
ют «Амур-логистика» Екатерины 
Лапшиной (является управляю-
щей активами Альберта Авдоля-
на и Сергея Адоньева) и президент 
«Росинжиниринга» Дмитрий Но-
виков, а остальные 25% — у струк-
туры «Ростеха» «РТ-Глобальные 
 ресурсы».

Теперь же, как следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс», доли Ека-
терины Лапшиной и Дмитрия Но-
викова были 18 февраля переданы 
в залог другой структуре «Росте-
ха» — «РТ-Развитие бизнеса». Эта 
компания, как указано на его сай-
те, занимается «управлением акти-
вами и прямыми инвестициями 
в неконтрольные доли бизнесов 
в отрасли природных ресурсов, 
технологий и инфраструктуры».

Аналогичным образом обстоит 
ситуация с Огоджинским месторо-
ждением. ООО «Огоджа» принад-
лежит на 75% «Ера-добыча» Ека-
терины Лапшиной, а остальные 
25% — у «РТ-Глобальные ресур-
сы». По данным СПАРК, 17 февра-
ля доля «Ера-добычи» была также 
передана в залог «РТ-Развитие биз-
неса». Предположительно, эти за-
логи связаны с тем, что «Ростех» 
предоставил своим партнерам по 
консорциуму финансирование на 
выкуп долей в порту Вера и Огод-
же у структур Дмитрия Босова. 
В «Ростехе» не стали отвечать на во-
прос „Ъ“, так ли это.

Стоимость сделки по консоли-
дации порта Вера и Огоджи не рас-
крывалась. В сообщении «Сибан-
трацита» говорилось, что сделки 
осуществлены «по рыночным це-
нам, подтвержденным независи-
мыми оценщиками». По данным 
„Ъ“, речь может идти о возмеще-
нии исторических затрат в разме-
ре порядка 10 млрд руб. Только по 
порту Вера речь может идти о сум-

ме в $136,5 млн — такой кредит 
акционеры должны были предо-
ставить проектной компании со-
гласно отчетности ООО «Порт Вера» 
за 2019 год.

Промышленная добыча на Су-
годинско-Огоджинском угольном 
месторождении началась в 2020 
году. Ресурсы месторождения со-
ставляют 1,5 млрд тонн. «А-Пропер-
ти» Альберта Авдоляна заявляла, 
что месторождение и порт войдут 
в формируемый бизнесменом про-
мышленный кластер вместе с Эль-
гинским месторождением коксу-
ющегося угля. Однако компания 
никогда не уточняла, как именно 
будет осуществлена синергия меж-
ду этими активами.

Исторически разработка место-
рождения и строительство пор-
та общей стоимостью $8–10 млрд 
были увязаны с партнерством 
с крупнейшей угольной госком-
панией Китая Shenhua. Высоко-
калорийный угольный концент-
рат должен был экспортироваться 
в страны АТР, а низкокалорийный 

уголь мог использоваться на по-
строенной на месторождении 
ТЭС, энергию которой также пла-
нировалось экспортировать в Ки-
тай. Однако в октябре 2017 года 
Shenhua отказалась от проекта. 
В пресс-службе «Ростеха» заяви-
ли „Ъ“, что партнеры по проектам 
прорабатывают «долгосрочное 
развитие порта с возможным поэ-
тапным достижением мощности 
до 20 млн тонн в год и долгосроч-
ное развитие добычи на угольном 
 месторождении».

Директор группы корпора-
тивных рейтингов агентства НКР 
Александр Шураков говорит, что 
Огоджинское месторождение ха-
рактеризуется разнообразием ма-
рочного состава углей: хотя прео-
бладают энергетические угли, но 
есть и коксующиеся, и антрациты. 
Кроме того, он относит к плюсам 
актива относительно небольшой 
коэффициент вскрыши и короткое 
плечо доставки — около 2 тыс. км 
до портов Дальнего Востока.

Евгений Зайнуллин

«Роспечать» вышла из киосков
Федеральная сеть продажи прессы покидает рынок

Одна из крупнейших федеральных 
 сетей киосков прессы «Роспечать», 
принадлежащая партнеру миллиар-
дера Олега Дерипаски, передала все 
свои региональные активы другим 
 дистрибуторам и ушла с рынка, выяс-
нил „Ъ“. Около 500 из 2 тыс. торговых 
точек перешли компании «Антарес», 
часть из них выкуплена, часть в арен-
де. У «Роспечати» остался долг перед 
 издателями по розничным продажам 
в 100 млн руб., который она планиру-
ет погасить именно за счет арендных 
платежей.

АО «Агентство „Роспечать“» передало 
свои розничные сети киосков в регионах 
другим дистрибуторам, в том числе ком-
пании «Антарес», рассказал „Ъ“ вице-пре-
зидент Союза предприятий печатной ин-
дустрии (СППИ) Александр Оськин. Ранее 
агентство сообщило союзу о прекращении 
деятельности в сфере розницы и подписки, 
добавил он. В «Роспечати» не ответили на 
запрос „Ъ“.

«Роспечать» основана в 1994 году и дол-
гое время принадлежала Олегу Дерипаске. 
В апреле 2018 года он попал под санкции 

США, и уже в декабре основным акционе-
ром компании стал Павел Езубов. На ко-
нец 2019 года, по данным Kartoteka.ru, 
он контролировал 80,27%. На издатель-
ском рынке господина Езубова называют 
«родственником и партнером» господина 
 Дерипаски.

• «Роспечать» управляла 2 тыс. торговых 
точек в 18 регионах страны. Также по ее ка-
талогам проводились подписные кампании 
в отделениях «Почты России». Согласно от-
четности компании, ее выручка за январь—
сентябрь 2020 года составила 590 млн руб., 
чистая прибыль — 12,8 млн руб.

• ООО «Антарес», согласно данным Kartote-
ka.ru, основано в 2012 году в Москве, им вла-
деет Сергей Синицын. Компания специализи-
руется на оптовых продажах и дистрибуции 
прессы по всей России, ее выручка в 2018 году 
составила 666 млн руб., чистая прибыль — 
5,9 млн руб.
В управление «Антареса» перешли око-

ло 500 киосков «Роспечати» на юге стра-
ны, Краснодаре, Самаре и Владимире, в ре-
зультате чего сеть дистрибутора выросла до 
1,4 тыс. точек, рассказал „Ъ“ господин Сини-
цын. По его словам, часть киосков «Антарес» 

выкупает, а часть арендует у «Роспечати». Ее 
бренд при этом использовать не планирует-
ся, уточняет он.

«Антарес» — не единственный преемник 
«Роспечати», так, по словам господина Си-
ницына, дистрибутор «Интего-Пресс» взял 
в управление киоски агентства в Новоси-
бирске, а «Амо-Пресс» — в Нижнем Новгоро-
де, Рязани и других городах. «В некоторых 
городах, в том числе в Санкт-Петербур-
ге и Иркутске, сеть „Роспечати“ оказалась 
полностью ликвидирована из-за своей не-
рентабельности»,— добавил он. В «Инте-
го-Пресс» и «Амо-Пресс» не ответили на 
 запрос „Ъ“.

Проблемы у «Роспечати» начались в 2020 
году: в августе компания обсуждала с изда-
телями варианты погашения долга перед 
ними (см. „Ъ“ от 26 августа). Сейчас долги 
перед издателями по розничным прода-
жам у компании составляют около 100 млн 
руб., говорит господин Оськин. По его сло-
вам, компания обещает покрыть их за счет 
арендных платежей. Обязательства «Ро-
спечати» по подписке выплатила издате-
лям «Почта России», утверждает господин 
 Оськин.

Но в самой «Почте России» заверили, 
что не расплачивались по долгам агентст-
ва. «Мы заключаем договоры с издателя-
ми и выполняем обязательства по новым 
договорам»,— пояснил заместитель ген-
директора компании по почтовому бизне-
су и социальным услугам Анатолий Кири-
енко. По его мнению, «Почта» пострадала 
не меньше, чем издатели, из-за закрытия 
агентства. «„Роспечать“ до сих пор не пере-
числила часть средств за досрочную под-
писную кампанию на первое полугодие 
2021 года, а также имеет дебиторскую за-
долженность перед „Почтой“ за прошлые 
подписные периоды»,— добавил господин 
Кириенко.

Рынок подписки на издания для физ-
лиц, по мнению Александра Оськина, кон-
солидируется. Ранее с него ушло «Межре-
гиональное агентство подписки», а теперь 
«Роспечать», и обе компании занимали при-
мерно по 40% этого рынка, говорит он. Го-
сподин Оськин допускает, что если не воз-
никнут другие игроки, этот сегмент может 
полностью уйти «Почте России», которая 
тоже оказывает издателям услуги подписки.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как стало известно „Ъ“, Санкт- 
Петербургская биржа предло-
жила участникам фондового 
рынка торговать российски- 
ми акциями на своей площад- 
ке с 10 марта. Чтобы привлечь  
брокеров, биржа намерена  
предложить им мотивацион- 
ную программу по возврату  
двух третей тарифа на первые  
месяцы торгов, затем програм- 
ма будет откорректирована.  
Торги планируется начать 
с пяти обыкновенных акций 
и довести их число до пятиде- 
сяти в течение года.

О том, что Санкт-Петербургская 
биржа на прошлой неделе предста-
вила новые детали по началу торгов 
российскими акциями, рассказа-
ли „Ъ“ три источника на фондовом 
рынке. По информации одного из 
них, представители биржи назы-
вали планируемую дату старта тор-
гов — 10 марта. Другой источник 
говорит, что, скорее всего, к этому 
сроку никто из брокеров не успеет 
подготовиться, «торги начнутся по-
зже, но, скорее всего, действитель-
но в марте». На бирже на запрос „Ъ“ 
не ответила.

Источники „Ъ“ указывают, что 
сначала торговаться будут пять рос-
сийский акций, причем не самых 
ликвидных, затем в течение года ко-
личество бумаг будет увеличено до 
пятидесяти. Один из них назвал сре-
ди первых бумаг обыкновенные ак-
ции компаний «Татнефть», АЛРОСА, 
«Северсталь», «Магнит» и МТС.

По словам двух собеседников 
„Ъ“ на фондовом рынке, биржа на-
мерена установить тариф в размере 
0,0075% от суммы сделки по россий-
ским акциям, при этом брокерам бу-
дет возмещаться часть тарифа (ре-
бейт) — до 1 сентября в среднем 
0,005%, эффективная ставка для бро-
кера будет 0,0025%. После 1 сентября 
ребейт будет осуществляться только 
в тех случаях, когда брокер выпол-
нит одно из условий: внедрит систе-

му Best Execution (наилучшее испол-
нение цены, детали пока неясны) 
или им на Санкт-Петербургской бир-
же будет заключаться не менее 10% 
сделок от суммарного оборота на ней 
и на Московской бирже.

Брокеры называют проект Санкт- 
Петербургской биржи интересным, 
но остается открытым вопрос лик-
видности: насколько биржа смо-
жет предложить проект, отличный 
от Московской биржи. Например, 
Московская биржа в конкурентной 
борьбе за торги иностранными бу-
магами предложила вариант торгов 
за рубли, что каким-то инвесторам 
будет удобнее. На Санкт-Петербург-
ской бирже торги иностранными 
акциями проходят за доллары, а, по 
словам источника газеты, торги рос-
сийскими акциями предполагается 
сделать рублевыми. Директор депар-
тамента инвестиционных продук-
тов и сервисов «Открытие Брокер» 
Александр Дубров назвал проект 
интересным. «Мы его активно изуча-
ем»,— сказал он.

На данный момент очевидно, 
что лучшая ликвидность по россий-
ским бумагам на Московской бирже 
и вряд ли это быстро изменится, го-
ворит главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов. При этом он от-
метил, что конкуренция организато-
ров торговли будет способствовать 
развитию инфраструктуры рынка. 
«Ожидаем благодаря этому шагу до-
полнительный рост ликвидности 

в российских бумагах, что точно не-
сет пользу для клиентов»,— считает 
директор инвестиционного бизнеса 
«Тинькофф» Дмитрий Панченко.

Впрочем, с этим мнением, похо-
же, не согласен управляющий ди-
ректор по коммуникациям Москов-
ской биржи Андрей Брагинский. Он 
считает, что размывание ликвидно-
сти по российским бумагам по не-
скольким площадкам не пойдет на 
пользу рынку. «В мире успешна дру-
гая тенденция: концентрация объе-
мов на тех площадках, где работают 
все типы инвесторов — от физиче-
ских лиц до крупных международ-
ных фондов,— отметил он.— Имен-
но поэтому Мосбиржа выиграла 
конкуренцию с Лондонской биржей 
за объемы по российским акциям. 
Большие объемы дают минималь-
ные спреды и, значит, лучшую цену 
инвестору».

Начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко не ожидает, что в России за-
работает система, аналогичная аме-
риканской, когда торговая система 
объединяет несколько торговых пло-
щадок — биржи и ECN. По его сло-
вам, в России ни брокеры, ни клиен-
ты, ни техническая инфраструктура 
не готовы в полной мере к переходу 
на такую модель: инвестор привык 
к тому, что знает, на какую площадку 
уйдет приказ, да и сами биржи не го-
товы конкурировать таким образом. 

Полина Смородская

Российские бумаги  
доставят в Санкт-Петербург
Торги на второй в стране площадке  
начнутся в середине марта

ЦБ решил либерализовать 
управление средствами пенси-
онных накоплений НПФ, хотя 
раньше рассматривал ужесточе-
ние. В новой версии поправок 
к профильному закону убран за-
прет на их инвестирование свя-
занными с фондами управляю-
щими компаниями. Более того, 
теперь ЦБ, наоборот, предлагает 
разрешать привлекать к управ-
лению и аффилированные УК, 
надеясь, что фонды будут избе-
гать конфликта интересов. Этот 
подход удобен финансовым 
группам, но у других участни-
ков рынка вызывает сомнения 
в отношении перспектив разви-
тия конкуренции.

Минфин при участии ЦБ изменил 
концепцию законопроекта о расши-
рении сферы применения регуля-
тором мотивированного суждения 
(включает поправки к закону об НПФ). 
Предыдущая версия предполагала за-
прет на инвестирование пенсионных 
накоплений через связанные УК. В но-
вой редакции (опубликована НАПФ, 
которой ее прислало Минэкономики 
для проведения публичных консуль-
таций) это ограничение не только не 
вводится, но и снимается запрет на 
инвестирование накоплений через 
аффилированную УК.

В ЦБ пояснили, что изменения 
внесены «для учета замечания участ-
ников финансового рынка о нецеле-
сообразности установления запрета 
на связанность НПФ и управляющей 
компании». В Минфине и Минэконо-
мики не стали комментировать при-
чины и задачи изменений.

Согласно действующим прави-
лам, инвестирование НПФ пенси-
онных накоплений через аффили-
рованную с ним УК запрещено. Тем 
не менее финансовые группы, в ко-
торые входят НПФ и УК, формально 
его обходят, например через цепоч-
ку дочерних компаний. Но и в этом 
случае управляющие компании яв-
ляются связанными с НПФ.

В предыдущей версии законо-
проекта ЦБ, в частности, предложил 
устанавливать связанность с помо-
щью мотивированного суждения. 
По оценкам участников рынка, че-
рез связанные УК сейчас инвестиру-
ется 80–90% всех пенсионных нако-
плений НПФ (см. „Ъ“ от 23 сентября 
2020 года).

Такой подход вызвал негативную 
реакцию групп, которые рисковали 
потерять часть доходов. В частности, 
против выступили НАПФ и АНПФ 
(см. „Ъ“ от 30 апреля 2020 года), НАУ-
ФОР (см. „Ъ“ от 28 августа 2020 года), 
поскольку «установление этого за-
прета может повлечь значительные 
затраты на поиск новых УК и пере-
дачу им активов от связанных с НПФ 
управляющих компаний». Кроме 
того, по их мнению, действующая 
система контроля за НПФ достаточ-
на, а перевод средств в независимые 
УК не улучшит процесс инвестирова-
ния и не приведет к повышению до-
ходностей для клиентов, зато может 
привести к дополнительным транс-
акционным издержкам.

В доработанной версии зако-
нопроекта, как отмечают в ЦБ, по-
следствием признания связанности 

НПФ и УК «будет являться не запрет 
на передачу средств пенсионных на-
коплений в доверительное управле-
ние такой УК, а требование к НПФ 
управлять возникающим в связи 
с этой передачей конфликтом инте-
ресов». Одновременно устанавлива-
ется ответственность фондов «за на-
рушение требований по выявлению 
и управлению конфликтом интере-
сов и обязанность возмещать клиен-
там убытки в случае их возникнове-
ния в результате таких нарушений». 
По мнению регулятора, все это по-
зволяет отказаться и от запрета на 
инвестирование пенсионных на-
коплений через аффилированные 
компании.

«Управление конфликтом инте-
ресов в случае инвестирования пен-
сионных накоплений через родст-
венную структуру имеет все шансы 
зафиксировать нынешнюю концен-
трацию средств у связанных с ФГ 
управляющих компаний»,— полага-
ет гендиректор «Ронин Траст» Сергей 
Стукалов. Таким образом, по его сло-
вам, обсуждавшееся в прошлом году 
создание конкурентного рынка УК, 
который за счет соперничества мог 
бы изменить текущее положение, 
снизить издержки за управление 
и увеличить доходность для клиен-
тов фондов, принесено в жертву ин-
тересам финансовых групп.

«ЦБ, декларируя запрет на аф-
филированность и подозрительно 
относясь к связанности, является 
гарантом основополагающих прин-
ципов развития финансового рын-
ка — его прозрачности и деятель-
ности в интересах застрахованных 
лиц»,— считает заместитель генди-
ректора «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Вадим Сосков. По 
его словам, попытка пролоббиро-
вать отказ от этих принципов проти-
воречит утвержденной ЦБ «Страте-
гии развития финансового рынка», 
в частности мерам по развитию кон-
курентной среды.

Илья Усов

Накоплениям наладили связь
НПФ смогут привлекать к управлению  
пенсионными средствами аффилированные УК
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У нас НПФ  
наиболее неурегулированные  

в этом вопросе, то есть 
фактически там конфликт 
интересов решается так, 

как захочет сам НПФ
— Владимир Чистюхин,

зампред ЦБ, на онлайн-конференции  
НАУФОР 22 сентября 2020 года

Ц И Т А Т А

Позицию, что тренд на сниже-
ние ставок окончен, четко обозна-
чила глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на на последнем заседании совета 
директоров. Затем появилась ин-
формация, что денежно-кредитная 
политика может быть даже ужесто-
чена и ЦБ может вернуться к повы-
шению ключевой ставки в конце 
года.

«Некоторые банки, считая, что 
сейчас ставки минимальные, на-
чинают предлагать повышенные 
проценты по длинным депозитам, 
таким образом фиксируя их стои-
мость. Если ЦБ перейдет к повыше-
нию ключевой ставки, такие депо-
зиты станут для банков особенно 
выгодными»,— уверен господин 
Лопатин.

По словам младшего директора 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслава Путиловского, ре-

кордные выдачи ипотеки в послед-
ние месяцы спровоцировали отток 
части вкладов из банков для ис-

пользования их в качестве первого 
взноса, и это необходимо компен-
сировать. «Идет тестирование воз-
можности постепенного роста ста-
вок по вкладам»,— говорит эксперт.

Аналитик «БКС Мир инвестиций» 
Егор Дахтлер более осторожен: «По-
вышение ставок, которое мы сейчас 
наблюдаем у банков,— это, навер-
ное, если не начало нового тренда, то 
по крайней мере показатель того, что 
снижения банки не ожидают». Заме-
ститель директора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Михаил Полухин также считает над-
ежды на рост доходности вкладов 
преждевременными, подчеркивая, 
что базовая предпосылка возможно-
го увеличения процентных ставок 
по депозитам — ключевая ставка ЦБ, 
которая пока сохранена на прежнем 
уровне. Ожидаемое ускорение ин-
фляции, вероятно, оказывает опре-
деленное воздействие на увеличение 
ставок по вкладам на более длинные 
сроки, признает эксперт, однако оно 
«вряд ли будет существенным в бли-
жайшей перспективе».

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Ставка на длинный рубль

В Канаде и США есть запасы кок-
сующегося угля первой категории, 
однако потенциал поставок огра-
ничен, поскольку североамери-
канская угольная индустрия недо-
финансирована из-за последствий 
падения цен на уголь. По прогно-
зам аналитиков, США и Канада мо-
гут увеличить экспорт в 2021 году 
на 5 млн тонн и 3,5 млн тонн соот-
ветственно.

Сейчас крупнейшим поставщи-
ком коксующегося угля в Китай 
является Россия, но эти поставки 
сталкиваются с проблемами из-за 
логистических ограничений. Кро-
ме того, в январе некоторые рос-
сийские партии были задержаны 
из-за высокого содержания фтора 
в угле, сообщают два источника „Ъ“ 

среди крупных угольных компа-
ний. Однако проблема не является 
массовой, подчеркивают собесед-
ники „Ъ“.

Отсутствие австралийских поста-
вок подняло цены на коксующийся 
уголь в Китае. На спотовом рынке 
он торгуется в районе $222 за тон-
ну CFR Китай, сообщал 20 февраля 
«Интерфакс» со ссылкой на «Мечел». 
В начале декабря цена составляла 
$175, а в октябре — $125. По прогно-
зам гендиректора «Мечела» Олега 
Коржова, тенденция роста мировых 
цен на коксующийся уголь сохра-
нится из-за роста выплавки стали 
в АТР по мере восстановления эко-
номики после пандемии.

Из примерно 200 млн тонн го-
дового импорта угля Китаем око-
ло 70 млн приходилось на Ав-
стралию, около 30 млн тонн — на 

Россию, напоминает вице-прези-
дент Moody’s Денис Перевезенцев. 
«Китай импортирует существенные 
объемы угля также из Индонезии 
и Монголии, а доля Канады в общей 
структуре импорта не была сущест-
венной — около 2%, или 4 млн тонн 
в год, поэтому более резкий рост 
импорта угля из Канады к концу 
2020 года по сравнению с Россией 
связан с эффектом низкой базы»,— 
полагает он. По мнению эксперта, 
восстановление цен на уголь в Ев-
ропе к осени 2020 года, а также ло-
гистические ограничения в России 
на восточном направлении также 
являлись сдерживающими факто-
рами для более существенного ро-
ста экспорта угля в Китай на фоне 
ограничения его поставок из Ав-
стралии.

Евгений Зайнуллин

Уголь атаки

707 млрд руб.
составил отток 
рублевых вкладов 
сроком свыше  
одного года  
по банковской системе 
за 2020 год,  
по данным ЦБ
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По данным „Ъ“, Федеральная се-
тевая компания (ФСК; подкон-
трольна «Россетям») в ближай-
шие годы ожидает стагнации 
прибыли и выручки при суще-
ственном росте долговой на-
грузки. Главная причина — ин-
вестиции в расширение се-
тей для БАМа и Транссиба. Хотя 
окончательной ясности с источ-
никами финансирования стро-
ительства этих электросетей 
пока нет, по словам собеседни-
ков „Ъ“, наибо лее вероятно, что 
ФСК придется строить их на соб-
ственные и кредитные средства. 
Это, в свою очередь, может дове-
сти соотношение долг / EBITDA 
компании свыше 3 к 2024 году. 
По мнению аналитиков, высо-
кая долговая нагрузка в пер-
спективе скажется на возмож-
ности компании распределять 
прибыль в виде дивидендов.

Федеральная сетевая компания, 
владеющая магистральными ЛЭП 
и высоковольтными подстанция-
ми, ожидает падения чистой при-
были в 2021 году на 18% год к году, 
до 32 млрд руб., а выручка компа-
нии вырастет на 1,8%, до 235,43 млрд 
руб., следует из утвержденного сове-
том директоров бизнес-плана (есть 
у „Ъ“). EBITDA компании в 2021 году 
вырастет незначительно — на 0,9%, 
до 125,9 млрд руб.

ФСК наиболее прибыльная компа-
ния в составе «Россетей» (у госхолдин-
га — 80,13% в ФСК). Уровень выплат 
акционерам за 2020 год пока неизве-
стен, по итогам 2019 года дивиденды 
ФСК составили 12,1 млрд руб., или 
0,0095 руб. на акцию.

При этом до 2025 года долго-
вая нагрузка ФСК в сравнении 
с 2021 годом вырастет на 66,7%, до 
462,87 млрд руб. Соотношение долг / 
EBITDA увеличится с 2,2 (по итогам 
2019 года — 1,3) до 3,2 в 2023-м и до 
3,3 в 2024 и 2025 годах, что превы-
шает критическую для энергоком-
пании планку. Как поясняют собе-
седники „Ъ“, бизнес-план ФСК до 
2025 года верстался исходя из сцена-

рия финансирования второй очере-
ди электрификации Восточного по-
лигона полностью из собственных 
и заемных средств компании. Как ут-
верждает один из собеседников „Ъ“, 
скорее всего, этот сценарий и будет 
реализован по решению правитель-
ства — предварительно компании 
отказано в предоставлении бюджет-
ной субсидии (см. „Ъ“ от 5 августа 
2020 года) и дополнительном росте 
тарифа на передачу электроэнергии 
(см. „Ъ“ от 5 октября 2020 года).

В Минэнерго запрос „Ъ“ переадре-
совали в «Россети». В «Россетях» сооб-
щили, что не раскрывают показа-
тели бизнес-плана, отметив, что он 
корректируется ежегодно. «Кроме 
того, нет окончательного решения 
о механизмах финансирования раз-
вития сетей Восточного полигона. 
Рассуждать о взаимосвязи двух не-
финализированных переменных по 
меньшей мере преждевременно»,— 
отметили там. В компании не уточ-
нили, скажется ли рост долговой на-
грузки на размере дивидендов.

Инвестпрограмма ФСК в пери-
од строительства новой энергоин-
фраструктуры для БАМа и Транссиба 
в 2020–2024 годах составит 833,8 млрд 
руб., в том числе 117,2 млрд руб. в 2020 
году, 170,6 млрд в 2021-м, 184,5 млрд 
в 2022-м, 205,7 млрд в 2023 году. За-
тем объем инвестпрограммы, соглас-
но бизнес-плану, начнет снижаться 
и в 2024 году составит уже 155,7 млрд 
руб., а в 2025 году — 141,5 млрд руб. 
Совокупно на строительство электро-
сетей для Восточного полигона ФСК 

планирует направить 174 млрд руб., 
из них 136,8 млрд руб. непосредствен-
но на строительство магистральных 
сетей, и еще 37,6 млрд руб. (с НДС) — 
на создание схем выдачи мощности.

Рост кредитной нагрузки может 
поставить под удар своевременное 
финансирование ремонтных про-
грамм и операционных затрат, что 
создает риски для надежного энер-
госнабжения потребителей, замеча-
ют источники „Ъ“. Кроме того, это 
может снизить кредитные рейтинги 
компании, а также привести к росту 
стоимости заимствований.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитал» 
отмечает, что при относительно ста-
бильном уровне прибыли компания 
планирует увеличить объем инвести-
ционной программы фактически на 
60% в среднем в ближайшие три года, 
причем эти инвестиции не приведут 
к какому-либо значимому росту при-
были, и ежегодно вкладывать боль-
ше, чем ожидаемый уровень EBIT-
DA. Соотношение долг / EBITDA на 
уровне 3,3, по его мнению, выглядит 
вполне управляемым, но предель-
ным для инфраструктурной компа-
нии и существенно ограничивает 
возможности ФСК выполнять в буду-
щем проекты такого же уровня, как 
расширение БАМ, только за счет соб-
ственных средств. Очевидно, отме-
чает аналитик, что в долгосрочном 
горизонте это будет оказывать дав-
ление как на инвестиционную про-
грамму, так и на возможности компа-
нии по выплате дивидендов.

Татьяна Дятел

ФСК готовится тратить больше
Компания может резко увеличить долг  
ради инвестиций в БАМ

Обледенение ветряных элек-
тростанций в Техасе привле-
кло внимание российских ре-
гуляторов энергорынка. Минэ-
нерго попросило зеленых гене-
раторов в РФ отчитаться о го-
товности ВИЭ-объектов к моро-
зам. При необходимости мини-
стерство может изменить требо-
вания к работе объектов. Энер-
гокомпании уверяют, что ВИЭ 
в России зимой работают без 
сбоев. Аналитики же замечают, 
что при доле ВИЭ в энергосис-
теме менее 1% угроз для нее не 
предвидится даже в холода.

Минэнерго решило оценить вли-
яние заморозков на устойчивую ра-
боту ветряных и солнечных элек-
тростанций (ВЭС и СЭС) в России. 
Министерство попросило Ассоци-
ацию развития возобновляемой 
энергетики (АРВЭ, объединяет ин-
весторов в ВИЭ) рассказать об осо-
бенностях работы ВИЭ «в условиях 
низких температур, при значитель-
ных температурных колебаниях 
с переходом через нулевую отмет-
ку и интенсивном гололедообразо-
вании». Департамент оперативного 
контроля в ТЭКе Минэнерго так-
же запросил аналитические мате-
риалы о показателях аварийности 
на ВИЭ в морозы и список проводи-
мых мероприятий для «снижения 
воздействия климатических фак-
торов и повышения надежности». 
Письмо от 17 февраля опубликовал 
Telegram-канал «Солярка», подлин-
ность документа „Ъ“ подтвердили 
в Минэнерго и АРВЭ.

Минэнерго заинтересовалось ра-
ботой ВИЭ в морозы после новостей 
об отключении ВЭС и СЭС в Теха-
се, предполагают собеседники „Ъ“. 
По данным ERCOT (оператор энерго-
сетей Техаса), к 17 февраля в штате 
из-за аномальных морозов и снего-
падов перестали работать 18 ГВт ВИЭ 
(в основном ветряные станции). Вме-
сте с тем отключились около 28 ГВт га-
зовых, угольных и атомных электро-

станций. Ситуация усугубилась из-за 
резкого роста потребления и отсутст-
вия перетоков с другими штатами.

Зеленые генераторы в России не 
видят причин для беспокойства. 
В АРВЭ рассказали „Ъ“, что ВИЭ про-
ектируют и строят профессиональ-
ные компании по международным 
стандартам с учетом эксплуатации 
в холода и в условиях обледенения. 
В «Фортуме» сообщили, что их ВЭС 
в Ульяновской, Ростовской облас-
тях и в Калмыкии спроектированы 
с учетом климатических особенно-
стей региона, никакие погодные 

аномалии не приводили к выну-
жденной остановке оборудования. 
В «Энел Россия» говорят, что их ВЭС 
имеют системы обнаружения обле-
денений, а ветрогенераторы на стро-
ящейся станции на Кольском полуо-
строве рассчитаны на работу при 
крайне низких температурах.

В «Хевеле» пояснили, что убирают 
снег между рядами солнечных моду-
лей и чистят поверхности. Если сне-
га мало, а температура около нуля, 
то поверхность модулей нагревает-
ся и снег сходит сам. Удельная зим-
няя выработка СЭС снижается все-
го в два раза относительно летней, 
средняя загрузка — 13,4–17,7%, гово-
рят в «Хевеле».

В России не было фактов нару-
шения работы ВИЭ-объектов из-за 
экстремальной погоды, но такую 
возможность исключать нельзя, 
уточнили „Ъ“ в Минэнерго. «Мы 

стремимся как диверсифицировать 
источники выработки электроэ-
нергии, так и повысить надежность 
электроснабжения потребителей за 
счет развития электросетевой ин-
фраструктуры,— поясняют в мини-
стерстве.— В этом плане у нас энер-
госистема достаточно надежная». 
Там добавили, что анализируют си-
туацию с проблемами работы ВИЭ 
в других странах и при необходимо-
сти примут регуляторные решения.

В России доля ВИЭ в несколь-
ко раз меньше, чем в США,— око-
ло 2 ГВт, к 2025 году объем вырастет 
до 6 ГВт, но доля зеленой выработки 
составит лишь 1%. Однако все объ-
екты энергосистемы должны функ-
ционировать надежно и быть пред-
сказуемыми вне зависимости от 
доли в объеме выработки, замечают 
в Минэнерго.

Ситуация в Техасе системно отли-
чается от российской, и рассматри-
вать ее нужно в контексте проблем 
всего ТЭКа, а не только электро-
энергетики или ее возобновляе-
мой части, говорит старший ана-
литик Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников. В Рос-
сии инфраструктура лучше приспо-
соблена к экстремально низким тем-
пературам, роль электроотопления 
несравнимо меньше, доля ВЭС не-
значительна, резервы генерации 
чрезмерны, а интеграция энергоси-
стем регионов сильнее.

По мнению аналитика, из теку-
щей ситуации в Техасе следовало 
бы извлечь другие уроки: в услови-
ях изменения климата в США рас-
тет непредсказуемость погоды, что 
требует новых вероятностных мо-
делей прогнозирования планируе-
мых показателей надежности энер-
госистемы и отдельных ее объектов, 
спроса потребителей и резервов ге-
нерации. Для России подобные про-
блемы тоже могут быть актуальны-
ми, полагает он, приводя в пример 
таяние вечной мерзлоты.

Полина Смертина

Зеленые станции 
проверят морозами
Минэнерго заинтересовалось готовностью ВИЭ к холодам

Минувший год стал лучшим 
для рентных закрытых ПИФов 
коммерческой недвижимости, 
ориентированных на неквали-
фицированных инвесторов. 
За год количество фондов вы-
росло более чем в 1,5 раза, объ-
ем активов под их управлени-
ем — в 1,7 раза, до 24 млрд руб. 
Но спрос пока в основном от со-
стоятельных инвесторов, а объ-
екты вложений ограничены 
торговой недвижимостью и ло-
гистическими центрами.

Пандемийный 2020 год стал весь-
ма успешным в плане привлече-
ния средств розничных инвесторов 
не только в открытые и биржевые 
ПИФы (более 206 млрд руб., см. „Ъ“ от 
12 января), но и в закрытые рознич-
ные паевые фонды (ЗПИФы), специ-
ализирующиеся на рентной недви-
жимости. По оценкам управляющей 
компании Accent Capital, активы та-
ких фондов, доступных неквалифи-
цированным инвесторам, выросли 
на 68%, до 23,9 млрд руб. За минув-
ший год было сформировано восемь 
новых фондов, а общее их число до-
стигло 20 фондов.

Розничные инвесторы в фон-
дах в основном достаточно состо-
ятельные. «Первоначально инте-
рес к фондам проявляли в первую 
очередь клиенты сегмента Private 
Banking, но в 2020 году мы полу-
чили множество заявок от клиен-
тов среднего сегмента „ВТБ Приви-
легия“ в ходе сбора средств в фонд, 
инвестирующий в объекты ком-
мерческой недвижимости»,— рас-
сказал главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвести-
ции» Владимир Потапов. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных Ac-
cent Capital и крупных УК, в конце 
года общее число пайщиков таких 
фондов составило 6,6 тыс. человек, 
почти на 90% выше показателя 2019 
года. Для крупных фондов средний 
счет составляет от 0,6 млн руб. до 
почти 7 млн руб.

Активный приток средств част-
ных инвесторов в инвестиционные 
продукты, в том числе ЗПИФы, идет 
на фоне падения интереса к банков-
ским депозитам. По данным ЦБ, от-

ток с валютных счетов, популярных 
у состоятельных инвесторов, за 2020 
год составил $6,5 млрд. При этом 
розничные ЗПИФы принесли доход 
в два-три раза выше, чем депозиты.

«Доходность наших фондов со-
ставила 7,5–14% годовых»,— отме-
чает гендиректор «Сбер Фонды не-
движимости» Екатерина Черных. 
«Большинство фондов, которые со-
зданы в 2020 году, еще не вышли 
на целевую доходность. Но объек-
ты внутри этих фондов генериру-
ют 11–12% годовых»,— отмечает 
руководитель дирекции альтерна-
тивных инвестиций «Альфа-Капи-
тала» Екатерина Ганцева. Фонды 
под управлением «КСП Капитал УА» 
обеспечили доход 8–9% после упла-
ты налогов.

Основной упор в выборе объек-
тов инвестирования управляющие 
делали на две категории недвижи-
мости — складскую и торговую. По 
оценке Accent Capital, СЧА фондов 
первого типа выросла за прошлый 
год на 88%, до 10,8 млрд руб., второ-
го — на 54%, до 13,1 млрд руб. «Исхо-
дя из конъюнктуры рынка, лучшую 
бизнес-модель фонда могут обес-
печить склады, торговый сегмент 
и бизнес-центры»,— отмечает Ека-
терина Черных.

Как полагает управляющий ди-
ректор Accent Capital Андрей Бог-
данов, «низкая вакантность каче-
ственных складских площадей на 
входе в пандемийный год и при 
этом резкий взлет онлайн-торгов-
ли сосредоточили фокус многих 
управляющих на этом секторе». 
В сфере торговой недвижимости 
в основном это касалось продукто-

вого ритейла, который «сохранил 
трафик и денежный поток, обеспе-
чивая текущую доходность объек-
тов», отмечает господин Богданов. 
Вместе с тем локдаун и перевод со-
трудников на удаленку негатив-
но отразились на ставках в офисах 
и гостиницах, поэтому сейчас они 
выглядят менее привлекательно 
в инвестиционном плане, отмеча-
ет Екатерина Ганцева. «Этот бизнес 
будет довольно долго восстанав-
ливаться, поэтому доходность бу-
дет на уровне 2–3% годовых, что не 
устроит наших клиентов»,— пояс-
няет госпожа Черных.

В этом году компании продолжат 
активно развивать розничные ЗПИ-
Фы рентной недвижимости. «В бли-
жайших планах развивать линейку 
фондов, инвестирующих в коммер-
ческую недвижимость, в том числе 
логистику»,— рассказал Владимир 
Потапов. «Темпы роста рынка роз-
ничных фондов сохранятся, так как 
недвижимость сохраняет инвести-
ционную привлекательность, осо-
бенно для мелких и средних инвес-
торов»,— отмечает госпожа Ганцева. 
Такая ситуация стимулирует управ-
ляющие компании использовать 
новые каналы дистрибуции, в част-
ности инфраструктуру бирж и бро-
керских домов. В конце прошлого 
года «Альфа-Капитал» провел разме-
щение дополнительных паев одно-
го из фондов на Московской бирже. 
Вместе с тем, по словам Андрея Бог-
данова, продажа через биржевые 
размещения требует усиления «ка-
налов продвижения, которые явля-
ются весьма дорогостоящими».

Виталий Гайдаев

ЗПИФы 
против депозитов
Арендные фонды выросли 
за счет состоятельных инвесторов

2 ГВт
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установленная  
мощность  
ВИЭ-электростанций  
в России
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деловые новости

Российский союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) предлагает дать рос-
сиянам полностью бесплатный доступ толь-
ко к порталам госорганов, госуслуг и неком-
мерческих организаций в области образова-
ния, здравоохранения и социальной защи-
ты. Нынешний список из 371 сайта чреват 
потерями для операторов интернета более 
чем на 110 млрд руб. в год, утверждают в сою-
зе. Но даже при снижении цифры там наста-
ивают, что государство должно компенсиро-
вать понесенные на это расходы компаний. 
В Госдуме признают, что перечень значимых 
ресурсов не может быть «безграничным», 
но компенсации не поддерживают.

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок к законо-
проекту о «Доступном интернете», которые подго-
товила комиссия по связи и IT РСПП (в нее входят, 
в частности, представители «Ростелекома», «ЭР-Те-
лекома», МТС, «Вымпелкома», «МегаФона» и Tele2), 
а глава союза Александр Шохин 20 февраля на-
правил руководителю администрации президен-
та Антону Вайно, вице-премьеру Дмитрию Черны-
шенко, главе Минцифры Максуту Шадаеву и главе 
комитета Госдумы по информполитике Александ-
ру Хинштейну. В аппарате господина Чернышен-
ко и пресс-службе Минцифры подтвердили полу-
чение документов.

Правительство внесло законопроект в Госдуму 
29 декабря 2020 года, он обяжет операторов свя-
зи бесплатно предоставлять гражданам доступ 

к перечню социально значимых сайтов и сервисов. 
Правила формирования списка, критерии отбора 
и требования к владельцам сайтов устанавливает 
правительство. Оно же выберет ответственный за 
ведение перечня орган исполнительной власти.

В РСПП хотят дополнить законопроект опре-
делением социально значимых сайтов и отнести 
к ним исключительно порталы государственных 
и муниципальных услуг, госорганов и сайты не-
коммерческих организаций, работающих в обла-
сти образования, здравоохранения и социальной 
защиты. Также предлагается компенсировать рас-
ходы операторов на обеспечение бесплатного до-
ступа за счет государства.

По оценке комиссии, потери операторов фикси-
рованной и мобильной связи составят от 110 млрд 
руб. в год, если бесплатный доступ коснется сайтов 
из текущего перечня (371 сайт, включая соцсети, 
сайты телеканалов и интернет-магазинов). РСПП 
также предлагает позволить операторам взимать 
минимальную плату при оказании доступа к сай-
там и прекращать его при отрицательном балансе. 
Текущий вариант законопроекта не предполагает 
никакой платы за сам факт доступа в интернет.

Эксперимент по «Доступному интернету» Мин-
цифры начало 1 апреля 2020 года по поручению 
президента. В нем участвуют провайдеры домаш-
него интернета «Ростелеком», «ЭР-Телеком», МТС, 
NetByNet («дочка» «МегаФона»), «Вымпелком», а так-
же виртуальный мобильный оператор «СберМо-
байл», работающий на сети Tele2. Эксперимент 

планируется существенно расширить (см. „Ъ“ от 9 
февраля). Власти хотят обязать операторов подклю-
чить к нему не только «облегченные» версии кана-
лов и социальных сетей, как это происходит сей-
час, но и видео.

Перечень социально значимых сайтов не мо-
жет быть безграничным, его нужно детально обсу-
ждать, признает Александр Хинштейн. Но потенци-
альные потери бизнеса, по его мнению, пока «носят 
оценочный характер», притом что «операторов свя-
зи сложно назвать пострадавшей от коронавируса 
отраслью». Кроме того, отмечает депутат, ввести в за-
конопроект положение о компенсации затрат нель-
зя по регламенту — «документ вносился как не тре-
бующий дополнительных бюджетных расходов».

Исходно в перечне сервисов для предоставле-
ния бесплатного доступа было много развлекатель-
ных сайтов, отмечает директор Координационного 
центра доменов .RU/.РФ Андрей Воробьев. «Очевид-
но, что в период пандемии власти так пытались 
удержать людей дома», но сейчас перечень может 
быть пересмотрен, объясняет он. Предоставление 
бесплатно большого объема развлекательно кон-
тента чревато не только прямым ростом затрат опе-
раторов, но переходом потребителей на них с плат-
ных ресурсов, добавляет эксперт. По его мнению, 
«Доступный интернет», напротив, должен вовлечь 
в сеть людей, которые раньше ею не пользовались, 
и стимулировать платный спрос на развлекатель-
ные сервисы.

Дмитрий Шестоперов, Юлия Тишина

Сеть не хочет быть социальной
Бизнес предлагает новые ограничения для «Доступного интернета»

Падение спроса на офисы в свя-
зи с пандемией COVID-19 выну-
ждает девелоперов пересматри-
вать концепции проектов. Так, 
компания Wainbridge основа-
теля ГК ПИК Кирилла Писарева 
и партнеров передумала строить 
бизнес-центр площадью 68 тыс. 
кв. м в комплексе «Акватория» 
на северо-западе Москвы. После 
отказа от объекта TCS Group Оле-
га Тинькова найти нового арен-
датора девелоперу не удалось. 
 Теперь эта площадь может быть 
занята жильем.

Wainbridge отказалась от строи-
тельства бизнес-центра в жилом ком-
плексе «Акватория» на северо-западе 
Москвы. Об этом „Ъ“ рассказали в са-
мой компании. Теперь на части участ-
ка, где планировалось возвести объ-
ект, будет построен жилой корпус. 
«Акватория» строится на Ленинград-
ском шоссе, недалеко от станции ме-
тро «Беломорская». Общая площадь 
комплекса — 150 тыс. кв. м. Ранее 
предполагалось, что помимо жилья 
в него войдет бизнес-центр площа-
дью 68 тыс. кв. м, следует из презен-
тации проекта (есть у „Ъ“). В 2019 году 
Wainbridge планировала сдать все эти 
площади в аренду TCS Group Олега 
Тинькова, но сделка сорвалась.

• Wainbridge существует с 2008 года, 
контролируется Кириллом Писаре-
вым, Майклом Белтоном и Михаилом 
Сердцевым. Господин Писарев извес-
тен как один из основателей ГК ПИК, 
контроль над которой он потерял 
в кризис 2008–2009 годов. В портфеле 
компании более 30 проектов в Лондо-
не, Нью-Йорке, Париже и других горо-
дах Франции. В Москве Wainbridge, 
в частности, занималась строитель-
ством жилого комплекса «Фили 
Парк», а также реализует проект по 
созданию комплекса элитных резиден-
ций под брендом Bvlgari на Большой 
Никитской улице в центре Москвы.
По информации одного из источ-

ников „Ъ“ на рынке, Wainbridge пер-
воначально была нацелена на стро-
ительство бизнес-центра по схеме 
built-to-suit (для нужд конкретной 
компании). Но после срыва сделки 
с TCS Group, за которой последовала 
пандемия COVID-19, девелопер так 
и не нашел нового арендатора. Пре-
зидент Wainbridge Майкл Белтон уве-
ряет, что объем коммерческой не-
движимости в составе проекта не 
изменится, но «концепция будет пе-
реосмыслена». Подробности измене-
ний он не приводит.

Спрос на офисную недвижимость 
на фоне кризиса и перехода многих 

компаний на удаленный формат ра-
боты сильно упал. В 2020 году JLL за-
фиксировала минимальный с 2007 
года объем сделок на столичном офис-
ном рынке — 768 тыс. кв. м. Этот пока-
затель за год упал в два раза, отмеча-
ли аналитики. Финансовый директор 
Tactics Group Андрей Новиков утвер-
ждает, что при сопоставимых затра-
тах на реализацию спекулятивного 
офисного проекта (поиск покупателя 
или арендатора на этапе девелопмен-
та и после завершения строительства) 
и на строительство жилого комплекса 
девелопер выберет последнее. По сло-
вам эксперта, выход из такого проекта 
более предсказуем и менее рискован, 
а также его реализация более доходна 
для девелопера.

Но намерения Wainbridge могут 
вступить в противоречие с желани-
ями мэрии Москвы, которая сегод-
ня стремится стимулировать девело-
перов включать в жилые комплексы 
офисную составляющую. По словам 
одного из источников „Ъ“, при согла-
совании документации для «Аквато-
рии» девелопер получил разреше-
ние на строительство недвижимости 
в локации именно с условием значи-
тельную ее часть сделать офисным 
проектом.

По данным JLL, вакантность офис-
ных площадей за 2020 год выросла 
с 9,6% до 11,9%. Директор отдела по ра-
боте с владельцами офисных помеще-
ний JLL Дмитрий Клапша уверен, что 
вакансия продолжит увеличиваться 
и в этом году. По его словам, сейчас 
на рынке доступны разные варианты 
помещений до 5 тыс. кв. м в уже дей-
ствующих бизнес-центрах, а для ком-
паний, чьи потребности превышают 
указанный объем, есть выбор в гото-
вых и строящихся офисных зданиях.

Дарья Андрианова

Офисы не дождались 
арендаторов
Wainbridge отказалась  
от строительства бизнес-центра

Один из крупнейших провайдеров домаш-
него интернета «ЭР-Телеком» и девелопер-
ская группа «Самолет» планируют создать 
совместную компанию для развития «ум-
ного ЖКХ». Проект предполагает установку 
и обслуживание умных счетчиков и датчи-
ков контроля безопасности в объектах «Са-
молета». Сотрудничество поможет «ЭР-Теле-
кому» увеличить абонентскую базу, а «Само-
лету» — получить новый канал дохода, счи-
тают эксперты.

Провайдер домашнего интернета «ЭР-Телеком» 
планирует учредить компанию «С-Телеком», в ко-
торой получит 50%. Такое решение принято со-
ветом директоров «ЭР-Телеком Холдинга» 19 фев-
раля, обнаружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Интерфакс». 
Источник „Ъ“ на телекоммуникационном рынке 
рассказал, что партнером «ЭР-Телекома» по «С-Те-
лекому» станет один из крупнейших девелоперов 
Москвы и Московской области — группа «Само-
лет». В начале года, по его словам, стороны подпи-
сали договор о намерениях. Другой собеседник 
на рынке подтвердил, что оператор планирует 
партнерство с крупным девелопером. В «ЭР-Теле-
коме» отказались от комментариев, так же посту-
пил представитель «Самолета».

Совместная компания будет внедрять телеком-
муникационную инфраструктуру в жилых ком-
плексах «Самолета», утверждает источник „Ъ“. 
Речь идет о проводном интернете, видеонаблюде-
нии, умных домофонах и технологиях интернета 

вещей (IoT) в ЖКХ: установке умных датчиков для 
учета потребления электроэнергии, воды, а также 
противопожарной безопасности и утечек. Также 
планируется интегрировать решения «ЭР-Телеко-
ма» в мобильную платформу для жильцов, кото-
рая позволит автоматически собирать данные со 
счетчиков и передавать их в электронном виде, 
а также контролировать датчики безопасности.

• По итогам 2020 года, по оценке Telecom Daily, 
 «ЭР-Телеком» был вторым крупнейшим интернет-
провайдером в России с абонентской базой 3,83 млн 
подключений, уступая только «Ростелекому» 
(12,35 млн абонентов). За девять месяцев 2020 
 года выручка увеличилась на 18% по сравнению 
с  ана ло гичным периодом предыдущего года и дос-
тигла 38,3  млрд руб. Чистая прибыль составила 
3,2  млрд руб.

• Группа «Самолет» входит в топ-20 девелоперов 
по объему ввода жилья, по данным «Единого ресурса 
застройщиков». Сейчас «Самолет», по данным еди-
ной информационной системы жилищного строи-
тельства, строит 1,26 млн кв. м жилья в Москве 
и Московской области. Выручка группы за 2019 год 
составила 51,1 млрд руб., за первое полугодие 2020 
года — 22,7 млрд руб.
Сегментом «умного ЖКХ» интересуются не толь-

ко операторы связи. Разработкой решений в этой 
области занимается, например, Сбербанк. Прош-
лой осенью стало известно, что дочерние банку 
«Цифровые технологии» приобрели долю в стар-
тапе «Умный житель» (см. „Ъ“ от 21 октября 2020 

года). Решение компании позволяет через мобиль-
ное приложение проводить онлайн-голосование 
жильцов, общаться с управляющей компанией 
(УК), заказывать услуги по дому, а также отгружать 
информацию из умных счетчиков. В 2019 году 
АНО «Цифровая экономика» разработало концеп-
цию «умного ЖКХ» (см. „Ъ“ от 15 октября 2019 года).

Эксперты считают сотрудничество телекомму-
никационной компании и девелопера перспек-
тивным. «Для Группы „Самолет“ такая синергия 
выгодна потому, что застройщику не придется са-
мому инвестировать в развитие инфраструктуры, 
он получит готовые решения от „ЭР-Телекома“»,— 
объясняет гендиректор агентства TelecomDaily 
Денис Кусков. «ЭР-Телеком» же, по его мнению, по-
лучит возможность нарастить абонентскую базу.

Застройщик еще на этапе строительства смо-
жет заложить в проект решения по «умному ЖКХ», 
а когда сенсоры уже будут установлены, то он вме-
сте с партнером может часть услуг предоставлять 
бесплатно, а часть — за абонентскую плату, рас-
суждает глава Ассоциации интернета вещей Ан-
дрей Колесников. «Это могут быть даже сервисы 
уже внутри самих квартир, вплоть до биометрии 
на входе. Таким образом, девелоперы могут со-
здать новый канал доходов, который работает 
уже после продажи квартир»,— отмечает он. Еще 
один способ заработка, по его мнению,— подклю-
чение к инфраструктуре умных счетчиков управ-
ляющих компаний.

Никита Королев

«ЭР-Телеком» купил билет на «Самолет»
Компании создадут СП для развития интернета вещей

Закупочные цены на подсол-
нечник со стороны крупных 
 переработчиков на неделе со-
кратились сразу на 2–5 тыс. руб. 
за тонну с текущих 43 тыс. руб. 
за тонну. Компании объясняют 
это регулированием цен на под-
солнечное масло и высокой не-
определенностью. Из-за слож-
ностей с поставками дешевого 
продукта в рамках соглашения 
перед участниками рынка вы-
росла угроза экспортной пош-
лины на масло.

Крупные переработчики подсол-
нечника на прошлой неделе снизи-
ли закупочные цены на сырье на 
2–5 тыс. руб. за тонну. Об этом гово-
рится в обзоре «Совэкона». В нача-
ле месяца подсолнечник, напротив, 
дорожал: на середину февраля ко-
тировки превышали 45 тыс. руб. за 
тонну, а сегодня находятся на уров-
не 43,2 тыс. руб. за тонну. Стоимость 
подсолнечного масла на прош-
лой неделе выросла на 325 руб., 
до 99,82 тыс. руб. за тонну на фоне 
роста экспортных цен на $75, до 
$1,33 тыс. за тонну, следует из дан-
ных «Совэкона».

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев указывает, что запасы подсол-
нечника находятся на уровне 2 млн 
тонн, но сельхозпроизводители 
придерживают поставки, «разго-
няя» цены. По его словам, перера-
ботчики в условиях ограниченных 
отпускных цен на масло при такой 
стоимости подсолнечника работают 

в минус и больше не готовы наращи-
вать убытки. В декабре поставщики 
и торговые сети заключили согла-
шение об удержании предельных 
отпускных цен на масло в 95 руб. за 
1 л с НДС, а розничных — 110 руб. за 
1 л с НДС до конца первого квартала 
этого года. Господин Мальцев ожида-
ет, что цены на подсолнечник в бли-
жайшей перспективе могут опу-
ститься и ниже 40 тыс. руб. за тонну.

Гендиректор ГК «Русагро» (брен-
ды «Мечта хозяйки», «Щедрое лето») 
Максим Басов говорит, что некото-
рые переработчики уже законтрак-
тованы до лета и с учетом высокой 
неопределенности не хотят увеличи-
вать риски, закупая подсолнечник 
по такой высокой цене. В ГК «Эфко» 
(«Слобода», Altero) говорят, что сни-
жение закупочных цен — естествен-
ное следствие ограничения стоимо-
сти масла на полке. Мировые цены 
на масло тоже разворачиваются, по-
этому фиксировать затраты в пико-
вых значениях никто не готов, ука-
зывают в компании.

Но директор «Совэкона» Андрей 
Сизов указывает, что фиксация от-
пускных цен на масло касается 
только продукции в бутылке, пото-
му имеет ограниченный негатив-
ный эффект для производителей. 
А при текущей экспортной стои-
мости масла подсолнечник должен 
стоить около $660 (около 48,8 тыс. 
руб. по курсу ЦБ) за тонну без НДС 
или больше, указывает он. Как счи-
тает господин Сизов, действия пере-
работчиков — попытка «продавить» 

цены на рынке, либо компании 
ждут введения экспортной пошли-
ны на масло. Ранее власти не исклю-
чали установления пошлины в 15%, 
не менее €135 за тонну.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько знает, что у производи-
телей масла возникли сложности 
с поставками дешевой продукции 
на полки, из-за чего риски введения 
экспортной пошлины выросли. 
В результате компании были выну-
ждены снизить закупочные цены 
на сырье, указывает он. Федераль-
ная налоговая служба за неделю 
на 12 февраля отметила снижение 
отгрузок масла в рамках соглаше-
ния на 15%, говорится в протоколе 
совещания по этому вопросу (ко-
пия есть у „Ъ“). По словам господин 
Рылько, введение экспортной пош-
лины на подсолнечное масло ска-
залось бы прежде всего на доходах 
аграриев, так как размер пошлины 
будет транслироваться в закупоч-
ные цены на подсолнечник.

По словам господина Мальцева, 
есть обычная сезонная волатиль-
ность поставок, плюс есть выпаде-
ния со стороны малых и средних 
производителей, которые не могут 
далее работать при текущих ценах 
на сырье, но члены союза эти объе-
мы компенсируют. Он подчеркивает, 
что компании выполняют все обяза-
тельства в рамках соглашения, более 
того — намерены в рамках саморегу-
лирования не допустить резких ко-
лебаний цен на масло до конца теку-

щего сезона. В Минсельхозе заявили, 
что действующие меры регулиро-
вания экспорта масличных (до 30 
июня пошлина на вывоз подсолнеч-
ника за пределы Таможенного союза 

повышена с 6,5% до 30%) позволили 
стабилизировать внутренние цены 
и обеспечить переработчиков до-
ступным сырьем. Минсельхоз также 
рассматривает возможность продле-

ния действия механизма на следую-
щий сезон, что будет способствовать 
сохранению стабильной ситуации 
на рынке, говорят там.

Анатолий Костырев

Маслозаводы давят семечки
Переработчики подсолнечника начали снижать цены на сырье

Если бы была возможность 
их (офисы.— „Ъ“)  

там не строить, мы бы  
не стали этого делать

— Майкл Белтон,
президент Wainbridge, об «Акватории» 

в интервью газете «Ведомости»,  
2019 год
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В Пикетном зале Зимнего дворца 
в Петербурге открылась выстав-
ка «Cartier: Продолжая историю». 
Государственный Эрмитаж пока-
зывает пять шедевров из своего 
собрания, отреставрированных 
при поддержке французского 
ювелирного дома. Сопровожда-
ют их украшения из историче-
ской Collection Cartier — соседст-
во  неожиданное, но эффектное 
и поучительное.

 «Это выставка о поэзии, 
драгоценностях, о мистике драго-
ценностей… Я благодарен за идею 
совместить здесь вещи из историче-
ской коллекции Cartier и шедевры 
эрмитажной коллекции драгоценно-
стей»,— сказал на открытии Михаил 
Пиотровский. Директор Эрмитажа 
доволен. Прежде всего самим пово-
дом для выставки — программой ре-
ставрации экспонатов из ювелир-
ной коллекции музея.

Этой программе уже пять лет, 
ее результат — пять возвращенных 
к жизни предметов: египетская лам-
па из горного хрусталя X века в ита-
льянской ренессансной оправе; 
усыпанный драгоценными камня-
ми сосуд-ароматник времен Вели-
ких Моголов; ларец XVI века, при-
надлежавший польской принцессе 
Ядвиге и сам напоминающий кол-
лекцию украшений; настольный ка-
бинетец-секретер XVIII века с часа-
ми; русский маршальский жезл 1878 
года, созданный для Александра II. 

Вещи — единственные в своем роде, 
уникального качества и невероят-
ной истории.

Однако же трудно представить 
себе иной повод, который мог 
бы объединить в рамках одной 
экспозиции столь непохожие друг 
на друга предметы. Разные циви-
лизации, художники, эпохи. Раз-
ные цели, разная функция, разные 
заказчики и владельцы, стояв-
шие за ними. Но на нынешней вы-
ставке за этой несхожестью скры-
то общее — мастерство, любовь 
к кра соте и незаурядная, порой до-
ходящая до наивности художест-
венная смелость.

Вот как раз в этом вторая, совре-
менная, линия экспозиции — вещи 
из французского собрания Collection 
Cartier — пересекается с первой. Все 
35 показанных в Пикетном зале Эр-
митажа работ мастеров XIX–XX ве-
ков — украшения, предметы интерь-
ера, часы — обнаруживают сходство 
с эрмитажными сокровищами в ма-
териале, стиле, влияниях, методах 
обработки. Именно по этому прин-
ципу их выбирали из 3 тыс. вещей 
частной музейной коллекции юве-
лирного дома.

Пышность Востока, русский 
стиль, религиозное искусство, па-
фос военного триумфа — все эти 
темы, подмеченные кураторами 
в пяти отреставрированных ше-
деврах, продолжаются на выстав-
ке произведениями французских 
ювелиров. Так, восточные мотивы 
индийского сосуда XVII века отра-
жаются в работах Cartier 1920-х го-

дов — не только в цветах и формах 
«тутти-фрутти», но и в реальных 
фрагментах старинной ювелирной 
пластики, использованных в укра-
шениях XX столетия.

Сосуд-ароматник был даром пер-
сидского шаха русским царям — 
и неожиданной исторической ана-
логией становятся «таинственные» 
часы Cartier, представленные ря-
дом с хрустальной лампой. В этих 
полностью прозрачных часах стрел-
ки как будто бы вращались в пусто-
те — а на самом деле спрятанный ча-
совой механизм крутил стеклянные 
диски с помещенными на них стрел-
ками. Из немногих сохранившихся 
экземпляров для императорского 
Эрмитажа выбраны часы с короной 
и монограммой «О», принадлежав-
шие греческой королеве Ольге Конс-
тантиновне, внучке Николая I, хозя-
ина Зимнего дворца. Дело не только 
в том же редком материале, исполь-
зованном в наше время, пять веков 
спустя. Некоторые историки уверя-
ют, что точно такие же хрустальные 
часы в 1945 году де Голль отправил 
в подарок Сталину.

Историческая рифма читается 
даже в месте проведения выстав-
ки. Позднеампирный скульптур-
ный фриз Пикетного зала с изобра-
жениями мечей, доспехов, трофеев 
задает тон, на который откликается 
русский маршальский жезл, заказан-
ный в 1878 году для царя-освободи-
теля у петербургского ювелира Юли-
уса Кейбеля. А рядом — забавный 
кордебалет патриотических юве-
лирных изображений: кокард, гер-

бов, орденов и даже марширующих 
на параде полков — россыпь кру-
глых сапфиров здесь изобра жает го-
лубые шлемы французских «пуалю».

Cartier очень гордится тем, что 
нет такой старинной техники, ко-
торой бы не владели ее мастера: 
глиптика, резьба по камню и ко-
сти, инкрустация, горячая эмаль. 
Основатели марки отличались лю-
бопытством, страстью к искусству, 

жадным интересом к миру, кото-
рый в начале прошлого века и при-
вел семью Картье в императорский 
Санкт-Петербург.

Вторая линия экспозиции, раз-
умеется, не спорит с первой и не пы-
тается ее затмить. В длинной, 
завернутой полукругом витрине го-
сподствуют — сложностью, цветом, 
размером, в конце концов,— имен-
но эрмитажные шедевры. Украше-
ния Cartier окружают их, уступая 
им первенство, но исключительно 
тонко их комментируя. Они не теря-
ются в знаменитом музее, рассказы-
вая о своем времени и представляя 
свое собрание, богатейшую истори-
ческую ювелирную коллекцию, ко-

торую уже почти полвека собирают 
французы, считающие, что Collec-
tion Cartier — рассказ об эволюции 
не только ювелирного и, шире, деко-
ративного искусства, но и общества 
с конца XIX века. Благодаря ее разно-
образию кураторы смогли увидеть 
и показать связи далекого прошло-
го с искусством нашего времени. Это 
очень оптимистичное послание: ма-
стерство не исчезло, его сохранили 
наши современники. Удивительно, 
насколько рядом с этой точки зре-
ния X век оказывается с XX столети-
ем — точно так же, как в эрмитажной 
витрине.

Екатерина Зиборова;  
Алексей Тарханов, Париж

ВЫСТАВКА РЕСТАВРАЦИЯ

Ювелирное возвращение
«Cartier: Продолжая историю» в Эрмитаже

В конкурсе «Золотой  маски» Музыкаль-
ный театр имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко выступил с «Дон 
 Кихотом» — балет Рудольфа Нуреева 
 перенес на московскую сцену худрук 
труппы Лоран Илер. Шансы «Дон Кихота» 
в национальном конкурсе взвешивает 
Татьяна Кузнецова.

 Это второй из трех балетных пре-
тендентов на «Золотую маску» (о первом, 
«Жизели» Большого театра, „Ъ“ писал 15 фев-
раля). Возможно, если бы не пандемиче-
ский карантин, резко сузивший выбор но-
минантов, «Дон Кихот» и вовсе бы не попал 
в конкурс — несмотря на масштаб, много-
людность и яркость, балет Нуреева на исто-
рической родине «Дон Кихота» выглядит 
диковато. Точнее, в России он кажется откро-
венной пародией на знаменитый спектакль 
Александра Горского (1900), сохранивший 
обаяние старомосковского балета и россыпь 
великолепных танцев, несмотря на увечья, 
нанесенные за сто лет его бесчисленными 
«редакторами».

Исторический флер и сохранность насле-
дия — последнее, что интересовало 28-летне-
го Нуреева в 1966 году, когда он впервые по-
ставил в Вене этот неизвестный Западу балет. 
Сам он успел станцевать Базиля еще в Ленин-
граде, вызвав упреки критиков стремлением 
превратить роль в набор эффектных трюков. 
В Европе он превратил в шоу уже весь балет. 
И вовсе не потому, что не помнил оригинал 
(утверждают, что заснятый на пленку спек-
такль Кировского театра удалось провезти 
через все границы) — просто сделал так, как 
считал нужным. Сократил кордебалет дри-
ад до ничтожного десятка танцовщиц, обте-

сав их танцы до фоновой примитивности,— 
хотя именно прихотливость рисунка «Сна 
дон Кихота» считалась революционным отве-
том Горского симметричным композициям 
Петипа. Убрал ненужные ему характерные 
танцы, добавил своих, классических, весь-
ма спорного достоинства; поменял места-
ми картины балета, подлил сомнительного 
юмора в мизансцены, наконец, изменил сам 
жанр спектакля, превратив комедию в кло-
унаду. Вдобавок, за неимением оригиналь-
ной партитуры, Нуреев заказал новую оркес-
тровку англичанину Ланчбери — тот своими 
музыкальными шуточками и дикой сменой 
темпов превратил милейшего профессиона-
ла Минкуса в глуповатого тапера. И, конечно, 
главным персонажем своего балета Нуреев 
сделал Базиля, создав танцевальный панеги-
рик собственной виртуозности — у героя по-
явилось невероятное количество танцев чу-
довищной сложности.

В 1981 году Нуреев поставил «Дон Кихо-
та» в Парижской опере, обогатив его новы-
ми подробностями, а художник Николас Ге-
оргиадис довел внешний вид спектакля 
до мюзик-холльной роскоши и стилевой бес-
смыслицы. Эта версия была признана эта-
лонной, ее и приобрел московский «Стасик» 
из последних финансовых сил. Спектакль 
переносили в Москву этуали Парижской опе-
ры Лоран Илер и Изабель Герен, работавшие 
еще с самим Нуреевым. И постановщики, 
и артисты очень старались, однако на премь-
ере французский «Дон Кихот» выглядел оде-
ждой с чужого плеча (см. „Ъ“ от 28 октября 
2019 года). Так, увы, он выглядит и сейчас.

Главный курьез — характерные танцы, 
исполненные с преувеличенной старатель-
ностью и вопреки тому, чему учат в наших 
училищах на уроках «нархара». Но танце-
вать по-французски — поворотливо, с бесчи-
сленными рондами, заносочками и строго 
фиксированными руками — явно неудоб-

но и «классикам». И, конечно, в труппе нет 
своего Нуреева или хотя бы обычного жиз-
нерадостного виртуоза, способного одолеть 
каверзы партии Базиля без внутренней дро-
жи и внешних несовершенств. Лучшей в «ма-
сочном» спектакле оказалась Мария Бек: 
роль Повелительницы дриад она исполни-
ла безукоризненно, с благожелательной уве-
ренностью и балеринским шармом — не-
даром Лоран Илер возвел ее в ранг примы. 
Но на «Маску» за лучшую женскую роль была 
номинирована Китри — Оксана Кардаш.

Балерина танцевала качественно, без сры-
вов (легкая помарка при переходе с двойных 
фуэте на одинарные не в счет), хотя от напря-
жения временами «косила» подъем. Однако 
танцевала не искрометно: издевательские 
темпы музыки, адажио, основанное на уме-
нии долго стоять на «пятаке» пуанта, не по-
зволяли жить на сцене в свое удовольствие. 
Не было и любовной «химии» с нервиче-
ски-интеллигентным Иваном Михалевым, 
да и требуемая французской традицией ари-
стократичность Китри не позволяла проя-
виться естественному темпераменту.

Конечно, жюри может и поощрить уси-
лия балерины, однако в номинации «Луч-
ший спектакль» «Дон Кихоту», скорее всего, 
ничего не светит. Для Музтеатра, в послед-
ние сезоны привыкшего срывать «Маски», 
пандемическая пора оказалась неудачной 
и в оперном конкурсе. Очевидный фаво-
рит — «Похождения повесы» в постановке 
Саймона Макберни, копродукция с фести-
валем в Экс-ан-Провансе и Нидерландской 
оперой,— уже отбыл в Москве положенный 
по контракту срок и покинул сцену, не до-
ждавшись конкурсных показов.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Базильный вклад
«Дон Кихот» Рудольфа Нуреева на «Золотой маске»

Группа Daft Punk объяви-
ла о своем распаде. Фран-
цузский дуэт в последние 
годы не отличался боль-
шой активностью, а его 
последний альбом вы-
шел почти восемь лет на-
зад. О том, почему изве-
стие о распаде Daft Punk 
все же расстроило фана-
тов, рассказывает Борис 
Барабанов.

о м а  Б а н г а л ь т е р 
и Ги-Мануэль де Омем-Кри-
сто познакомились в 1987 
году в парижском лицее Кар-
но. Первая группа, в которой 
они играли, называлась Dar-
lin’ и исполняла рок. Про нее 
даже успел написать вскоре 
закрывшийся журнал Melo-
dy Maker. Именно в этой ре-
цензии музыка Тома и Ги-Ма-
нуэля получила хлесткую 
характеристику «daft punky 
trash» («дурацкий панков-
ский трэш»). И название 
«Daft Punk» показалось му-
зыкантам подходящим для 
их следующего проекта, ко-
торый не играл ничего похо-
жего на панк.

Как бы то ни было, еще 
до возникновения брен-
да «Daft Punk» в 1993-м Бан-
гальтер и де Омем-Кристо 
были заметными фигура-
ми на французской сцене. 
И здесь непременно стоит 
вспомнить также, что отец 
Тома Бангальтера Даниэль 
Вангард сочинял музыку для 
Gibson Brothers и Ottawan — 
например, популярную в на-
ших краях песню Ottawan 
«D.I.S.C.O.» придумал имен-
но он. Музыкальный мир 
Тома Бангальтера, иными 
словами, формировался 
в среде самой что ни на есть 
коммерческой поп-музы-
ки. И в Daft Punk, и в дру-
гом сверхуспешном проекте 
Бангальтера — Stardust — 
это чувство привязчивого 
хука присутствовало в пол-
ной мере.

Двигаясь в русле характер-
ного для 1990-х стиля french 
touch, Daft Punk подмешива-
ли к хаусу диско, синти-поп 
и электро, нередко пересе-
каясь в своих поисках с тем, 
что в Великобритании назы-
валось биг-битом.

В первом же клипе Daft 
Punk «Da Funk» лицо главно-
го персонажа было спрятано 
под маской — тогда это была 
маска собаки. В следующем 
ролике, «Around The World» 
Мишеля Гондри, среди пер-
сонажей появились роботы 

в шлемах, напоминающих 
мотоциклетные. Со време-
нем они выдвинулись на пе-
редний план: в период вто-
рого альбома «Discovery» 
(2001) два героя в шлемах 
стали центром вселенной 
Daft Punk. К этому времени 
Бангальтер и де Омем-Кри-
сто вовсе перестали появ-
ляться на публике в своем 
повседневном виде. Робо-
ты Daft Punk, поющие голо-
сами, пропущенными че-
рез вокодеры, стали своего 
рода продолжателями визу-
альной линии Kraftwerk, ко-
торые изображали на сце-
не «людей-машин», а иногда 
и выставляли вместо себя ма-
некены. В существенной сте-
пени Daft Punk и музыкаль-
но следовали традициям 
Kraftwerk, выделяя в компо-
зиции синтезаторную мело-
дическую линию.

Подобно своим старшим 
немецким коллегам, Daft 
Punk создавали зрелище, 
способное воздействовать 
на массовую аудиторию да-
леко за рамками экспери-
ментальной электроники 
и даже рейва. В 2006 году 
Daft Punk выступили на фе-
стивале Coachella с сетом, 
который полностью изме-
нил представление концерт-
ной индустрии об электрон-
ной музыке. Французский 
дуэт показал американ-
цам нечто тщательно сре-
жиссированное, скроенное 
по идеальным драматурги-
ческим лекалам; музыку, 
непохожую на рок-концерт, 
но способную в концертном 
воплощении вызывать по-
хожие эмоции. Оказалось, 
что электронные музы-
канты, просто стоя вдвоем 
на сцене и даже не акценти-
руя внимание на каком-ли-
бо «музицировании», могут 
создавать шоу, приносящее 
такую же кассу, как Мадонна 
или U2. Благодаря шоу Daft 

Punk индустрия постепен-
но развернулась в сторону 
того, что в 2010-е получило 
название EDM — электрон-
ной музыки для фестивалей 
и стадионов.

В 2013 году Daft Punk вы-
пустили альбом «Random 
Access Memories», в записи 
которого приняли участие 
Фаррелл Уильямс, Найл Род-
жерс и Джорджио Мородер. 
Глобальный хит «Get Lucky» 
с участием Фаррелла Уиль-
ямса в конце концов принес 
Daft Punk три Grammy. К се-
редине 2010-х уже ни у кого 
не было сомнений в том, что 
французы (не только Daft 
Punk, но и Боб Синклер, и Дэ-
вид Гетта) — главные в элек-
тронной музыке.

Daft Punk, с одной сто-
роны, делали музыку, до-
ступную самым широким 
слушательским массам, 
с другой — писали саунд-
треки к «гиковским» филь-
мам вроде аниме «Интерс-
телла» (2003) или «Трона» 
(2010). Финальным аккор-
дом в их карьере стал клип 
«Эпилог»,  опубликован-
ный одновременно с сооб-
щением о распаде. В роли-
ке, представляющем собой 
фрагмент артхаусного филь-
ма «Электрома» (2006), один 
из роботов включает меха-
низм уничтожения другого, 
который в итоге взрывает-
ся в красивом рапиде. Ника-
ких комментариев о причи-
нах распада Daft Punk прессе 
не предоставили. Несмотря 
на то что Daft Punk не писа-
ли новых песен, в их четы-
рех альбомах и в шедеврах 
видеоарта, сопровождавших 
их хиты, сохранилось ощу-
щение волшебства, все еще 
возможного в мире поп-му-
зыки. Daft Punk, конечно, 
могут воссоединиться в лю-
бую минуту, как это нередко 
с их коллегами происходит. 
Но пока намеков на это нет.

РАСПАД ПОП-МУЗЫКА

Роботы остались 
без работы
Закончилась история группы Daft Punk

Сосуд-ароматник XVII века 
из Северной Индии, кото-
рый привезли царю иран-
ские послы, окружен про-
изведениями Cartier в вос-
точном стиле 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Пряча лица от публики, Daft Punk тем увереннее 
собирали ее полные стадионы  ФОТО INVISION / AP

Спектакль Нуреева явился 
на  «Маску», как Дон Кихот 
в  Барселону: эффектно,  
но неэффективно 
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 Возможно, лучший на данный 
момент российский хокке-
ист Артемий Панарин не сыг-
рает в ближайших матчах 
чемпионата НХЛ. Форвард 
«Нью-Йорк Рейнджерс» сам 
отказался от участия в них 
на фоне обвинений в свой 
адрес от тренера Андрея 
Назарова, утверждающего, 
что в 2011 году игрок, извест-
ный своим интересом к собы-
тиям на родине и оппозицион-
ными взглядами, избил в Риге 
местную девушку. В клубе 
Панарина назвали историю 
«сфабрикованной» и, по сути, 
приравняли ее к преследо-
ванию по политическим при-
чинам. Кажется, склоняет-
ся к поддержке игрока и НХЛ, 
которая в последнее время 
крайне нетолерантна к тем, 
кто наносит ей репутацион-
ный ущерб.

число самых резо-
нансных новостей стартового от-
резка сезона в НХЛ вошла новость 
о том, что форвард «Нью-Йорк 
Рейнджерс» Артемий Панарин 
«взял отпуск» на неопределен-
ный срок. Сколько матчей он по-
пустит, пока неизвестно. Сегодня 
«Рейнджерс» встречается с «Филь-
дельфия Флайерс», а в пятницу — 
с «Бостон Брюинс».

Для нью-йоркского клуба, на-
ходящегося на шестом месте в ди-
визионе и остро нуждающегося 
в очках для борьбы за play-off, по-
теря Артемия Панарина — очень 
неприятное событие. Россий-
ский нападающий входит в чи-
сло ярчайших звезд НХЛ. По ито-
гам прошлого сезона Панарин, 
третий в бомбардирской гонке 
регулярного первенства с 95 бал-
лами, вошел в тройку номинан-
тов на звание самого ценного хок-
кеиста лиги. В сезоне текущем он 
вновь чрезвычайно продукти-
вен: на счету Артемия Панари-
на 5 голов и 13 результативных 
передач в 14 встречах. При этом 
в середине февраля «Рейнджерс» 
уже дважды проводил матчи без 
залечивавшего небольшую трав-
му россиянина, и обе — c «Босто-
ном» и «Нью-Джерси Девилс» — 
проиграл.

На сей раз, однако, причиной 
отсутствия Артемия Панарина 

будут не проблемы со здоровьем. 
Об «отпуске» игрока «Нью-Йорк 
Рейнджерс» объявил вскоре по-
сле публикации в «Комсомоль-
ской правде» интервью Андрея 
Назарова, несколько лет работав-
шего тренером в различных клу-
бах КХЛ. Назаров рассказал об 
инциденте, якобы случившемся 
в 2011 году. В то время он трени-
ровал подмосковный «Витязь», 
за который выступал молодой 
Артемий Панарин. Андрей На-
заров утверждает, что после про-
игрыша в Риге местному «Дина-
мо» Панарин в ресторане избил 
18-летнюю гражданку Латвии, 
отправив ее на пол «мощными 
ударами». По словам Назарова, 
хоккеисту грозило уголовное 
преследование, но дело удалось 
спустить на тормозах благодаря 
вмешательству «авторитетных 
жителей Риги» и взятке в разме-
ре €40 тыс. Позже Андрей Наза-
ров подтвердил «РИА Новости», 
что не намерен отказываться от 
своих слов, отметив, что есть «не-
сколько десятков свидетелей» 

ЧП, «среди которых действую-
щие хоккеисты КХЛ, действую-
щие менеджеры КХЛ».

Любопытен контекст высказы-
ваний Андрея Назарова по поводу 
Артемия Панарина. Публикация 
с интервью тренера, как указы-
вается в «Комсомольской прав-
де», вышла как ответ на желание 
Панарина «блистать не только на 
льду или в рекламных роликах, 
но и в заокеанских СМИ и попу-
лярных соцсетях», и «не столько 
благодаря достижениям в хок-
кее», сколько благодаря «полити-
ческим комментариям» по поводу 
«происходящего в России».

Артемий Панарин, действи-
тельно, известен своим присталь-
ным вниманием к событиям на 
родине, имеющим отношение 
к политике. Причем, в отличие 
от подавляющего большинства 
других элитных отечественных 
спортсменов, он не скрывает 
оппозиционных взглядов и ча-
сто критикует действия властей. 
А одной из самых свежих записей 
в его Instagram является опубли-

кованная 21 января фотография 
Алексея Навального с семьей с хе-
штегом #свободунавальному.

ESPN со ссылкой на замести-
теля главы НХЛ Билла Дейли со-
общил, что лига «планирует из-
учить обвинения». На самом деле 
в последнее время НХЛ очень се-
рьезно относится к проступкам, 
которые наносят ей репутацион-
ный ущерб, даже если они не вле-
кут уголовное преследование. 
Из-за подобных проступков, свя-
занных с расистскими и оскор-
бительными высказываниями, 
домашним насилием, в конце 
прошлого десятилетия лишились 
работы в НХЛ, например, хоккеи-
сты Брендан Лайпсик и Вячеслав 
Войнов, тренер Билл Питерс.

Однако, кажется, именно Ар-
темию Панарину санкции не гро-
зят. В заявлении для New York 
Post НХЛ, не дожидаясь начала 
расследования, уже подчеркнула, 
что «полностью поддерживает» 
как самого хоккеиста, так и его 
клуб и будет «продолжать мони-
торить ситуацию». Еще более од-

нозначным выглядит заявление 
«Нью-Йорк Рейнджерс». В нем го-
ворится, что Артемий Панарин 
«решительно отвергает все об-
винения», сама история Андрея 
Назарова названа «сфабрикован-
ной», а ее возникновение напря-
мую связывается с «недавними 
политическими событиями». 
Клуб тоже собирается проводить 
расследование, пока «потрясен-
ный» случившимся Панарин на-
ходится вне команды, по «иден-
тификации источника ни на чем 
не основанных обвинений».

На стороне Артемия Панари-
на выступили и представите-
ли «Рейнджерс». Главный тренер 
команды Дэвид Куинн сказал, 
что клуб «поможет Артемию пе-
режить трудное время». А часто 
выходящий в одном звене с рос-
сиянином нападающий Райан 
Строум охарактеризовал его как 
«невероятного человека со всех 
точек зрения», которого, когда 
«отпуск» завершится, «встретят 
с распростертыми объятиями».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Артемий Панарин удалился с площадки
Но получил защиту «Рейнджеров» после обвинений в избиении гражданки Латвии

Для «Нью-Йорк Рейнджерс», остро нуждающегося в очках для борьбы за play-off чемпионата НХЛ, потеря Артемия Панарина  
(на переднем плане) — очень неприятное событие  ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES
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Для российских лыжников чемпи-
онат мира, начинающийся сегод-
ня в немецком Оберстдорфе, кажет-
ся, может стать очень успешным. 
Во всяком случае, она отправляется 
на него с безусловным лидером жан-
ра в составе. Это обладатель Кубка 
мира Александр Большунов, компа-
нию которому на первенстве соста-
вят несколько отличных лыжников 
и отличных, но имевших проблемы 
со здоровьем лыжниц.

ообще-то в Оберстдорфе сегодня 
начинается чемпионат мира по лыжным 
видам спорта, но из этих трех входящих 
в программу видов «корневой» — лыж-
ные гонки — Россию интересует, конечно, 
на порядок больше двоеборья и прыжков 
с трамплинов. В нем она всегда была хоро-
ша — или лидером, или по крайней мере 
среди лидеров, уж точно никогда не опу-
скаясь до биатлонных показателей, когда 
и завоеванная за все первенство единст-
венная бронза уже хлеб, уже хоть какое-то 
достижение, потому что бывало и хуже. 
А расклады на чемпионат немецкий смо-
трятся для нее совсем недурными. И глав-
ная причина — наличие в составе Алек-
сандра Большунова.

Мир узнал о российском вундеркин-
де, когда он вчерашним юниором высту-
пил на Олимпиаде в Пхёнчхане. Большу-
нову тогда выпало с ходу превратиться 
в лидера команды, потерявшей целый от-
ряд знаменитостей из-за жесткого отсева 
по мотивам допингового кризиса. И он, 
попавший с корабля на бал, вдруг взял 
сразу три серебра, а золота в его коллек-
ции наград, кажется, не оказалось только 
из-за дефицита опыта и связанных с ним 
ошибок.

На следующем топовом турнире — чем-
пионате мира 2019 года в австрийском Зе-
фельде — Александр Большунов тоже по-
казывал феноменальные мощь и скорость 
и тоже, показывая их, до золота все-та-
ки не добрался. Все время не хватало ка-
кой-то малости, чтобы обыграть норвеж-

цев. В скиатлоне — десятой доли секунды, 
отделившей его от Шюра Рёте, в 50-кило-
метровом марафоне — слаженной работы 
команды, некстати отпустившей посреди 
гонки чересчур далеко Ханса Кристера Хо-
лунна, в эстафете — хорошего этапа от на-
ходившегося не в форме финишера Сергея 
Устюгова. И на Олимпиаде, и на австрий-
ском первенстве в героя превращался не 
Большунов, а его чуть более везучий ро-
весник — вундеркинд норвежский Йохан-
нес Клебо. У него по три золота с каждого из 
двух состязаний.

Фишка в том, что в Оберстдорф 24-лет-
ний Александр Большунов приехал уже 
в немного ином статусе, чем тот, который 
у него был, когда он собирал свои запасы 
серебра. Это статус в общем-то безусловно-
го лидера в лыжном спорте.

В предыдущем сезоне универсал Боль-
шунов, хорошо чувствующий себя на лю-
бой дистанции, сочетающий выносли-
вость и терпеливость со спринтерским 
качествами, взял наконец Кубок мира, 
оставив Клебо далеко позади. В сезоне ны-
нешнем досрочно обеспечил себе вторую 
победу и опять с подавляющим преимуще-
ством выиграл престижную многодневку 
Tour de Ski. Исходя из цифр его следовало 
бы признать бесспорным фаворитом чем-
пионата. Но эксперименту чуть не хвата-
ет чистоты.

Дело в том, что сборная Норвегии, 
слишком переживая по поводу антико-
ронавирусной безопасности (в лыжах 
с ней не так хорошо, как в том же биат-
лоне), после стартового этапа Кубка мира 
в Финляндии пропустила два декабрь-
ских, которые шли за ним, а еще пропу-
стила Tour de Ski, вернувшись уже в янва-
ре. Без норвежцев Александр Большунов 
действительно царил на трассе, действи-
тельно гарантировал российской коман-

де существенный перевес. С норвежцами 
все было сложнее. Они побеждали в Фин-
ляндии, а потом — сразу после своего воз-
вращения — в финском Лахти, где Боль-
шунов в эстафете, видя, как уплывает хотя 
бы серебро, психанул и ударил палкой 
финского оппонента. Но затем в швед-
ском Фалуне сильнее норвежцев и всех 
остальных уже был российский лыжник. 
А Клебо в этом сезоне держался, между 
прочим, довольно скромно.

Что же касается «фактора коллектива», 
в лыжных гонках часто компенсирующе-
го дефицит личного таланта, то у норвеж-
цев по-прежнему замечательная бригада, 
включающая и тех, кто добывал награды 
два года назад, и тех, кто дозрел до элит-
ного уровня и наверняка готов их добы-
вать. Но и в российской команде есть мно-
жество классных, и специализирующихся 
на отдельных жанрах, и «всеядных», спор-
тсменов — Андрей Мельниченко, Глеб Ре-
тивых, Евгений Белов, Денис Спицов, 
Алексей Червоткин, вроде бы форму на-
бравший Сергей Устюгов, который был 
лыжным фронтменом до появления Боль-
шунова и Клебо. И, может быть, основная 
проблема тренерского штаба — правиль-
но распределить между ними «игровое 
время» и найти правильную тактику для 
совместной работы во время гонок.

У сборной России неплоха и женская ко-
манда, которая долго отставала от мужской. 
Ее выступления на кубковых этапах настра-
ивали на настоящий прорыв в Оберстдор-
фе: Юлии Ступак, второй в классификации 
Кубка мира вслед за американкой Джесси-
кой Диггинс, с Натальей Непряевой удава-
лось на них даже побеждать, а Татьяна Со-
рина в общем кубковом зачете замыкает 
первую пятерку.

И все же, видимо, от лыжниц гранди-
озных подвигов ждать не следует. Тут как 
раз виноваты обстоятельства. В заявке ко-
манды на чемпионат мира очутились пра-
ктически все сильнейшие. Но Непряева 
и Сорина присоединились к ней, едва за-
лечив серьезные травмы, а Алиса Жамба-
лова, надежная эстафетчица,— едва закон-
чив отбывать коронавирусный карантин.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

Сборную России проверят на лидерство
Расклад на первенство в Оберстдорфе выглядит очень неплохим для нее

Бой самого популярного российского боксера 
Александра Поветкина с британцем Диллианом 
Уайтом вновь пришлось перенести. Из-за дей-
ствующих в период пандемии ограничений их 
встреча состоится 27 марта в Гибралтаре — но-
вом на боксерской карте месте. В том случае, 
если Поветкин сможет повторно, как и в августе 
прошлого года, одолеть своего соперника, он 
станет обязательным претендентом на чемпи-
онский титул по версии Всемирного боксерско-
го совета (WBC) в супертяжелом весе.

лава промоутерской компании Matchroom Boxing 
Эдди Хирн сообщил о переносе боя отечественно-
го супертяжеловеса Александра Поветкина против 
британца Диллиана Уайта. Изменения коснулись 
как даты проведения, так и места. Поединок, кото-
рый должен был состояться 6 марта, пройдет на три 
недели позже — 27 марта — и не в Лондоне, как это 
изначально планировалось, а на юге Пиренейского 
полуострова — в Гибралтаре. Британский анклав на 
территории Испании крупные боксерские поединки 
и вообще заметные спортивные события ранее ни-
когда не принимал.

Причиной переноса стали «ограничения на пере-
движения», введенные в Великобритании на фоне 
пандемии COVID-19. Промоутер Александра Повет-
кина Андрей Рябинский уточнил, что инициатива 
о переносе принадлежит британской стороне. Дело 
в том, что Диллиан Уайт тренируется в Португалии — 
стране, по прибытии из которой необходимо соблю-
дать режим самоизоляции.

Это уже далеко не первый раз, когда бой отклады-
вается. Запланированный первоначально на конец 
ноября, он не состоялся осенью из-за болезни рос-
сиянина. Александр Поветкин заразился корона-
вирусом, после чего он на протяжении нескольких 
месяцев проходил курс лечения и восстановления 
и к следующей назначенной дате — январской — 
окончательно восстановиться так и не успел.

Этот поединок между Поветкиным и Уайтом, на 
кону в котором статус обязательного претендента на 
титул чемпиона мира по версии Всемирного боксер-
ского совета,— их второй по счету. Первый состоял-
ся в августе 2020 года и стал одним из наиболее ярких 
в карьере 41-летнего Александра Поветкина. Вернув-
шийся на ринг после болезненного поражения от ко-
роля супертяжелого веса Энтони Джошуа и операций 
на травмированных локтях, он котировался у букме-
керов заметно ниже. Однако, побывав в нокдауне, он 
смог в пятом раунде нокаутировать более молодого, 
находящегося, по сути, в самом расцвете сил Уайта. Би-
лись они тогда тоже в месте довольно необычном — 
под Лондоном в поместье Эдди Хирна, устроившего 
у себя боксерский «пузырь» на время пандемии.

Екатерина Ремизова

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру 
Поветкину  
нашли место 
помысистее
Его второй бой  
с Диллианом Уайтом 
состоится в Гибралтаре

КОНТРАКТЫ

Роман Еременко покинул «Ростов»
Футбольный клуб «Ростов» объявил о досрочном 
прекращении сотрудничества с финским полуза-
щитником Романом Еременко. Об этом сообщает 
пресс-служба команды. Отмечается, что контракт 
расторгнут по взаимному соглашению сторон.

«После нашей встречи с Романом Еременко было 
принято решение пойти ему навстречу и расторг-
нуть контракт по обоюдному согласию по семейным 
обстоятельствам. Тем не менее двери нашего клуба 
всегда открыты для Ромы, и он навсегда останется 
неотъемлемой частицей нашего клуба. Роман — яр-
кий пример самоотдачи и один из игроков, который 
внес очень большой вклад в развитие и становление 
нашего клуба. Рома сделал свой выбор, и я не мог не 
пойти ему навстречу»,— сказал президент «Ростова» 
Арташес Арутюнянц.

Роман Еременко, в свою очередь, заявил: «При под-
писании контракта у нас была договоренность с прези-
дентом клуба о возможностях досрочного прекраще-
ния трудового соглашения по обоюдному согласию, 
одной из них были семейные обстоятельства. Решение 
не пришло спонтанно, и я очень благодарен клубу за 
понимание. Для меня семья превыше всего, поэтому 
я возвращаюсь в Финляндию»,— заявил игрок.

Роману Еременко 33 года, он выступал за «Ростов» 
с января 2019 года, за это время он провел в клубе 47 
матчей во всех турнирах, забил десять мячей и отдал 
пять результативных передач. Также Еременко иг-
рал за российские ЦСКА, «Спартак» и «Рубин», ита-
льянские «Удинезе» и «Сиену», украинское «Динамо» 
(Киев). Осенью 2016 года футболист на два года был 
дисквалифицирован за положительный результат 
допинг-теста на кокаин. В составе сборной Финлян-
дии он провел 73 матча и забил пять голов. ТАСС

«Севилья» интересуется  
Сердаром Азмуном
Иранский нападающий российского футбольного 
клуба «Зенит» Сердар Азмун попал в сферу интере-
сов испанской «Севильи». Как сообщает портал Gol 
Digital, клуб из Испании намерен купить игрока ле-
том 2021 года. По информации источника, «Севи-
лья» активно ведет поиск центрального нападающе-
го. Иранский форвард является главным кандидатом 
для усиления команды. Спортивный директор «Се-
вильи» Рамон Вердехо уже общался с агентом игрока, 
который согласился продолжить карьеру в Испании.

По данным портала Transfermarkt, стоимость 
26-летнего Азмуна оценивается в €23 млн. Нынеш-
нее соглашение игрока с «Зенитом» действует до 
лета 2022 года.

Сердар Азмун выступает за «Зенит» с 2019 года. 
В текущем сезоне нападающий провел 20 матчей во 
всех турнирах, забил 11 мячей и отдал пять голевых 
передач. После 19 туров «Зенит» с 41 очком лидиру-
ет в «Тинькофф — Российской премьер-лиге». ТАСС

На чемпионат мира в Оберст-
дорф 24-летний Александр 
Большунов приехал в статусе  
безусловного лидера лыжных 
гонок  ФОТО REUTERS
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